
Ян Непомнящий выиграл 
вторую партию матча 
за шахматную корону

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Министр просвещения Сергей Кравцов — 
о новом учебнике истории и защите учителя

За школу в ответе

Татьяна Павловская, 
«Российская газета», 
Краснодарский край

Ч
иновничий рок букваль-
но преследует Татьяну 
Захарову.  В середине 

2020 года она стала фигу-
ранткой первого в ЮФО уго-
ловного дела, возбужденного 
по новой, 207.1 статье УК РФ, 
предусматривающей ответ-
ственность за так называемые 
фейки. Пикантность ему при-
давало то, что возбуждено оно 
было по личному заявлению 
бывшего мэра Краснодара. По-
дробно об этой истории «РГ» 
р а с с ка за л а  в  п у бл и ка ц и и 
«Фейк с ними» (см. «РГ» от 
19.02.2023 года). А теперь вы-
ясняется, что ее незаконно ли-
ш и л и  и  р о с с и й с к о го  г р а -
жданства. И об этом сюжете, 
вслед за незабвенным Аркади-

ем Райкиным повторю, грубо 
говоря, сказать не решаюсь, а 
мягко говоря — нет слов. 

Татьяна Захарова, напо-
мним, — жена пограничника и 
мать двоих детей. Она роди-
лась и выросла в городе Лу-
ганске, училась в Харькове, где 
и познакомилась с будущим 
мужем, российским офицером. 
Вместе с ним «служила» в Ин-
гушетии, где получила свой 
первый российский паспорт. 
Затем молодая семья перееха-
ла на Кубань. Жили сначала в 

Славянском, потом в Темрюк-
ском районах края, а с 2005 
года — в Краснодаре, где полу-
чили квартиру в Юбилейном 
микрорайоне города. Здесь су-
пруга офицера, человек по 
п р и р о д е  н ер а в н о д у ш н ы й , 
практически сразу включи-
лась в общественную работу. В 
2016 году жители избрали ее 
председателем «Общественно-
го совета Юбилейного микро-
района», с 2017 года она уже 
член градостроительного сове-
та при губернаторе края, а в 

течение последних двух лет ак-
тивно работает в составе крае-
вого Совета по правам челове-
ка... 

Такова реальность. Однако 
у нас каждое ведомство иной 
раз становится государством в 
себе.  И в нем, ты хоть лоб 
расшиби, ничего не добьешься. 
Оно тебя будет водить по кру-
гам столько, сколько пожелает. 
Нечто подобное произошло и с 
Татьяной Захаровой.

— В мае 2021 года по дости-
жении возраста 45 лет я подала 
документы для замены паспор-
та, — рассказывает она.— Со-
гласно выданной мне инспек-
тором ОВМ УМВД по Краснода-
ру справке 24 мая должна была 
явиться за новым паспортом. 
Но не тут-то было. Потом сооб-
щили, что документ я 
получу позже. Время 
шло...

Мария Агранович 

К
ак будут сдавать ЕГЭ 
в новых регионах? 
Когда школьники и 
учителя смогут взять 
в руки новый учеб-
ник истории? Зачем 
нужен законопроект 
о статусе педагога? 
На самые острые во-

просы учителей, родителей и 
журналистов «РГ» на «Деловом 
завтраке» в редакции ответил 
министр просвещения России 
Сергей Кравцов.

Сергей Сергеевич, новые регио-
ны активно переходят на рос-
сийские стандарты образова-
ния. Как будут учить в шко-
лах? Все ли учебники есть?

СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: Первого сентября 
2022 года в новых регионах 
открылось около 1300 школ. 
Школы обеспечены учебника-
ми, мы провели повышение ква-
лификации более 20 тысяч учи-
телей, отремонтировали шко-
лы. Хочется сказать вот о чем. 
Накануне учебного года я был в 
Мелитополе, встречался с учи-

телями. Мне сказали, что 1 сен-
тября на работу в школы выйдут 
300—400 учителей. А вышли бо-
лее 3 тысяч!

При этом школы ЛНР и ДНР 
уже работали по российским 
стандартам, обучали по нашим 
учебникам, и уровень образова-
ния там достаточно неплох. Хер-
сонской и Запорожской обла-

стям труднее, там были явные 
проблемы. Мы делали замер 
вместе с Рособрнадзором в сен-
тябре прошлого года. Детей там 
просто не учили. Учебники,  по 
которым учили, разработаны на 
средства иностранных компа-
ний. Антироссийская пропаган-
да - не только в учебниках исто-
рии, но и, например, в учебни-
ках географии. Никаких фунда-
ментальных знаний. Дети не 
знали ни биологию, ни химию…

У нас есть два основных цен-
тра повышения квалификации 
педагогов из новых регионов. 
Знаете, о чем спрашивают те, 
кто приезжает на переобуче-
ние? «А разве у вас учителя не 
ежегодно контракты получают, 
а потом всех увольняют?», «А 
почему в учебниках истории не 

написано, что Европа, Америка 
и Украина – «плохие»? Нам так 
рассказывали...»

Министерство просвещения 
разработало учебник укра-
инского языка для школьни-
ков. Зачем и для каких 
классов? 

СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: Сейчас учебник 
подготовлен для младших 
классов. К концу года планиру-
ем завершить подготовку учеб-
ного пособия для 5—9-х классов. 
Мы взяли советские учебники, 
где чистый украинский, адапти-
ровали их вместе с кол-
легами, с методистами 
из ДНР, ЛНР. 
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Сергей Кравцов: Главный принцип 
образования — равные возможно-
сти для каждого школьника. 

А К Ц Е Н Т

Россия вошла в топ-10 стран по качеству 
школьного образования. У наших ребят 
43 медали на международных олимпиа-
дах школьников, 32 из них — золотые

А К Ц Е Н Т

У нас каждое ведомство иной раз стано-
вится государством в себе. И в нем, ты 
хоть лоб расшиби, ничего не добьешься

Продажи железнодорожных 
билетов 
на майские 
праздники выросли 
в полтора раза

Пасхальный кулич 
подорожал всего 
на 10 рублей 
за год

Каршеринг 
продолжает расти: 
автопарк 
пополняется 
новыми моделями

Сергей Шуб: 
Миссия русских 
театров — объединять 
любовью, 
а не ненавистью

Страница 04 Страница 05 Страница 05 Страница 11

Общественно-политическая газета. Выходит с ноября 1990 года. Вторник, 11 апреля 2023. № 77(9022)  www.rg.ru Столичный выпуск 

12

7

9 

ЗАЩИТА С развитием 
туризма может 
обостриться проблема 
клещевых инфекций 

Взяли в клещи

Ирина Невинная

Почему впившегося клеща нужно удалить как можно 
быстрее, каков риск встретить опасный вирус на «без-
опасном» юге или в Европе и как защититься? На во-
просы «РГ» ответила руководитель научной группы 
разработки новых методов диагностики природно-о-
чаговых заболеваний ЦНИИ Эпидемиологии Роспо-
требнадзора Людмила Карань

Каждую весну нам вновь напоминают про опасность 
клещевого энцефалита. Каков риск заразиться?

ЛЮДМИЛА КАРАНЬ: Ежегодно в России регистрируется око-
ло двух тысяч случаев клещевого энцефалита и 
несколько десятков смертей — чаще всего из-за поздне-
го обращения за медицинской помощью. И еще 7—8 ты-
сяч человек заражается боррелиозом. В первые два 
года пандемии ситуация улучшилась — «помогли» ка-
рантины, из-за которых люди меньше выезжали на 
природу. Но уже в прошлом сезоне мы вышли на преж-
ний уровень заболеваемости. Природных оча-
гов, то есть мест, где люди могут встретить ин-
фицированных клещей,  становится больше.  

ТЕНДЕНЦИЯ Выдача 
автомобильных кредитов 
сократилась на треть

Покатились 
вниз

Гульнара Вахитова

Автокредитование сильнее всех розничных сегментов 
кредитования просело из-за санкций — выдачи таких 
видов кредитов сократились в прошлом году более чем 
на треть. С российского рынка ушло большинство 
международных автоконцернов, дефицит машин уси-
лился, параллельный импорт только начал набирать 
обороты. Опрошенные «РГ» эксперты и банки счита-
ют, что ситуация медленно восстанавливается, однако 
о возвращении показателей к уровню 2021 года речи 
не идет. 

По данным Банка России, в прошлом году портфель 
автокредитов снизился на 3,7%, или на 47 млрд ру-
блей, а выдачи сократились на 36%. В целом продажи 
автомобилей сократились на 58,8%, или на 979 тыс. 
штук, по сравнению с 2021 годом. 

«В случае стабильной макроэкономической ситуа-
ции и отсутствия новых внешних шоков в сегменте ав-
токредитования мы ожидаем некоторого ускорения 
темпов роста портфеля автокредитов (до 5%) в сравне-
нии с прошлым годом, когда портфель сократился на 
4%», — отметил замдиректора группы рейтингов фи-
нансовых институтов агентства НКР Егор Лопатин. 

По его мнению, в этом году негативно на динамике 
сегмента продолжит сказываться дефицит новых авто-
мобилей, а также удлинение срока владения 
автомобилем, а продление льготной ипотеки 
поможет подстегнуть рынок.
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Австралийский доллар  54,7195
Азербайджанский манат  48,0848
Армянский драм**  21,0550
Белорусский рубль  27,6752
Болгарский лев  45,6187

Бразильский реал  16,1295
Венгерский форинт**  23,6043
Вон Республики Корея***  61,9414
Вьетнамский донг****  34,6373
Гонконгский доллар  10,4285

Грузинский лари  32,2717
Датская крона  12,0041
Дирхам ОАЭ  22,2572
Доллар США  81,7441
Евро  89,1737

Египетский фунт*  26,4585
Индийская рупия**  99,2200
Индонезийская рупия****  54,7039
Казахстанский тенге**  18,3690
Канадский доллар  60,6500

Катарский риал  22,4572
Киргизский сом**  93,5073
Китайский юань  11,8746
Молдавский лей*  44,9937
Новозеландский доллар  51,5070

Новый туркменский манат  23,3555
Норвежская крона*  77,6947
Польский злотый  18,9415
Румынский лей  18,0810
СДР  110,2025

Сербский динар**  75,9378
Сингапурский доллар  61,4617
Таджикский сомони*  74,8991
Таиландский бат*  23,8482
Турецкая лира*  42,4631

Узбекский сум****  71,7240
Украинская гривна*  22,1282
Фунт стерлингов  101,7714
Чешская крона*  38,1091
Шведская крона*  78,5027

Швейцарский франк  90,3849
Южноафриканский рэнд*  45,0195
Японская иена**  61,6471
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ФИНАНСЫ В Банке России 
объяснили, почему 
дешевеет рубль

Потолок 
пробил

Роман Маркелов

Нынешнее ослабление рубля в первую очередь связано 
с сокращением выручки от экспорта и восстановлени-
ем импорта. Об этом рассказал зампред Банка России 
Алексей Заботкин. В дальнейшем ситуация должна по 
крайней мере выровняться, рассчитывают в ЦБ.

На прошлой неделе на биржевых торгах в моменте 
доллар стоил около 83 рублей, евро превысил отметку 
в 90 рублей, а юань — 12 рублей. За последнюю неделю 
доллар вырос к российской валюте на 3,53 рубля, 
а евро — на 4,7 рубля. В понедельник днем иностранные 
валюты тоже росли к рублю, но не драматично: доллар 
колебался возле отметки 82 рубля, евро — 89 рублей, 
следует из данных Московской биржи.

«Поступления экспортной выручки снизились, и 
это связано с тем, что экспортная выручка следует за 
объемами продаж и за ценой продаж с некоторым ла-
гом. Потому что мы отгружаем товары сегодня, а экс-
портная выручка за них приходит через полтора, два 
или три месяца, просто так устроена технология расче-
тов», — заявил Заботкин на заседании рабочей группы 
в Госдуме (цитата по «РИА Новости»). По его словам, 
экспортная выручка начнет восстанавливаться после 
прохождения нижней точки, связанной с введением 
потолка цен на нефть, которую рынок сейчас 
и переживает. Одновременно восстанавлива-
ется и импорт, что играет не в пользу рубля.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СОЦЗАЩИТА Возобновить 
получение пенсий станет 
проще

Холодный 
расчет

Ольга Игнатова

Российcким гражданам станет легче восстановить по-
лучение пенсии, если ее перестали начислять. Соответ-
ствующий законопроект разработал минтруд.

В частности, для того чтобы возобновить получение 
пенсии, потребуется меньше справок. «Предлагаемые 
изменения исключают необходимость представления 
пенсионером двух заявлений: заявления о возобновле-
нии выплаты пенсии и заявления о доставке пенсии», 
— говорится в пояснительной записке к проекту. Доста-
точно будет написать заявление о доставке пенсии. Так-
же будут отменяться судебные решения о прекраще-
нии выплаты пенсии в связи с объявлением пенсионера 
умершим или пропавшим без вести, если выяснится, 
что произошла ошибка и человек просто надолго уехал 
и не получал выплаты более полугода. 

Как пояснил «РГ» адвокат Игорь Ветров, выплата 
пенсий может быть приостановлена по основаниям, 
указанным в ст. 24 ФЗ «О страховых пенсиях». Среди 
них — неполучение наличных денег в течение 6 месяцев 
в отделении почтовой службы или через почтальона. 
Специалисты Соцфонда при этом проводят проверку 
причин и пытаются связаться с пенсионером по кон-
тактным данным, указанным в заявлении о доставке 
пенсии. Та же работа проводится и в случае, если банк 
по независящим от него причинам не может зачислить 
деньги пенсионеру. Но во всех случаях пенсионер не 
утрачивает право на подачу заявления о возобновлении 
выплат.

С банковскими картами проще. «Закон не обязыва-
ет граждан совершать операции c использованием карт. 
Деньги могут копиться годами, а тот факт, что пенсио-
нер их не тратит, не является основанием для ограни-
чения права на пенсионное обеспечение», — уточнил 
юрист.    

ПРАВО КС РФ 
разъяснил 
применение 
местных 
законов

ЧАС ТИШИНЫ

Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ обя-
зал субъекты РФ наладить взаи-
модействие с полицией. Согла-
шения с региональными управ-
лениями МВД и регламентиру-
ющие их действие местные за-
коны должны быть разработа-
ны в ближайшее время.

С жалобой на то, что слиш-
ком шумных соседей некому 
утихомирить, в КС обратился 
москвич Павел Лакин. Три года 
назад ему пришлось вызывать 
полицию из-за громкой музы-
ки. Полицейские решили, что 
нет оснований возбуждать уго-
ловное дело о хулиганстве (ста-
тья 213 УК), но гуляк можно 
привлечь к административной 
ответственности за наруше-
ние тишины (статья 3.13 КоАП 
Москвы). Но составление та-
кого протокола не относится к 
полномочиям полиции.

Лакин обратился в прокура-
туру — и там мужчине отказали, 
а позже это подтвердили суды: 
прокуратура вправе возбудить 
дело о любом административ-
ном правонарушении, но такой 
надзор не осуществляется в от-
ношении физических лиц (ста-
тья 21 ФЗ «О прокуратуре РФ»).

Судьи КС, изучив материа-
лы дела, частично согласились 
с данной позицией. Положения 
ФЗ «О прокуратуре РФ» при-
знаны не противоречащими 
Конституции РФ, поскольку 
они не освобождают прокурора 
от необходимости реагировать 
на обращения граждан. Если 
уполномоченные органы не по-
ступили надлежащим образом, 
прокурор может возбудить 
дело об административном 
правонарушении в отношении 
гражданина, хотя и не обязан.

В то же время поправки, вне-
сенные в КоАП РФ в 2014 году, 
привели к ситуации, когда со-
ставлять такие протоколы ни-
кто не обязан. За посягатель-
ство на общественный поря-
док, если ответственность за 
это предусмотрена региональ-
ным законом, полиция может 
составлять протокол только, 
если между МВД и органами ис-
полнительной власти заключе-
но соглашение. В Москве тако-
го нет до сих пор. На этом осно-
вании положения столичного 
КоАП признаны не соответ-
ствующими Конституции, так 
как они порождают правовой 
пробел: в отсутствие уполномо-
ченных составлять протоколы, 
виновных нельзя наказать, по-
скольку постановления по ста-
тье 3.13 КоАП Москвы не выно-
сятся на месте. 

— Законодательный пробел, 
сохраняющийся более восьми 
лет, подрывает законные ожи-
дания граждан относительно 
того, что установленные зако-
нодателем меры администра-
тивной ответственности будут 
надлежащим образом приме-
няться, — указал КС.

Статья 16.5 КоАП Москвы 
«Должностные лица, уполно-
моченные составлять прото-
колы об административных 
правонарушениях» «в течение 
длительного времени не опре-
деляет должностных лиц, кото-
рые могут в системе действую-
щего правового регулирования 
возбуждать дела (составлять 
протоколы) об административ-
ных правонарушениях, преду-
смотренных статьей 3.13 КоАП 
Москвы, в отношении совер-
шеннолетних граждан», указал 
КС. Поэтому и законодатель-
ный орган Москвы, и законода-
тели других субъектов РФ обя-
заны внести изменения в зако-
ны об административных пра-
вонарушениях, то есть зако-
нодательно определить ответ-
ственных за применение КоАП.

До внесения изменений обя-
занность составлять протоко-
лы об административных пра-
вонарушениях КС возложил на 
Объединение административ-
но-технических инспекций го-
рода Москвы. 

— Должностные лица поли-
ции обязаны оказывать содей-
ствие в привлечении к админи-
стративной ответственности 
виновных и при отсутствии со-
ответствующего соглашения 
между МВД России и Прави-
тельством Москвы, — указал КС.

А поскольку в данном слу-
чае восстановить права заяви-
теля Павла Лакина невозмож-
но, КС признал за ним право на 
компенсацию.   

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин продлевает упрощенный прием в вузы студентов, 
отчисленных за рубежом

В порядке поступления
Владимир Кузьмин

П
равительство продлило 
на 2023 год упрощенный 
порядок приема в вузы 

студентов и аспирантов из Рос-
сии, обучавшихся в недруже-
ственных странах, но безосно-
вательно отчисленных, сооб-
щил премьер-министр Михаил 
Мишустин.

Как и в прошлом году, им 
зачтут сданные дисциплины, 
чтобы бесплатно продолжить 
образование в отечественных 
высших учебных заведениях. В 
2022 году такой возможностью 
воспользовались 2,5 тысячи че-

ловек. Студенты смогут учить-
ся на бюджетных местах или по 
договорам о платных образова-
тельных услугах. Стоимость та-
кого обучения будет полностью 
компенсироваться за счет вуза. 
Подробный порядок приема об-
разовательные организации 
разработают в течение 10 дней.

«Поступить в вузы в упро-
щенном порядке смогут и уча-
щиеся из новых регионов Рос-
сии, если университеты, где они 
учились и получали образова-
ние, оказались в недружествен-
ном государстве», — заявил гла-
ва кабинета министров на опе-
ративном совещании со свои-

ми заместителями. Если аби-
туриенты из Донецкой и Лу-
ганской народных республик, 
Херсонской и Запорожской об-
ластей являются победителями 
и призерами IV этапа всеукра-
инских ученических олимпиад, 
республиканской олимпиады 

школьников, членами сборных 
команд Украины, участвовав-
ших в международных олимпи-
адах по общеобразовательным 
предметам, то они смогут по-
ступать в университеты России 
без вступительных испытаний.

— Мы продолжим помогать 
всем ребятам, которые хотят 
учиться и заниматься наукой в 
нашей стране, — заверил Мишу-
стин. — Для них действует сеть 
передовых инженерных школ, 
строятся объекты класса «ме-
гасайенс». Для молодых ученых 
доступны жилищные сертифи-
каты и много-много других мер 
поддержки.

На совещании обсуждались 
и другие темы. В поддержку ре-
ального сектора экономики 
правительство расширило па-
раметры промышленной ипо-
теки. Теперь компании смогут 
получить льготный кредит на 
строительство, модернизацию 
или реконструкцию заводских 
помещений, рассказал премьер. 
Для таких объектов норматив 
стоимости квадратного метра 
составит не более 90 тысяч руб-
лей. Для приобретаемой недви-
жимости это не более 75 тысяч 
рублей в Москве, Московской 
области и Санкт-Петербурге, не 
более 50 тысяч рублей — в дру-
гих регионах.

Кредиты под программы 
выдаются на срок до семи лет 
по льготной ставке 5% годо-
вых. Для инновационных тех-
нологических компаний став-
ка 3%. Разницу между льготной 
и рыночной ставками банкам 
компенсирует государство. 
Максимальная сумма кредита 
— 500 миллионов рублей.

«Учитывая спрос на такую 
меру, объем запланирован-
ных субсидий на текущий год 
составит 1,3 миллиарда руб-
лей», — напомнил Михаил Ми-
шустин. При необходимости 
финансирование будет увели-
чено. Глава правительства рас-
считывает, что программа по-
может предприятиям повысить 
эффективность своих расходов 
на эти цели и будет стимулиро-
вать интерес к запуску новых 
проектов.

Точечное решение одобре-
но главой правительства для со-
действия отечественным фар-
мацевтическим предприятиям. 
Они получат субсидии от госу-
дарства на разработку и после-
дующую регистрацию отече-
ственных препаратов, анало-
ги которых сейчас находятся 
под действием зарубежных па-
тентов. Финансирование таких 
инновационных проектов со-
ставит от 50 до 100 миллионов 
рублей. На поддержку смогут 
рассчитывать только те орга-
низации, которые имеют доста-
точный опыт и компетенции в 
этой сфере. «Средства пойдут 
на приобретение оборудования 
и оплату труда сотрудников, ко-
торые заняты непосредственно 
замещением лекарств», — под-
черкнул Мишустин.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин на встрече с главой Приморья 
назвал главную задачу губернаторов в контексте СВО

Помочь семьям

Татьяна Замахина

П
оддержка военных 
и их семей — прио-
ритет для властей 
регионов при реше-
нии задач, связан-
ных со специальной 
военной операцией. 
Об этом заявил пре-
зидент России Вла-

димир Путин на встрече с гу-
бернатором Приморского края 
Олегом Кожемяко.

Собеседник президента 
представил доклад о работе по 
обеспечению нужд СВО. «Для 
нас это очень важно. Многие 
наши земляки встали на защи-
ту Родины, воюют умело и му-
жественно», — сказал Кожемя-
ко. По его словам, налажено тес-
ное взаимодействие со всеми 
соединениями, дислоцирован-
ными в Приморском крае, а так-
же с Восточным военным окру-
гом по поставкам снаряжения, 
обмундирования на передовую. 
«Безусловно, это сказывается 
на эффективности выполнения 
боевых задач, на сохранении их 
жизни», — сказал губернатор.

Он также сообщил, что вла-
сти Приморья сделали все 
необходимые выплаты семьям 
военнослужащих, содействуют 
в решении бытовых проблем.

«Самая главная задача — это 
поддержка людей, помощь лю-
дям», — обратил внимание Пу-
тин. «Да, то, что мы и делаем. 
И воинам помогаем тоже», — 
заявил его собеседник.

В своем докладе губернатор 
Приморья предложил упро-
стить процедуру передачи 
техники в зону СВО. Он напо-
мнил, что вышло постановле-

ние министерства обороны от 
16 января о порядке передачи 
имущества воинским частям и 
подразделениям. Глава регио-
на назвал предложенный по-
рядок слишком бюрократиче-
ским. Следуя ему, будет слож-
но отправлять оборудование, 
потому что оно «идет в разное 
время, в разных количествах, 
от разных поставщиков», пояс-
нил он.

«Я предлагаю сделать уведо-

мительный порядок поставки 
непосредственно имущества, 
оборудования, которое мы по-
ставляем по заявкам воинских 
частей», — сказал Кожемяко. Он 
добавил, что так будет проще, 
«потому что у каждого нала-
жены свои каналы поставок». 
Путин подтвердил, что при-
нял к сведению позицию собе-
седника.

В ходе встречи также под-
нимались вопросы развития 
региона. Владимир Путин со-
общил, что доволен тем, как 
развиваются экономика и со-
циальная сфера в Приморье. 
«По основным направлени-
ям социально-экономическо-
го развития Приморский край 
в целом демонстрирует очень 
хорошие или удовлетвори-
тельные показатели», — отме-
тил глава государства. Путин 

добавил, что сейчас регион жи-
вет, «как и вся страна, в особых 
условиях».

Губернатор сообщил, что в 
регионе хорошие показатели 
по строительству жилья. «Мы 
сдали один миллион квадрат-
ных метров жилья — это лучший 
показатель за постсоветский 
период», — сказал он. Кожемя-
ко заметил, что это самый эф-
фективный способ стимулиро-
вания рождаемости. «Самый 
основательный способ — это со-
здание новых рабочих мест и 
развитие экономики, инвест-
проекты», — сказал на это пре-
зидент.

Говоря о развитии логисти-
ческой инфраструктуры, Ко-
жемяко рассказал об ожидаю-
щемся в сентябре открытии но-
вого современного порта в Су-
ходоле на 20 миллионов тонн 
грузооборота. «20 миллионов 
тонн — это уже прилично», — 
прокомментировал Путин.

«Поэтому приглашаем посе-
тить, открыть этот порт, мож-
но дистанционно. Это как раз 
находится рядом с Большим 
Камнем — все по пути, заод-
но заедете на завод «Звезда», 
— предложил Кожемяко. Он от-
метил, что строительство пор-
тов дает «мощный разворот на 
Восток». «Создает условия для 

развития российского Дальне-
го Востока», — добавил глава го-
сударства.

Губернатор, кроме того, 
доложил президенту о ряде 
проблем. Так, он попросил фе-
деральной помощи в восстанов-
лении инфраструктуры региона 
после прошлогодних тайфунов 
— из-за сильных ливней были 
разрушены дороги, линии элек-
тропередачи, пострадали посе-
вы и жилье. Также Кожемяко по-
просил сохранить преференции 
для верфей на создание крабо-
ловов. «В целом мы продолжаем 
работу по строительству крабо-
ловов под инвестквоты: 19 кра-
боловов на 41 миллиард. В этом 
году ожидается новый аукцион 
по крабам. Прошу сохранить 
ту преференциальную полити-
ку, которая была дана дальне-
восточным верфям под строи-
тельство этих судов, что позво-
лит сохранить и специалистов, 
и технологии, и привлечь инве-
стиции», — сказал губернатор. 
«Она оправдывается?» — спро-
сил Путин. «Конечно, — отве-
тил Кожемяко, — до этого тако-
го строительства не было ни-
когда».  

На встрече с президентом Олег 
Кожемяко предложил упростить 
порядок передачи оборудования 
в зону СВО.

Михаил Мишустин: Мы продолжим помогать всем ребятам, которые хотят учиться и заниматься наукой в России.

А К Ц Е Н Т

Власти Приморья сделали все необходи-
мые выплаты семьям военнослужащих, 
содействуют в решении бытовых 
проблем

Законодательный 
пробел подрывает 
законные ожида-
ния граждан

А К Ц Е Н Т

Студенты смогут бесплатно 
продолжить свою учебу 
в российских вузах
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ИНИЦИАТИВА Госдума 
поможет военкомам 
избежать ошибок и примет 
меры против уклонистов

Воинский зачет

Татьяна Замахина

Сегодня на пленарном заседании Госдума рассмотрит 
законопроект о совершенствовании системы воинско-
го учета. Документ, которому предстоит второе чте-
ние, поможет бороться с ошибками военкоматов. Кро-
ме того, будут введены дополнительные меры против 
уклонения от службы в армии. 

О грядущей реформе журналистам рассказал гла-
ва Комитета Госдумы по обороне Андрей Картаполов. 
«Этими изменениями Россия оперативно исправ-
ляет те недостатки, которые были вскрыты в системе 
воинского учета в 2022 году», — уточнил он. Выводы 
о необходимости реформы депутаты сделали, исходя 
из опыта проведения мероприятий по частичной мо-
билизации. Например, повестки иногда присылали не 
подлежавшим мобилизации. Это происходило в связи 
с отсутствием единых баз данных. Согласно законо-
проекту, для организации воинского учета будет ис-
пользован защищенный государственный информа-
ционный ресурс. На его базе в автоматизированном 
режиме будет происходить формирование Единого 
реестра воинского учета. «Эта новая система ориенти-
рована на человека и сводит к минимуму количество 
ошибок и необходимость общения военнообязанного с 
военным комиссариатом», — сказал Картаполов.

Гражданам не 
придется искать 
военный комисса-
риат по месту жи-
тельства, тратить 
время на личный 
визит к военкому. 
Создание единой 
базы данных позво-
лит минимизировать количество вызовов в военкомат 
по поводу уточнения данных воинского учета. Теперь 
это можно будет сделать дистанционно. В случае необ-
ходимости будут присылаться извещения. Как объяс-
нили в Госдуме, люди не всегда проживают по месту 
своей регистрации, иногда по объективным причинам 
уведомления до них просто не доходят. Конечно же, та-
ких граждан нельзя записывать в уклонисты и тем бо-
лее привлекать к ответственности. Поэтому предла-
гается дублировать направление традиционных пове-
сток в электронной форме, граждане будут иметь воз-
можность удаленно ознакомиться с извещением воен-
комата.

«Военнообязанный сможет получить повестки че-
рез личный кабинет на портале госуслуг либо в много-
функциональных центрах», — заявил Картаполов, 
уточнив, что все повестки — и в электронном виде, и в 
бумажном — будут иметь одинаковую юридическую 
силу. Сохранятся и действующие способы оповещения 
— через бумажные повестки, через работодателя, доба-
вил он. Вводятся также оповещения заказными почто-
выми отправлениями.

Те, кто умышленно уклоняется от военной службы, 
не исполняют свою конституционную обязанность, 
будут нести ответственность. Речь о социальной спра-
ведливости, заявил Андрей Картаполов. Он подчерк-
нул, что служба в рядах Вооруженных сил — священный 
долг, и граждане, кто его исполняет, не должны нахо-
диться в равных условиях с теми, кто уклоняется. Для 
последних будет предусмотрен ряд обеспечительных 
мер. «Если человек не получает повестку или делает 
вид, что не получает, то он будет обязан во время сле-
дующего призыва в течение двух недель добровольно 
явиться в военный комиссариат», — заявил Картаполов. 
В случае если он этого не сделает, то уклонисту за циф-
ровой подписью главы комиссариата вводятся ограни-
чения на выезд, продолжил глава комитета. Также гра-
жданину отправят предупреждение о том, что после-
дуют другие ограничительные меры. «Если он вновь не 
явится, то через 20 дней этот военнообязанный может 
лишиться права управления транспортным средством, 
— предупредил парламентарий. — Ему могут запретить 
совершение сделок с недвижимостью, регистрировать 
индивидуальные предприятия, брать кредиты и зай-
мы». «Но мы оставляем право за военнообязанным, 
если он считает, что эти меры введены несправедливо, 
либо он по объективным причинам не смог явиться в 
комиссариат, обжаловать эти меры дистанционно — че-
рез портал госуслуг — в течение пяти дней», — уточнил 
Картаполов. Таким образом законопроект создает 
условия для защиты гражданами своих прав в ходе вза-
имодействия с «государственной машиной».  

Новая система 
ориентирована 
на человека
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ТЕХНОЛОГИИ

ИЗВЛЕКЛИ ПУЛЮ ИЗ СЕРДЦА

Юрий Гаврилов

В 
Центральном военном 
клиническом госпитале 
имени А. А. Вишневского 

провели уникальную операцию 
на сердце. Бойцу, который в бою 
получил тяжелейшее ранение — 
пуля прошла в стороне от за-
щитных пластин его бронежи-
лета, пробила легкое и застряла 
в левом желудочке, — не просто 
спасли жизнь, но и сохранили 
возможность достаточно бы-
стро вернуться в строй.

Операцию проводила брига-
да под руководством начальни-
ка центра кардиохирургии, про-
фессора, доктора медицинских 
наук, заслуженного врача РФ 
Александра Лищука. «Сержант 
был на передовой. Попал под 

обстрел. Когда поднял руку, 
снайпер выстрелил ему в левую 
половину грудной клетки и по-
пал между тканями бронежиле-
та», — рассказал он. 

Бойцу, можно сказать, по-
везло трижды. Будь выстрел 
чуть точнее, ничто бы его не 
спасло. То же касается скоро-
сти эвакуации раненого — лю-
бое промедление было смерти 
подобно. 

Наконец, сержанту посчаст-
ливилось оказаться в золотых 
руках профессора Лищука на 
столе уникальной гибридной 
операционной госпиталя Виш-
невского. 

Ее оборудование позволяет 
обнаруживать в теле пациента 
как мелкие осколки, так и круп-
ные инородные тела. 

Все необходимые предопе-
рационные исследования ране-
ному сделали прямо в день его 
поступления в госпиталь. И сра-
зу — экстренное хирургическое 
вмешательство. 

«Обнаружили пулю — она, 
разорвав часть левого желудоч-
ка, «припаялась» к нему и пери-
карду. 

Но прежде прошла через ле-
вое легкое. Рядом были крупные 
сосуды, пуля их не задела. Поэто-
му исход операции оказался 
благоприятным. Пациент жив, 
сердце восстановлено, работа 
его хорошая», — отметил Лищук. 

Он обещал, что сержант 
после операции полностью 
восстановится и даже сможет 
вернуться к своим служебным 
обязанностям.  

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

СЫН ЗА ОТЦА

Руслан Мельников,
Донецкая Народная Республика

У 
11-летнего Даниила из 
Донецка имеется коллек-
ция, которой позавидо-

вал бы любой мальчишка. Дома 
он хранит оружие. Настоящее, 
с историей, но, конечно, охоло-
щенное и совершенно безопас-
ное. «Стволы» из домашней экс-
позиции никогда уже не смогут 
стрелять, в гранатах нет взры-
вателей и тола, а в патронах — 
пороха. 

Коллекцию сына пополняет 
отец — командир одного из бое-
вых подразделений ДНР, воен-
ный с большим опытом. И, ко-
нечно, в первую очередь он сле-
дит за тем, чтобы это оружие ни-
кому не нанесло вред. Примеча-
тельно, что практически все экс-
понаты, являются трофеями, за-
хваченными на позициях ВСУ и 
позже охолощенные. Среди них 
есть даже оружие времен Вели-
кой Отечественной войны, ко-
торое длительное время храни-
лось на старых складах.

— Вот, например, ППС-43. А 
это — ППШ-41. Это — СКС, — Да-
ниил проводит экскурсию, по-
казывает свои самые ценные 
экспонаты, ловко обращаясь с 
раритетными пистолетами-пу-
леметами и карабином. — Мне 
больше нравится ППС-43. Он 
легче, его удобнее держать в ру-
ках, у него складной приклад. 

Впрочем, с боевыми автома-
тами Калашникова Даниил тоже 
при необходимости легко упра-
вится. АК он собирает за 15—16 
секунд, разбирает — за 11—12. 

— У папы есть АКС-74 и АК-
12, — спокойно, по-взрослому, 
без хвастовства объясняет Да-
ниил. — Так что это оружие мне 
тоже знакомо.

Он привычно, как обычную 
верхнюю одежду, надевает и 
снимает броники — отцовский и 
трофейный, украинский. Потом 
мы переходим к «пехотной ар-
тиллерии»:

— Это РПГ-26, это — РПО 
«Шмель». Реактивный пехот-
ный огнемет хорошо исполь-
зовать против пехоты, огневых 
точек, можно — и против БТР. А 
это — американский противо-
танковый ракетный комплекс 
Javelin.

Даниил показывает,  что 
умеет обращаться и с оружием 
стран НАТО. Кладет огромную 
трубу, наводит на цель. И хотя из 
этого комплекса ракета уже не 
вылетит, Javelin смотрится весь-
ма впечатляюще. 

— А знаете, кстати, как я для 
себя расшифровываю аббревиа-
туру НАТО? — неожиданно спра-
шивает Даниил. — Националь-
ная американская террористи-
ческая организация. Ведь то, что 
они наделали в Афганистане, 
Сирии и на Украине — это террор 
и полный беспредел. 

Даниил рассказывает, как 
учился обращаться с рацией. 
Когда отец вывез его на полигон, 
школьник отдавал приказы бро-
нетехнике, участвующей в учеб-
ных маневрах. По словам воен-
ных, довольно толково, кстати, 
командовал. 

Интересуюсь, любит ли Да-
ниил играть с друзьями в вой-
нушку. Отвечает, что конечно 
любит. Но для этой цели у него 
есть обычный арсенал из мага-
зина игрушек. 

— Только сейчас в войнушку 
во дворе не всегда поиграешь, — 
вздыхает Даниил. — Обстрелы. 

Поговорив с ребенком, вы-
ходим покурить на балкон с его 
отцом-командиром. Дмитрий, 
возглавляющий одно из хоро-
шо зарекомендовавших себя в 
ДНР подразделений, высказы-
вает свое мнение об увлечениях 
Даниила.

— Я даже не успел заметить, 
как сын вырос и проявил ин-

терес к военному делу. Все вре-
мя пропадаю на службе, а одна-
жды приехал и вдруг понял, что 
Даниил-то очень хорошо сооб-
ражает во многих вещах. Сей-
час стараюсь во всем ему помо-
гать. У него есть неплохие зна-
ния в тактике, стратегии, прове-
дении боевого слаживания, он 
разбирается в отечественном и 
иностранном вооружении. Уро-
вень подготовки оцениваю как 
очень хороший для его возраста 
и в принципе неплохой для рядо-
вого бойца. А в знании военной 
истории он даже превосходит 
меня, — признается Дмитрий.

Интересуюсь, приходилось 
ли пользоваться советами сына 
при подготовке и проведении 
реальных боевых операций.

— Я прислушиваюсь к его 
мнению. Детский мозг порой 
очень правильно мыслит. А не-
давно был такой случай. Я про-
работал на карте предстоящий 
штурм. В голове сложился план 
действий. Решил спросить у 
сына, как бы он спланировал 
операцию. Подробностей, ко-
нечно, никаких не рассказывал. 
Просто показал карту некоего 
гипотетического боя, объяснил, 
где наши позиции, где позиции 
противника, где имеется угро-
за поражения огнем, и спросил, 
как Даниил штурмовал бы в та-
кой ситуации. Он буквально за 
минуту выдал тот самый вари-
ант, который я довольно долго 

обдумывал и разрабатывал. То 
есть назвал наш маршрут штур-
ма, — рассказывает Дмитрий.

При этом Дмитрий чест-
но признается: как отец, не хо-
тел бы, чтобы сын прожил его 
жизнь и прочувствовал войну 
через себя:

— Человек должен понимать, 
на что он идет, всерьез связывая 
себя с военным делом и стано-
вясь воином. Все-таки стать во-
енным и стать воином — это не 
одно и то же. Нужно осознавать, 
что придется многим пожертво-
вать. Судьба настоящего воина 
зачастую такова: он теряет лю-
бовь, из-за службы отдаляясь от 
любимой, потом по той же при-
чине теряет доверие близких, 
потом — здоровье, и в конце кон-
цов — жизнь. Но и препятство-
вать сыну, если он выберет эту 
судьбу, я не стану. 

Дмитрий на себе испытал, 
что значит, когда мешают испол-
нить мечту.  

— Я с детства хотел служить 
в армии, но когда пришло вре-
мя призыва, меня вдруг отпра-
вили на медицинское дообсле-
дование. Обнаружилось повы-
шенное давление. Я прекрасно 
себя чувствовал, а мне каждый 
день в документах писали о вы-
соком давлении. В конце концов 
я поймал медсестру за руку, по-
требовал, чтобы она измерила 
давление так, чтобы я видел ре-
зультаты. Давление оказалось в 
норме. Начал разбираться. Вы-
яснил, что все устроила мама. 
Она призналась: «Сыночек, я 
не хочу, чтобы ты шел в армию». 
А я-то этого ждал, мне армия 
снилась! «Мама, — говорю, — что 
ж ты делаешь, зачем ломаешь 
мне жизнь? Отпусти меня». 

По словам Дмитрия, если Да-
ниил захочет пойти по его сто-
пам, то начинать нужно с рядо-
вого. Тогда, став офицером, он 
будет лучше понимать и воен-
ную науку, и своих солдат. А еще 
нужно соответствовать опреде-
ленным требованиям.

— Не случайно раньше офице-
ры, связавшие свою жизнь с во-
енным делом, считались элитой 
общества. Настоящий воин дол-
жен быть образован, умен, гра-
мотен, он не должен вести себя 
вульгарно, употреблять спирт-
ного. При этом нужно быть гото-
вым реагировать на опасность 
в любой момент, — поясняет 
Дмитрий.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Боевую работу расчетов РСЗО «Смерч» не случайно называют снайперской. Оборудованные спутниковой навигацией и компьютеризированной системой управления огнем, они бьют без промаха. 

В свои 11 лет Даниил умеет обращаться не только с отечественным оружием, но и с натовским, трофейным.

А К Ц Е Н Т

Я проработал на карте предстоящий 
штурм. Решил спросить у сына, как бы 
он спланировал операцию. Он за минуту 
выдал тот же самый вариант

МИНОБОРОНЫ

ГРАНИЦУ С УКРАИНОЙ ПРИКРЫЛИ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫМИ КОМПЛЕКСАМИ ПВО

Юрий Гаврилов 

В
чера в Минобороны 
России сообщили о 
вызволении из укра-
инского плена еще 
106 наших военно-
служащих. Было ска-
зано, что их освободи-
ли в результате пере-
говорного процесса, а 

в киевских застенках им грози-
ла смертельная опасность.

« С а м о л е т а м и  в о е н -
но-транспортной авиации ВКС 
России освобожденные воен-
нослужащие будут доставлены 
в Москву для прохождения ле-
чения и реабилитации в меди-
цинских учреждениях Минобо-
роны России. Всем освобожден-
ным оказывается необходимая 
медицинская и психологическая 
помощь», — проинформировали 
в оборонном ведомстве.

Между тем в граничащих с 
Украиной Белгородской, Брян-
ской и Курской областях раз-
в е р н ул и  д о п о л н и те л ь н ы е 
комплексы ПВО, а также при-
данные Воздушно-космическим 
силам средства войсковой про-
тивовоздушной обороны. Они 
прикрывают территорию стра-
ны до максимально возможного 
рубежа досягаемости средств 

воздушного нападения. Все та-
кие средства объединены в об-
щую систему и находятся под 
единым руководством. Об этом 
сообщил командующий вой-
сками ПВО-ПРО — замглавкома 
ВКС России генерал-лейтенант 
Андрей Демин. 

«В районах вблизи от зоны 
СВО увеличено в два раза число 
подразделений, оснащенных зе-
нитными ракетными комплек-
сами средней и большой даль-
ности (С-400, С-300ПМ2, С-350 
— производства концерна ВКО 
«Алмаз-Антей») и зенитными 
ракетно-пушечными комплек-
сами «Панцирь-С» более чем в 
пять раз», — заявил он в интер-
вью «Красной звезде».

Демин также отметил, что 
для обнаружения действующих 
с территории Украины воздуш-
ных целей дополнительно при-

влечены более 50 мобильных 
РЛС. Кроме того, организова-
но круглосуточное дежурство 
в воздухе самолетов радиоло-
кационного дозора и наведения 
А-50У.

Генерал считает, что принци-
пиальных различий в противо-
действии американским стра-
тегическими дронам типа RQ-4 
Global Hawk и MQ-9 Reaper или 
оперативно-тактическими ту-
рецкими «Байрактарами-ТБ» 
в сравнении с пилотируемой 
авиацией почти нет. Об этом 
говорит тот факт, что за пери-
од СВО было уничтожено бо-
лее 100 поставленных Киеву 
«Байрактаров».

В то же время борьба с не-
большими тактическими дро-
нами имеет свои особенности. 
«В связи с малой эффективной 
отражающей поверхностью 

тактических БПЛА вскрыть их 
полет штатными средствами 
радиолокационной разведки, 
стоящими на вооружении на-
ших Вооруженных сил, доста-
точно проблематично, и это об-
щемировая тенденция», — объ-
яснил генерал.

Тем не менее эффективное 
средство их уничтожения на-
шлось. Демин сказал, что для 
борьбы с воздушными целями 
такого класса в объединения 
ПВО в прошлом году поступили 
первые комплексы разведки и 
противодействия тактическим 
беспилотникам РЛК-МЦ отече-
ственного производства. 

Они уже занимаются при-
крытием критически важных 
военных и гособъектов, в том 
числе в зоне спецоперации. Эти 
комплексы способны обнару-
жить тактические дроны на ма-
лых и предельно малых высотах 
на дальности до 20 километров. 

РЛК-МЦ выдают целеуказа-
ния огневым средствам ПВО, 
осуществляют радиоэлек-
тронное подавление каналов 
управления и спутниковой ра-
дионавигации тактических бес-
пилотников. В том числе за счет 
этого над охраняемым объек-
том создается своеобразный ра-
диоэлектронный купол. 

В этом году в войска ПВО-
ПРО в рамках гособоронзаказа 
будет поставлено еще несколь-
ко таких образцов. А с 2024 года 
предприятия ОПК будут постав-
лять для нужд наших объедине-
ний ПВО до 20 комплексов еже-
годно, сообщил генерал. 

Он не скрывал, что в связи с 
вступлением в НАТО Финлян-
дии российские военные изуча-
ют способы гарантированной 
нейтрализации потенциаль-
ных воздушных угроз с данного 
направления. 

Вчера официальный пред-
ставитель Минобороны России 
генерал-лейтенант Игорь Кона-
шенков сказал, что наши сред-
ства ПВО сбили еще 11 укра-
инских беспилотников. Были 
перехвачены два снаряда аме-
риканской РСЗО HIMARS.

На различных направлениях 
СВО за сутки уничтожили более 
500 украинских военных, много 
техники и вооружения, в том 
числе западного производства.

 Кроме того, в Харьковской 
области, ЛНР и Краматорске ли-
кивидировали три склада с бое-
припасами ВСУ.  

А К Ц Е Н Т

Подразделений ПВО с комплексами 
средней и большой дальности стало 
больше в два раза, а с комплексами 
«Панцирь-С» — более чем в пять раз

АРМИЯ

УДАР ИЗ-ЗА ГОРИЗОНТА

Александр Степанов

Ф
ронтовые бомбардиров-
щики Су-24 активно на-
носят удары по позици-

ям украинских подразделений в 
Артемовске, Угледаре и Авдеев-
ке. Самолеты начали применять 
авиабомбы с модулем планиро-
вания и коррекции, которые 
способны пролететь до 60 кило-
метров.

Информацию о том, что за-
служенные «ветераны» нашей 
авиации — бомбардировщики 
Су-24 — все чаще используют 
планирующие авиабомбы, со-
общают как российские источ-
ники, так и украинские воен-
ные. Боевики теробороны, сидя-
щие на позициях в Артемовске, 
начинают жаловаться, что по их 
опорным пунктам «работают» 

авиабомбами. Причем самого 
самолета в небе они не наблю-
дают, слышен только свист пла-
нирующего снаряда, который в 
щепки разносит хорошо укреп-
ленный опорный пункт. 

Невидимые удары по пози-
циям ВСУ, как правило, нано-
сят бомбардировщики Су-24, 
которые находятся в строю уже 
без малого 50 лет. Уникальность 
этого самолета в том, что он 
способен маневрировать на ма-
лых и сверхмалых высотах, под-
держивая при этом сверхзвуко-
вую скорость. На Западе Су-24 
прозвали «Фехтовальщиком». 

Ветераны авиации постоян-
но модернизируются, поэтому, 
несмотря на возраст, исправно 
выполняют свои задачи в воз-
духе. Эксперты называют этот 
самолет недорогой и эффектив-

ной боевой платформой в соста-
ве ВКС России. Практический 
потолок высоты Су-24М состав-
ляет 11 км, боевой радиус — до 
560 км, максимальная скорость 
у земли — 1400 км/ч. 

Восемь точек подвески само-
лета позволяют разместить на 
нем до 8 тонн ракетно-бомбово-

го вооружения. Ключевая осо-
бенность Су-24 заключается в 
возможности полетов на пре-
дельно малой высоте с огиба-
нием рельефа местности. Так-
же самолет способен нести в 
воздухе сразу несколько полу-
торатонных бомб. По мнению 
экспертов, один самолет Су-24 
по своему боевому воздействию 
равен роте танков.

Свои боевые характеристики 
Су-24 подтвердил в афганской 
операции и чеченской кампа-
нии. Второе «рождение» у, ка-
залось бы, ушедшего на пенсию 
ветерана произошло в сирий-
ской операции. Самолет в оче-
редной раз модернизировали. 

Он был оснащен поразитель-
ной по эффективности специа-
лизированной вычислительной 
подсистемой СВП-24 «Гефест», 
сконструированной компанией 
«Гефест и Т». 

Этот прибор обеспечивает 
высокую точность поражения 
цели даже свободнопадающими 
боеприпасами. 

Система «Гефест», которая 
применяется для наведения на 
цель авиабомб с модулем пла-
нирования и коррекции ФАБ-

500М62, разработанным ГНПП 
«Базальт», дает очень впечат-
ляющие результаты. Комплект 
стабилизаторов и блоки навига-
ции GPS/ГЛОНАСС позволяют 
превратить обычную авиабом-
бу в высокоточную и увеличить 
дальность ее применения до 40—
60 км в зависимости от режима 
и скорости самолета-носителя. 

То есть бомбить противника 
буквально из-за горизонта. 

Как рассказал «РГ» военный 
эксперт Алексей Леонков, сброс 
корректируемых авиабомб, ко-
торые направляет вычислитель-
ная система «Гефест», позволя-
ет поразить цель с минималь-
ным отклонением. «Огромным 
плюсом такой связки является 
тот факт, что самолет не входит 
в зону поражения украинских 
ПВО. 

Кроме того, украинские ПВО 
не видят планирующие на пози-
ции бомбы и не могут их сбить. 
Поэтому сейчас так много сто-
нов от ВСУ из-за использования 
нашей авиацией такого вида 
боеприпасов», — сказал эксперт. 

По его словам, сегодня на во-
оружении ВСУ в основном сто-
ят комплексы противовоздуш-
ной обороны средней дальности 
иностранного производства. 
Они не умеют бороться с таки-
ми бомбами, потому что они 
имеют минимальную площадь 
отражения, у них нет головки 
самонаведения, которая хоро-
шо видна радарам. 

«Еще один плюс корректи-
руемых авиабомб ФАБ-500 — их 
цена. Прикрепить «крылышки» 
на бомбу стоит копейки. А цена 
управляемой ракеты — миллио-
ны», — сказал Леонков.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Один фронтовой бомбардировщик Су-24 по своему боевому воздействию равен роте танков.

А К Ц Е Н Т

Уникальность этого самолета в том, 
что он способен маневрировать 
на малых и сверхмалых высотах,
поддерживая при этом сверхзвуковую 
скорость

Р
У

С
Л

А
Н

 М
Е

Л
Ь

Н
И

К
О

В
М

И
Н

И
С

Т
Е

Р
С

Т
В

О
 О

Б
О

Р
О

Н
Ы

 Р
Ф

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
11 апреля 2023
вторник № 77 ( 9022 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КОШЕЛЕК Верховный суд 
защитил гражданку, 
которой кредит достался 
по наследству

Долги 
оставили банку

Наталья Козлова

Полезное разъяснение о долгах, доставшихся по на-
следству, сделал Верховный суд РФ, когда изучил тре-
бование банка к гражданке — вернуть деньги. Банкиры 
захотели, чтобы женщина выплатила им остатки по 
кредиту, который брал ее скончавшийся супруг. Объ-
яснения Верховным судом в этом важном вопросе мо-
гут оказаться полезными многим гражданам. 

Казалось бы, все знают общее правило — наследни-
ки получают не только добро, нажитое наследодателем 
при жизни, но и его обязательства, в частности долги. 
Но Верховный суд рассказал, в каких ситуациях этот 
порядок не действует. Это решение Верховного суда 
первым заметил портал Право.ru.

История такова. Гражданин на протяжении шести 
лет заключил три кредитных договора с банком. Он 
также заплатил банку и присоединился к программам 
коллективного добровольного страхования жизни и 
здоровья. А спустя почти пять лет скончался, оставив 
долг по кредиту в размере 300 265 рублей. 

Так как наследство приняла супруга умершего, банк 
потребовал от нее вернуть оставшиеся деньги. Добро-
вольно вдова банкирам ничего выплачивать не стала, и 
финансовая организация пошла в суд, где подала к вдо-
ве иск о взыскании задолженности супруга. 

В суде (и не в од-
ном) вдове не по-
везло — все три 
местных судебных 
инстанции согла-
сились с позицией 
банка и удовлетво-
рили его требова-
ния: вдова долж-
на заплатить долг 
плюс проценты.

Местные суды 
выяснили, что сум-
ма долга бывше-
го клиента банка 
не превышает размера стоимости имущества, кото-
рое вдова получила по наследству. Кроме того в своих 
решениях суды подчеркнули — в деле нет никаких до-
казательств, которые подтверждают, что умерший 
заемщик погасил долг за счет страхового возмещения. 
Гражданка не согласилась с такими решениями. И ре-
шила идти дальше и выше, чтобы оспорить заключе-
ния местных судов. Вдова обратилась в Верховный суд. 
Тот внимательно изучил материалы дела и не только 
не согласился с коллегами, но и встал на сторону гра-
жданки*. 

Спор рассматривала Судебная коллегия по гра-
жданским делам Верховного суда. Она заявила следу-
ющее: «Добросовестность предполагает поведение, 
которого ожидают от любого участника гражданского 
оборота, учитывающего права и интересы другой сто-
роны и содействующего реализации прав и исполне-
нию обязанностей». 

Когда рассматривалось требование банка, то мест-
ным судам следовало оценить, соответствует ли «кри-
терию добросовестности» два важных момента. 

Первое — уклонение банка — профессионального 
участника отношений — от реализации права получить 
страховое возмещение из-за смерти заемщика. Второе 
— обращение банка с иском к наследнику заемщика о 
взыскании долга без учета возмещения. Верховный суд 
особо подчеркнул — если кредитор-выгодоприобрета-
тель, который обязался выплатить возмещение в счет 
погашения долга заемщика, предъявит требование к 
наследникам о погашении задолженности, то это ли-
шает смысла страхование жизни и здоровья заемщи-
ков как способа обеспечения обязательств. 

Судебная коллегия по гражданским делам Верхов-
ного суда кроме того обратила внимание, что местные 
суды не выяснили: а есть ли у банка как выгодоприоб-
ретателя по конкретным договорам право на страхо-
вое возмещение? А если такое право у банка имеется, 
то почему его финансисты не реализовали? 

В итоге Верховный суд РФ отменил все акты ниже-
стоящих судов и направил дело на новое рассмотрение 
в первую инстанцию, чтобы там, прежде чем вставать 
на сторону банка, изучили доводы высокого суда.  

* Определение Верховного суда № 78-КГ22-43-К3.

ТЕХНОЛОГИИ Нейросети стали использовать для взлома паролей

Тренируют интеллект
Олег Капранов

И
скусственный интеллект 
(ИИ), все активнее ис-
пользуемый для решения 

самых разных задач, не остался 
без внимания и киберпреступ-
ников. Так, одну из моделей обу-
чили подбирать пароли. Экс-
перты отмечают, что PassGAN 
справляется с 51% из них ме-
нее чем за минуту, а на взлом 
71% уходит всего лишь день. Та-
ковы результаты исследования, 
проведенного компанией Home 
Security Heroes.

В качестве исходных данных 
платформа использует содер-
жащий 15 млн записей словарь 
Rockyou, но благодаря тому, 
что модель «автономно изуча-
ет распределение реальных па-

ролей в реальных утечках», у 
ИИ уходит менее минуты на вз-
лом 51% паролей, менее часа на 
65%, менее суток на 71% и ме-
нее месяца на 81%. 

«Все дело в том, что когда мы 
придумываем пароль, мы часто 
следуем определенным шабло-
нам: меняем буквы на цифры 
(passw0rd), добавляем в конец 

пароля цифры или вопроситель-
ный знак», — говорит Владислав 
Тушканов, ведущий исследо-
ватель данных в «Лаборатории 
Касперского». По словам экс-
перта, такой подход позволяет 
справиться с необходимостью 
запоминать сложные пароли.  
«Авторы PassGAN (вышедшей 
еще в 2017 году) использовали 

большое количество утечек па-
ролей, произошедших за годы, 
чтобы с помощью машинного 
обучения извлечь из данных та-
кие шаблоны и научиться созда-
вать вариации паролей, кото-
рые мог бы придумать человек. 
Стоит отметить, что в рамках 
лабораторного эксперимента 
речь шла о так называемых по-
тенциальных словарных ата-
ках (если использовалось ка-
кое-то слово или популярный 
пароль типа qwerty или iloveyou 
как основа пароля), то есть по-
настоящему случайные пароли 
(состоящие из случайных сим-
волов) менее стойкими не ста-
новятся. Кроме того, речь шла 
не о взломе любого аккаунта, а 
о «расшифровке» паролей для 
тех аккаунтов, которые попали 

в утечки данных», — рассказы-
вает он.

Эксперты выделяют несколь-
ко правил, соблюдение которых 
позволит защититься от взло-
ма. «Во-первых, используйте 
двухфакторную аутентифика-
цию (вторым фактором может 
быть SMS-код или код, приходя-
щий на адрес электронной по-
чты) везде, где возможно. Во-в-
торых, используйте на разных 
сайтах и приложениях разные 
пароли, причем сложные и сге-
нерированные случайно. В этом 
поможет менеджер паролей — 
специальная программа, кото-
рая создает устойчивые к взло-
му пароли, безопасно их хранит 
и подставляет на сайты, когда 
нужно на них зайти», — поясня-
ет Тушканов.  

СПЕЦСЛУЖБЫ 

ФСБ задержала 
колумбийцев 
с кокаином на 
2,5 миллиарда 
рублей

ОТРАВА 
ДЛЯ ЕВРОПЫ
Иван Егоров

Крупнейшую партию кокаи-
на стоимостью около 2,5 млрд 
рублей и перевозивших ее чет-
верых иностранцев задержали 
в Москве сотрудники ФСБ.

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в Центре обще-
ственных связей ФСБ России, 
при задержании с поличным у 
прибывших в Россию членов 
колумбийского картеля об-
наружено 699 кг кокаина. По 
оценкам специалистов, опто-
вая стоимость изъятой партии 
на российском черном рынке 
превышает 2,5 млрд рублей. 
Розничный сбыт мог принести 
наркосиндикату прибыль на 
общую сумму не менее 6 млрд 
рублей.

На кадрах оперативного ви-
део показано задержание груп-
пы иностранцев-наркоторгов-
цев, среди которых была одна 
женщина. Также показан склад, 
в котором хранился расфасо-
ванный по брикетам наркотик с 
фирменным клеймом одного из 
колумбийских наркокартелей. 
Часть брикетов была упакова-
на в фирменную обертку с над-
писью «Токио».  Для дальней-
шей транспортировки торгов-
цы, чтобы скрыть запах кокаи-
на, приготовили упаковки с мо-
лотым перцем чили и спиртосо-
держащие жидкости.  

Как рассказали в ЦОС ФСБ, 
ранее сотрудники спецслуж-
бы получили оперативную ин-
формацию о попытке продажи 
в Москве оптовой партии ла-
тиноамериканского кокаина. 
В результате ее отработки были 

установлены трое граждан Ко-
лумбии и гражданин одной из 
стран ЕС, которые прибыли в 
Россию специально для прове-
дения многоэтапной наркоак-
ции. Как отметили в ФСБ, ино-
странцы должны были полу-
чить в Москве ранее доставлен-
ную особо крупную партию ко-
каина. Часть кокаина предпо-
лагалось переправить дальше 
в Европу, а часть — продать в 
России. 

Наркокурьеры арендова-
ли на подставное лицо склад в 
Подмосковье, где с применени-
ем мер конспирации тщательно 
переупаковывали кокаин, что-
бы его было сложнее обнару-
жить на пунктах пропуска че-
рез госграницу.

По данным ЦОС, Следствен-
ным управлением ФСБ России 
возбуждено и расследуется уго-
ловное дело в отношении троих 
иностранных наркодилеров, 
которым грозит до 20 лет лише-
ния свободы. Им избрана мера 
пресечения в виде заключения 
под стражу.

В Центре общественных свя-
зей ФСБ особо подчеркнули, 
что с 2019 года по настоящее 
время органами безопасности 
пресечено значительное коли-
чество аналогичных междуна-
родных каналов поставок ко-
каина и героина, которые пред-
назначались прежде всего для 
европейских наркопотреби-
телей.

В российской спецслужбе 
также констатировали, что, не-
смотря на попытки ряда запад-
ных государств дестабилизиро-
вать международную систему 
контроля за оборотом наркоти-
ков в части ее либерализации, 
в нашей стране продолжится 
бескомпромиссная борьба с 
подобными преступлениями.

Предыдущую крупную пар-
тию кокаина задержали менее 
двух недель назад в Санкт-Пе-
тербурге. 31 марта в МВД сооб-
щили  о задержании двух ранее 
неоднократно судимых мест-
ных жителей. 

Из грузовика с фруктами, 
в котором злоумышленники 
устроили тайник, полицейские 
изъяли более 200 килограммов 
кокаина, стоимость которого 
по ценам черного рынка превы-
шает 800 миллионов рублей.  

ПУТЕШЕСТВИЯ Продажи железнодорожных билетов 
на майские праздники выросли в 1,5 раза

Вагон желающих
Евгений Гайва 

Ж
елезнодорож-
ные билеты на 
майские празд-
н и к и  в  э т о м 
году продают-
с я  в  п ол то р а 
раза быстрее, 
чем годом ра-
нее,  сообщи-

ли «РГ» в Федеральной пасса-
жирской компании (ФПК, до-
чернее предприятие РЖД). Же-
лезнодорожники уже планиру-
ют назначить около 800 допол-
нительных поездов и обещают 
следить за динамикой спроса. 

Сейчас уже продано более 
1,2 млн билетов для поездок в 
период с 28 апреля по 10 мая. 
В прошлом году на аналогич-
ные даты объем продаж не пре-
вышал 755 тысяч билетов, от-
мечают в ФПК. То есть билеты 
раскупают гораздо быстрее, 
чем в прошлом году, спрос вы-
рос в полтора раза по сравне-
нию с предыдущим годом. 

«Федеральная пассажир-
ская компания будет в он-
лайн-режиме следить за изме-
нениями спроса пассажиров 
на поездки. В случае необхо-
димости в существующие схе-
мы поездов будут включаться 
дополнительные вагоны. А при 
резком увеличении спроса мо-
гут назначаться и новые допол-
нительные поезда», — пояснили 
«РГ» в компании.

Пока на фоне повышенного 
спроса в ФПК обещают за счет 
назначения дополнительных 
поездов дальнего следования 
предоставить пассажирам еще 
320 тысяч мест. 

Самым большим спросом 
пользуются направления меж-
ду Москвой и Санкт-Петербур-
гом, Казанью, Нижним Новго-
родом, Брянском, Ярославлем, 
Воронежем, Саратовом, Росто-
вом-на-Дону, Волгоградом, Но-
вороссийском.

Сходные данные приво-
дят  в  компании-агрегато-
ре OneTwoTrip. Самым попу-
лярным городом оказалась 
Москва. На столицу приходит-
ся 32,5% заказов на майские 
праздники. Следом идут Санкт-
Петербург (17,7%) и Красно-
дар (5,1%). В десятку самых 
востребованных направле-

ний также вошли Нижний Нов-
город (3,2%), Казань (2,2%), 
Сочи (2,1%), Анапа (1,8%), 
Ярославль (1,4%), Волгоград 
(1,3%) и Тюмень (1,2%).

В майские праздники рей-
сы совершат и туристические 
поезда, добавляют в ФПК. Не-
которые из них отправятся в 
этом году в свои первые поезд-
ки. Так, 2 мая откроет тре-
тий сезон своего курсирова-
ния «Жемчужина Кавказа», 
6 мая в Волгоград отправится 
поезд «Ко Дню Победы», а так-
же поезд из Самары с проектом 
«Главный урок истории». Пой-
дут и другие туристические 
поезда. 

Раскупают также билеты в 
Крым. В этом году на майские 
праздники спрос на них в 1,8 
раза выше, чем в прошлом 
году, рассказывают в компа-
нии «Гранд Сервис Экспресс». 
Но и мест предложено больше в 
два раза, чем в 2022 году, успо-
каивают железнодорожники. 
«Ежедневно на полуостров бу-

дет прибывать по 10 поездов в 
день против четырех-шести в 
прошлом году. В этом году поез-
да из регионов начнут курсиро-
вать раньше — в основном в кон-
це апреля», — поясняет пред-
ставитель компании. Пока, ис-
ходя из назначений круглого-
дичных, сезонных и дополни-
тельных поездов, с 28 апреля 
по 9 мая в Крым (в одну сторо-
ну) запланировано 119 рейсов 
поездов. Среди них 56 из Моск-
вы, 24 поезда из Санкт-Петер-
бурга. Также пойдут поезда из 
Мурманска, Омска, Перми, 
Смоленска, Уфы, Челябинска.

Поскольку аэропорт в Сим-
ферополе закрыт, будут ис-
пользоваться и мультимо-
дальные перевозки, то есть 
несколькими видами транспор-
та. Например, можно долететь 
до Сочи, где аэропорт действу-
ет, а дальше доехать поездом. 
Семь поездов запланировано 
из Ростова, по шесть поездов 
из Адлера, Волгограда и Кисло-
водска. 

Сейчас глубина продаж на 
поезда, отправляющиеся с Ка-
занского вокзала Москвы, а 
также следующие в Крым из 
Санкт-Петербурга составляет 
45 суток. Это связано с прове-
дением масштабных работ по 

реконструкции железнодорож-
ной инфраструктуры в Цен-
тральном транспортном узле, 
уточняют в «Гранд Сервис Экс-
пресс».

По стране на майские празд-
ники всегда путешествовали 
активно. Но в этом году сыгра-
ли роль закрытые аэропорты, в 
наиболее популярные южные 
регионы все же пока перелет 
некомфортный, поездом дое-
хать проще, говорит профессор 

кафедры индустрии гостепри-
имства, туризма и спорта РЭУ 
им. Плеханова Елена Джанджу-
газова. К тому же РЖД сильно 
подняли качество перевозки, 
добавляет она. 

Повлиять могла и доступ-
ность железнодорожных би-
летов. Их средняя стоимость 
на майские праздники в этом 
году оказалась на 2,8% ниже, 
чем в аналогичный период го-
дом ранее, и составляет 3,5 тыс. 

рублей, отмечает руководи-
тель пресс-службы сервиса для 
планирования путешествий 
OneTwoTrip Елена Шелехова. 
Снизилась, кстати, на 9,2% и 
средняя цена ночи прожива-
ния. В этом году она составляет 
6,7 тыс. рублей.  

На майские праздники поездами всегда путешествовали активно. В этом году сыграли роль закрытые аэропорты. 

А К Ц Е Н Т

Железнодорожники обещают 
следить за изменениями спроса 
и при необходимости добавлять вагоны 
и целые поезда

ВС: «Если у банка 
имеется право 
на страховое 
возмещение, 
то почему он его 
не реализовал?»А К Ц Е Н Т

На разных сайтах и в разных мобильных 
приложениях нужно использовать 
разные пароли, причем сложные 
и случайно сгенерированные

Иностранцы расфасовывали кокаин 
для отправки в Европу на складе, 
арендованном в Подмосковье.

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

— Читайте также: Верховный суд защитил заемщицу, 
которая взяла кредит для подруги 
rg.ru/art/2531638
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«В этих условиях, действительно, ослабление 
курса — это результат того, что мы сейчас про-
ходим нижнюю точку с точки зрения поступ-

ления экспортной выручки из-за его проседания в на-
чале года. Дальше динамика будет более гладкой», — от-
метил Заботкин.

В Банке России и минфине считают преувеличен-
ной степень влияния на курс рубля от выхода Shell из 
проекта «Сахалин-2», как и ухода иностранного бизне-
са из России в целом (в плане конвертации полученных 
рублей от продажи своих активов в валюту). На этот 
фактор как на ключевой в ослаблении российской ва-
люты в последнее время указывали многие аналитики. 
«Тот акцент, который делают комментаторы на этом 
факте, наверное, преувеличен», — заявил Заботкин. 

«Правительственной комиссией ставится вопрос о 
том, какой источник приобретения валюты. Если ис-
точник приобретения — внутренний валютный рынок 
и сумма значительная, то по темпам этого приобре-
тения ставятся довольно жесткие условия. Эту сумму 
надо разбивать на большое количество довольно не-
значительных траншей», — подчеркнул на том же за-
седании замминистра финансов Алексей Моисеев. Он 
также добавил, что в минфине пока не видят необходи-
мости возвращаться к обязательной продаже валют-
ной выручки экспортерами. Такой шаг предпринимал-
ся в феврале прошлого года, порог продажи постепен-
но снижался, пока в июне не был отменен полностью.

В ближайшие месяцы ситуация с притоком валю-
ты в Россию улучшится на фоне адаптации российской 
экономики и сырьевых экспортеров к внешним санк-
циям, прогнозируют аналитики «Финама». «Уже вес-
ной курс рубля стабилизируется, а летом — немного 
укрепится. Ожидаемый торговый диапазон по валют-
ной паре доллар/рубль на второй квартал — 72—80 руб-
лей, до конца года котировки рубля будут в районе 72—
85 рублей», — прогнозируют они.  

1

— Читайте на сайте: 
Куда бюджетно поехать 
на выходные весной
rg.ru/art/2523030
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ПРАЗДНИК Пасхальный 
кулич подорожал 
всего на 10 рублей за год

Вопрос 
на посыпку

Татьяна Карабут

Приготовление пасхального кулича обойдется в этом 
году всего на 5,5% дороже, чем в прошлом году. 
Больше всего за год подорожали сухофрукты, тогда как 
большинство других традиционных ингредиентов сни-
зились в цене. А поставщиков помадки и цукатов при-
шлось поменять на дружественных. 

В этом году для выпечки кулича придется потра-
тить 183,3 рубля, тогда как в прошлом году он обходил-
ся в 173,9 рубля. За два года кулич подорожал почти 
на 27% (в 2020 году он стоил 144,6 рубля), подсчита-
ли для «РГ» в ассоциации «Руспродсоюз». Для расчета 
взят рецепт, в котором для приготовления пасхально-
го кулича нужно 350 г муки, 170 мл молока, два кури-
ных яйца, 100 г сахара, 70 г сливочного масла, 100 г 
сухофруктов, для 
глазури — 2 яичных 
белка и 100 г сахара. 
Больше всего подо-
рожали сухофрук-
ты (более чем на 
40%). Незначитель-
но выросли цены на 
молоко (7%) и сли-
вочное масло (4%). 
Зато снизились 
цены на муку (6%), 
яйца (почти на 6%) 
и особенно сахар 
(на четверть). 

Спрос на куриные яйца перед Пасхой традиционно 
повышается примерно в два раза, продажи куличей и 
других пасхальных товаров сезонного спроса из года 
в год растут на 20—30%, рассказал «РГ» председатель 
правления Ассоциации компаний розничной торгов-
ли (АКОРТ) Игорь Караваев. В этом году сети ожида-
ют аналогичной динамики продаж. При этом в круп-
ных сетевых магазинах цены на товары для пасхально-
го стола ниже на 10—15% за счет большей закупочной 
мощности и роста промоактивности сетей и поставщи-
ков в праздничный период, отмечает он.

Президент Российского союза пекарей Алексей 
Лялин рассказал «РГ», что в этом году хлебопекарная 
промышленность произведет куличей на 8% больше, 
чем в прошлом году. Он связывает такую динамику 
с ростом интереса российских граждан к праздни-
ку. Сегодня в магазинах можно купить пасхальный 
хлеб на любой вкус. Встречаются с различными до-
бавками, безглютеновые. Но традиционный кулич с 
изюмом на дрожжевом тесте — по-прежнему самый 
любимый вариант потребителей. По словам Лялина, 
из всех ингредиентов больше всего подорожали цу-
каты и помадка. Их раньше поставляли в основном 
из недружественных стран (например, из Германии). 
Но в этом году пришлось искать других поставщиков, 
а для помадки многие производители разработали 
свои рецептуры. 

В этом году закупки яиц у производителей к Пасхе 
увеличилась всего на 7—10%, тогда как раньше уже за 
месяц до праздника отгружали на 40% больше обычно-
го, говорит генеральный директор Национального со-
юза птицеводов Сергей Лахтюхов. Торговые сети изме-
нили механизм закупок, растянув их по времени, что 
позволит сгладить рост цен для потребителя, говорит 
эксперт.  

ТРАНСПОРТ Каршеринговые компании пополняют автопарк 
китайскими моделями

Восточный прогресс

Сергей Буланов, 
Алена Шадрина

С
прос на краткосроч-
ную аренду автомо-
билей (каршеринг) 
по итогам прошло-
го года вырос при-
м е р н о  н а  2 0 %  и 
продолжает расти, 
в то же время авто-
парк вырос на 30—

50%. Теперь компании закупа-
ют в основном китайские моде-
ли, рассказали «РГ» участники 
рынка.

По словам представителя 
«Ситидрайв», сейчас в среднем 
на один автомобиль каршерин-
га приходится шесть поездок 
в день. Общая стоимость про-
даж (GMV) выросла на 137% и к 
концу 2022 года достигла почти 
8 млрд рублей. Парк автомоби-
лей по итогам 2022 года вырос 
на 54% до 10,7 тыс. автомоби-
лей. Основная часть парка сей-
час состоит уже из китайских 
моделей. «В парке уже есть по-
пулярные Haval, Chery, Geely 
и JAC. Только в прошлом меся-
це на линии появилось 709 но-
вых автомобилей, среди них 
JAC JS6 — эксклюзив в федераль-

ном каршеринге, а также Exeed 
LX, Geely Coolray, Chery Tiggo 
7 Pro и другие модели. Также в 
нашем автопарке были и оста-
ются автомобили европейских, 
японских, корейских марок», — 
указывают в компании.

О р и е н т и р у ю т с я  н а  к и -
тайские модели и в «Яндекс. 
Драйв». В частности, компания 
поставила на линию Geely Atlas 
Pro и Coolray, а также Chery 
Tiggo разных моделей. Европей-
ские машины также остались в 
парке. 

На данный момент уже 30% 
автомобилей в нашем автопарке 
— китайские бренды, и эта цифра 
растет каждый месяц за счет но-
вых сделок, добавляет генераль-
ный директор «Авдодом Под-
писка» Максим Шишко. Прежде 
всего спросом у клиентов поль-
зуются бренды Geely, Exeed и 

Omoda, так как, с одной сторо-
ны, они не уступают по техни-
ческому исполнению и дизайну 
привычным европейским, ко-
рейским и японским брендам, 
с другой — представительства 
брендов в РФ предоставляют су-
щественные скидки.

Кстати, по отзыву одного из 
пользователей каршеринга, ки-
тайские модели менее комфорт-
ны, чем европейские автомоби-
ли, но к ним можно привыкнуть.

В Москве, где каршеринг на-
чал развиваться раньше дру-
гих городов, пополнять авто-
парк помогают субсидии мэрии. 
Уход иностранных автодилеров 
никак не отразится на разнооб-
разии каршеринга, более того, 
выбор стал еще шире, уверяют 
представители рынка.

Решают также вопросы с 
запчастями. У сервисов еще 

до санкций были собственные 
склады. Поэтому санкции не 
нанесли серьезного удара, от-
мечают представители рын-
ка. Источник в «Делимобиле» 
уточнил, что на складах компа-
нии создан достаточный запас 
запчастей, отработана система 
обслуживания.

Москва в целом обогнала все 
мегаполисы мира по количеству 
автомобилей каршеринга — их 
сегодня более 30 тысяч, сообщи-
ли в пресс-службе департамен-
та транспорта. Можно арендо-
вать не только обычные легко-
вые авто, но также электрокары, 
фургоны, премиум-класс. 

Московский каршеринг 
значительно расширил ради-
ус использования: от столицы 
можно доехать даже до Сочи, 
Санкт-Петербурга, безгранич-
ны поездки по Центральной 
России.

Но развитие каршеринга все 
же столкнется с проблемами 
из-за роста стоимости ОСАГО, 
считает президент Московско-
го транспортного союза Юрий 
Свешников. По его словам, в 
Москве стоимость ОСАГО вы-
росла в 10 раз. «Перевозчики 
работают как физические лица 

и страхуют рабочую машину 
как личную. Это проделывает-
ся для того, чтобы не платить 
огромную стоимость ОСАГО. В 
случае непредвиденной ситуа-
ции страховые компании гово-
рят, что перевозчики ввели их 
в заблуждение, назвав рабочий 
автомобиль личным (ведь шаж-
ки и желтый цвет не спрячешь). 
Таким образом, перевозчик ни-
чего не получает», — комменти-
рует ситуацию Свешников.

Да и внедрение электро-
транспорта сталкивается с 
проблемами. Например, для кар-
шеринговых электромобилей не 
существует достаточного коли-
чества оборудованных пунктов. 
Может быть и так: клиент остав-
ляет разряжающийся автомо-
биль, следующему клиенту при-
дется подзаряжать автомобиль 
пять часов. Что делать в такой 
ситуации? Вопрос открытый,  го-
ворит Свешников.  

Китайские модели уже составляют 
до трети автопарка каршеринга, 
но есть и европейские модели. 

А К Ц Е Н Т

Уход иностранных автодилеров не отра-
зился на разнообразии моделей, выбор 
даже стал шире, уверяют в компаниях

— У православных началась Страстная неделя: 
что и когда надо непременно сделать, а что делать нельзя 
rg.ru/art/2533785

ПРОЕКТ Предложено отменить 
задержание автомобиля 
за оставленные дома документы 

Забыл и поехал

Владимир Баршев

Задержание автомобиля по при-
чине забытых дома регистра-
ционных документов предла-
гается исключить из Кодекса 
об административных право-
нарушениях. Соответствую-
щий законопроект разработа-
ла и направила на отзыв в пра-
вительство группа депутатов 
Госдумы.

Сегодня, если водитель за-
был дома права, но инспектор 
установил, что они ему выда-
вались и он не был лишен права 
управления, максимум, что ему 
грозит — штраф 500 рублей. Го-
раздо хуже ситуация, если он за-
был дома свидетельство о реги-
страции автомобиля. В этом 
случае грозит еще и задержание 
автомобиля с направлением его 
на штрафстоянку.

Как пояснил корреспонден-
ту «РГ» один из авторов законо-
проекта, глава Комитета Госду-
мы по труду, социальной поли-
тике и делам ветеранов Ярослав 
Нилов, отсутствие у водителя 
при себе документов на транс-
портное средство, если таковые 
фактически есть, никак не влия-
ет на безопасность дорожного 
движения. А помещение транс-
портного средства на специали-
зированную стоянку сопряже-
но с дополнительными сложно-
стями как для владельца транс-
портного средства, так и для 
сотрудников, принимающих 
решение о наложении подоб-
ной меры административно-
го взыскания. Наиболее типич-
ный случай, когда водитель за-
бывает какой-либо документ 
дома, на работе или в другом 
месте. Такая забывчивость юри-
дически всегда оценивается как 
виновность водителя, причем 

умышленная. Однако зачастую 
проблема решается. Докумен-
ты доставляются родственни-
ками либо знакомыми (такая 
возможность предусмотрена 
КоАП). 

По мнению Ярослава Нило-
ва, задерживать транспортное 
средство за отсутствие у води-
теля необходимых документов 
следует, только если машина 
числится в угоне. Поэтому де-
путаты предложили добавить в 
часть 1 статьи 27.13 КоАП ого-
ворку, что эвакуация автомо-
биля возможна лишь в таком 
случае.

В Госавтоинспекции счита-
ют, что это предложение вряд 
ли получит положительный от-
зыв. Как инспектор на дороге 
определит, что водитель, у кото-
рого нет документов на машину, 
управляет ею на законных осно-
ваниях, если он не собственник, 
а полис ОСАГО у него без огра-
ничения круга лиц, допущен-
ных к управлению? Ведь дове-
ренностей сейчас нет. А если ма-
шину только что угнали и она 
еще не попала в базу розыска, а 
у водителя на нее нет докумен-
тов? Что делать? Отпускать? Да 
это карт-бланш для угонщиков.

Кроме того, если машина 
есть в базе розыска, числится в 
угоне, то это достаточное осно-
вание для ее задержания, но — 
в рамках Уголовно-процессу-
ального кодекса. И вносить из-
менения в КоАП не требуется.

Смущает и сама формули-
ровка: «Числится в угоне». Ма-
шина может находиться в ро-
зыске. А угон там был или хище-
ние ( это два разных понятия) — 
определит следствие после того, 
как злоумышленник будет пой-
ман. Так что, похоже, судьба за-
конопроекта не безоблачна.  

Покатились вниз
По словам доцента ка-
федры мировых фи-
нансовых рынков и 

финтеха РЭУ им. Г.В. Плеха-
нова Татьяны Белянчиковой, 
кэптивные банки крупнейших 
мировых автопроизводителей 
практически перестали выда-
вать кредиты на покупку новых 
автомобилей, кредитуя только 
прио бретение подержанных 
авто собственных марок. Но 
активизировались банки с рос-
сийским капиталом. 

Ставки достаточно высо-
ки, от 9 до 18%, а госпрограм-
мы субсидирования касают-
ся в основном приобретения 
отечественных машин и элек-
тромобилей, доля которых на 
рынке весьма и весьма незна-
чительна. С учетом того, что 
цены на автомобили в суще-
ствующих условиях выросли, 
общий объем кредитования 
тоже растет, но не по количе-
ству взятых кредитов, а имен-
но в стоимостном, рублевом 
выражении. «Если говорить 
о прогнозах, то, скорее всего, 
если программы субсидирова-
ния не будут остановлены, рост 
объемов кредитования на дан-
ном сегменте рынка будет про-
должен», — считает она. 

Рынок автокредитования в 
2023 году продолжил восстанов-
ление. И если за январь-февраль 
совокупные выдачи на рынке 
составили 154 млрд рублей, что 
на 13% ниже аналогичного пе-
риода прошлого года, то уже по 
итогам первого квартала объем 
выдач превысил 251 млрд руб-
лей (в том числе более 96 млрд 
рублей в марте), на 22% превы-
сив показатели первого кварта-
ла прошлого года.

В ВТБ в первом квартале 
2023 года выдачи автокреди-
тов выросли на четверть: заем-
щики получили 250 млрд руб-
лей, что превышает даже уро-
вень рекордного 2021 года на 
8%. В кредитной организации 

отметили, что в условиях огра-
ниченного выбора новых авто-
мобилей на российском рынке 
высокую долю в выдачах кре-
дитов по-прежнему занимают 
транспортные средства с про-
бегом. 

В январе-марте 2023 года 
машины на вторичном рынке 
приобрели 60% клиентов ВТБ. 
Наибольший интерес заемщи-
ки проявляли к маркам Kia, 
Hyundai и Lada, а средний воз-
раст приобретаемого авто со-
ставил 7,2 года.

В банке «Уралсиб» прогно-
зируют дальнейший рост и 
развитие рынка подержанных 
авто. 

М л а д ш и й  д и р е к т о р  п о 
банковским рейтингам «Экс-
перт РА» Анатолий Перфильев 
ожидает в 2023 году продол-
жения экспансии китайско-
го автопрома и проведения го-
сударственных мер по стиму-
лированию отечественного 
производства и параллельного 
импорта. «Однако указанные 
процессы находятся на ста-
дии становления: покупатели 
присматриваются к китайским 
брендам, отечественный ав-
топром налаживает произ-
водство, параллельный им-
порт сталкивается с бюрокра-
тическими сложностями, что 
в конечном итоге существенно 

ограничит возможности рын-
ка автокредитов вернуться к 
уровню 2021 года», — полага-
ет он.

По словам руководителя 
«Открытие Авто» (блока ав-
тобизнеса банка «Открытие») 
М а р и н ы  Д е м б и ц к о й ,  и то -
ги первого квартала по банку 
подтверждают общерыноч-
ные тенденции: если выдачи 
автокредитов по банку за ян-
варь-февраль в объемах и коли-
честве сделок составляли пока 
все еще 85—90% от объемов вы-
дач января-февраля 2022 года, 
то за первые три месяца теку-
щего года клиенты оформи-
ли автокредитов более чем на 
25,3 млрд рублей, что на 37% 
превышает показатели первого 
квартала прошлого года. 

«Банки весь год продолжали 
придерживаться консерватив-
ного подхода при кредитова-
нии граждан, а оживление рын-
ка во втором полугодии 2022 
года и возобновленная про-
грамма льготного автокредито-
вания не смогли нивелировать 
весенний провал рынка», — за-
ключила Дембицкая.  

Спрос 
на куриные яйца 
перед Пасхой 
повышается 
примерно 
в два раза
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— Каршеринг для инвалидов 
появится в Москве — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/2531863

ПРАВО В правительстве 
объяснили, что оккультные 
услуги подпадают под УК 

Мага записали 
в мошенники

Владислав Куликов

Правительство России в своем официальном отзыве 
сделало принципиально важное разъяснение: оккульт-
но-мистические услуги подпадают под статью УК «Мо-
шенничество». Поэтому, на взгляд правительственных 
экспертов, отдельной нормы для колдунов в Уголов-
ный кодекс вносить не стоит.

С инициативой прописать специальное наказание 
в Уголовном кодексе для магов, гадалок и всех, кто обе-
щает чудеса, но обманывает людей, выступила депутат 
Госдумы Нина Останина. По мнению многих экспер-
тов, колдуны сего-
дня безнаказанны, 
и с этим надо что-
то делать. Однако 
в правительстве 
развеяли сомнения 
скептиков: закон и 
сегодня суров к ма-
гам-обманщикам.

«Под мошенни-
чеством понимает-
ся хищение чужого 
имущества или при-
обретение права на 
чужое имущество 
путем обмана или злоупотребления доверием, — напо-
мнили правительственные эксперты. В связи с этим 
хищение, совершенное под видом оказания оккульт-
но-мистических услуг, квалифицируется по общим 
нормам, предусматривающим ответственность за мо-
шенничество».

При этом в отзыве подчеркивается, что понятие 
«оккультно-мистические услуги» в законодательстве 
Российской Федерации не определено. Соответствен-
но, с юридической точки зрения может возникнуть 
неопределенность: за что именно сажать на скамью 
подсудимых. Допустим, гадание: это оккультно-мисти-
ческие услуги или нет? Или астрология? 

На практике же вполне можно привлечь к ответ-
ственности за мошенничество с использованием ок-
культно-мистических практик и обрядов. В таком 
случае колдуна, например, вежливо просят доказать, 
что он реально владеет магией. Не может превратить-
ся в орла или пройти сквозь стену, значит, обманщик. 
Практика привлечения к ответственности магов-афе-
ристов сейчас активно нарабатывается.

Например, недавно в Курской области осудили га-
далку, обещавшую наладить личную жизнь своим кли-
ентам, но так и не преуспевшую в этом. За это женщи-
ну приговорили к исправительным работам.  

Если колдун 
не владеет магией, 
но берет деньги 
с граждан якобы 
за чудеса, 
это де-юре афера

— Читайте также: 
Какие автомобили можно 
приобрести по программе 
льготного автокредитования
rg.ru/art/2527692
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КОШЕЛЕК  

Минтруд 
планирует 
упростить 
оформление 
субсидий 
на квартплату

ДОЛГОВЫЕ 
ПРОВОДЫ
Марина Трубилина

Правила оформления субси-
дий на оплату жилищно-ком-
мунальных услуг скоро могут 
быть упрощены. Минтруд го-
товит постановление о том, 
что сбор большей части доку-
ментов ведомства будут сами 
запрашивать друг у друга.

Количество предоставляе-
мых субсидий на оплату жи-
лищно-коммунальных услуг 
с каждым годом снижается, 
рассказал на парламентских 
слушаниях «Предоставление 
субсидий на оплату жилищ-
но-коммунальных услуг» пер-
вый зампредседателя Комите-
та Госдумы по строительству и 
ЖКХ Владимир Кошелев. Если в 
2020 году их получали 3,3 млн 
человек, то в 2022 году — только 
2,24 млн.

Во многом это связано с 
неудобным порядком оформ-
ления субсидий, считает он. 
Необходимо собрать в разных 
инстанциях до девяти доку-
ментов и лично предоставить 
их в бумажном виде в муници-
палитет или МФЦ. При этом 
период выплаты субсидии — 
всего шесть месяцев, то есть 
через полгода нужно повто-
рить этот путь. Необходимо 
оптимизировать пакет доку-
ментов и оцифровать процесс, 
считает Кошелев: заявление 
должно заполняться дистан-
ционно через портал госуслуг 
или подаваться через МФЦ. 
Все остальные документы и 

сведения уполномоченный 
орган должен получать в рам-
ках межведомственного элек-
тронного взаимодействия. Все 
запрашиваемые документы, 
которые человек должен со-
брать, есть у органов власти, 
подчеркнул он. Кроме того, 
предлагается, чтобы субсидия 
шла напрямую поставщикам 
услуг, а человек получал пла-
тежку, где сумма уже умень-
шена на размер субсидии. Сам 
«порог» оплаты коммуналь-
ных услуг в доходах семьи 
можно снизить с нынешних 
22% до 15%, считает он.

Сейчас система межведом-
ственного электронного взаи-
модействия не работает в пол-
ном объеме, признал дирек-
тор департамента соцзащиты 
и соцобслуживания минтру-
да Тарас Васько. Однако нахо-
дится на согласовании проект 
постановления, где основ-
ные документы, необходимые 
для предоставления субси-
дий, органы соцзащиты будут 
получать через эту систему, 
рассказал он. В том числе и 
данные о доходах, о начислен-
ных платежах. Это упростит 
назначение субсидий, под-
черкнул Васько.

Технологии для оформле-
ния субсидий через портал го-
суслуг есть, заверил замглавы 
минцифры Дмитрий Огуряев. 
Необходимо, чтобы ведомства 
начали им пользоваться. При 
этом, по его словам, было бы 
правильнее предоставлять соц-
поддержку, оценивая ситуацию 
человека в целом. Субсидии на 
ЖКУ — это лишь частный слу-
чай. В то же время он отметил, 
что перечисление средств непо-
средственно поставщику силь-
но усложнит работу управляю-
щих компаний, а собственни-
кам станет сложнее разобрать-
ся в квитанции.

Как рассказала председа-
тель Комиссии Госдумы по 
обеспечению жилищных прав 
граждан Галина Хованская, в 
понедельник в Госдуму внесен 
законопроект, который вернет 
возможность получать субси-
дии должникам. Ранее должни-
ки вообще не могли получать 
субсидии. С января прошло-
го года им отказывают, только 
если уже есть судебное реше-
ние о взыскании долга. Предла-
гается вернуть в Жилищный 
кодекс возможность получе-
ния субсидии при заключении 
должником соглашения о пога-
шении задолженности.

Субсидии могут получать 
семьи, у которых на оплату 
ЖКУ уходит более 22% дохо-
да. В ряде регионов «порог» 
ниже.  

Основные
документы
органы соцзащи-
ты будут собирать
самостоятельно
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КОНФЛИКТ Соседние с Украиной страны объявили Киеву войну пошлин 

Сага о курицах и яйцах
Павел Дульман

У
дивительные события 
происходят после визи-
та президента Украины 

в Польшу. Атмосфера антирос-
сийского единения и обещанная 
дружба без границ, вплоть до не-
кой унии, на практике оберну-
лась обменом жестами, не укла-
дывающимися в благостную 
картину. Так, новый министр 
сельского хозяйства и продо-
вольствия Польши Роберт Телюс 
распорядился проверять все 
фуры с продовольствием, иду-
щие из Украины. Проверять на 
предмет соответствия санитар-

ным и прочим правилам, нару-
шение которых может нанести 
вред здоровью поляков, а также 
польским фермерам и экономи-
ке. То есть на пути украинскому 
сельскохозяйственному дем-
пингу ставится барьер, кото-
рого категорически требовали 
местные фермеры от предыду-
щего министра Хенрика Коваль-
чика. Тот, напомним, ушел в от-
ставку по собственному жела-
нию незадолго до визита Зелен-
ского. Последней каплей стало 
забрасывание министра яйцами 
со стороны разгневанных фер-
меров на европейском сельско-
хозяйственном форуме.

Проверки на границе каса-
ются всех видов зерновых, а 
также мяса птицы и тех же яиц, 
которые на Украине значитель-
но дешевле, чем в Польше. Чего 
не скажешь о стоимости их за-
купки для ВСУ, но это тема дру-
гого разговора.

При этом что касается зер-
на, то проверять поляки будут 
только те крохи, которые еще 
можно поставлять — ввоз куку-
рузы, пшеницы, подсолнечника 
и рапса Телюс ограничил пер-
вым делом, и «ограничения» — 
фактический запрет — будут 
действовать до июля. Разрешен 
только транзит. Дополнитель-

ный досмотр всех украинских 
большегрузов в этом случае вы-
глядит уже как защита от своих, 
польских коррупционеров.

Заметим, что Польша не 
одинока в неприятии укра-
инского сельхозимпорта, сни-
жающего цены на местных 
рынках и вводящего в убытки 
фермеров. Протесты аграриев 
в Болгарии начались еще в про-
шлом году, с началом «зерно-
вой сделки», и регулярно воз-
обновляются до сих пор. Такие 
же массовые акции протеста с 
конца прошлой недели идут в 
Румынии, где закупочные цены 
на пшеницу упали в два раза. И 

только в Венгрии, не дожидаясь 
протестов хлеборобов, реши-
ли вразрез с решением Евро-
комиссии взимать пошлины с 
украинского зерна и также вве-
сти количественные ограниче-
ния на ввоз продовольствия с 
Украины.

Напомним, импортные по-
шлины на украинское зерно и 
в целом продовольствие Евро-
комиссия отменила менее года 
назад, в рамках поддержки эко-
номики «подвергшейся агрес-
сии демократии». По заведомо 
оптимистичным подсчетам чи-
новников в Брюсселе, убытки 

европейских фермеров от этого 
шага — и только в зерновом сег-
менте — составили порядка 417 
миллионов евро. При этом на 
программы компенсационной 
поддержки польских, болгар-
ских и румынских производи-
телей было потрачено всего 56 
миллионов.

Киев нашел, как ответить 
польским без пяти минут бра-
тьям. Сразу четыре областных 
управления санитарного над-
зора забили тревогу: из Польши 
на Украину якобы ввезли зара-
женную сальмонеллой куряти-
ну, и предложили изъять из тор-
говли все куриное мясо, идущее 

из Польши. Вот только экспер-
ты рынка заметили, что птицу, 
в отличие от свинины и говяди-
ны, Польша на Украину прак-
тически не поставляет, и все 
очень похоже на кампанию по 
дискредитации польского про-
довольствия. Ее могли иниции-
ровать украинские «яичные ко-
роли», например миллиардеры 
Косюк и Бахматюк, продающие 
в Польшу или через нее дальше 
в Европу свою продукцию. 
Поэтому не исключено, что сле-
дующей жертвой украинско-
европейской дружбы станут 
украинские несушки.  

СКАНДАЛ

В Германии 
объявили 
о борьбе
с привилегиями

ЧИНОВНИКИ 
СТОЯТ
ДОРОГО
Василий Федорцев

Немецкий Союз налогопла-
тельщиков требует сократить 
число госслужащих, поскольку 
их содержание стало непосиль-
ным для госбюджета. Госслужа-
щие в Германии, помимо всех 
привилегий, получают высо-
кие зарплаты, а главное, после 
ухода со службы — очень хоро-
шие пенсии, не платя при этом 
никаких пенсионных взносов. 
Ко всему прочему уволить гос-
служащего практически невоз-
можно, чем некоторые из них 
пользуются, попросту прогули-
вая работу.

На днях административ-
ный суд Лейпцига постановил 
сохранить на службе сотруд-
ника финнадзора, который 
за четыре года опоздал на ра-
боту 816 раз (в общей слож-
ности на 1614 часов), то есть 
примерно на четверть от всего 
рабочего времени. Свои опоз-
дания чиновник оправдывал 
тем, что из-за высокого дав-
ления он должен принимать 
на ночь успокоительное, в ре-
зультате чего утром ему тяже-
ло вставать. Правда, выспав-
шись, чиновник работал тоже 
не очень хорошо — в пять раз 
хуже своих коллег, если счи-
тать по количеству обработан-
ных документов. Но в итоге, 
после длительных судебных 
разбирательств, этот сотруд-
ник отделался только пони-
жением в должности, то есть 
сохранил и зарплату, и буду-
щую пенсию.

В Германии сейчас более 
1,7 млн действующих госслу-
жащих разного уровня. По-
мимо чиновников различных 
ведомств или, например, по-
лицейских, в это число вхо-
дят также школьные учителя 
и воспитатели детских садов, 
преподаватели университе-
тов, врачи и представители 
целого ряда других профес-
сией. Статус госслужащего в 
Германии дается пожизнен-
но, и причиной для его лише-
ния и увольнения может стать 
только очень серьезный про-
ступок или преступление, что 
еще надо доказать. Напри-
мер, для того чтобы уволить 
учительницу математики из 
Люнебурга, которая взяла 
больничный и отправилась 
вместе с дочерью на съемки 
приключенского ТВ-шоу в Ав-
стралию, судам понадобилось 
несколько лет.

После выхода на пенсию 
немецкий госслужащий полу-
чает от государства в среднем 
3170 евро. Как отмечает жур-
нал Focus, обычному немцу, 
чтобы накопить взносами на 
такую пенсию, надо работать 
более 90 лет. Сейчас на пенсии 
для госслужащих из бюджета 
тратится около 80 млрд евро 
в год, и эта сумма стремитель-
но растет. По оценкам, в 2025 
году содержание привилегиро-
ванных пенсионеров обойдет-
ся каждому гражданину Гер-
мании, включая детей и стари-
ков, в тысячу евро. По словам 
одного из лидеров Левой пар-
тии Дитмара Барча, в Герма-
нии среди пенсионеров сло-
жилось, по сути, двухклассо-
вое общество. 

В то время, как госслужа-
щие после завершения трудо-
вой деятельности продолжа-
ют получать из бюджета высо-
кое содержание, 80% немцев 
на пенсии обходятся суммой 
менее чем 1500 евро. Критики 
сложившейся системы предла-
гают значительно сократить 
число госслужащих, а тех, кто 
останется, обязать платить вз-
носы в пенсионный фонд. Но 
правящая в Германии коали-
ция, напротив, лишь раздува-
ет штат федеральных чинов-
ников — за прошедший год их 
число выросло еще на 10 тыс. 
человек.  

РАКУРС С какой целью сын Джорджа Сороса стал одним 
из частых визитеров Белого дома

Доступны за деньги
Игорь Дунаевский 

С
ы н  м и л л и а р д е р а 
Джорд жа Сороса 
стал одним из глав-
ных завсегдатаев в 
Белом доме за пару 
лет президентства 
Джо Байдена. Как 
сообщает телеканал 
Fox News со ссылкой 

на журнал посетителей Белого 
дома, 37-летний Александр Со-
рос бывал там по меньшей мере 
полтора десятка раз с октября 
2021 года, встречаясь с высоко-
поставленными чиновниками 
от имени отца.

Например, сын Сороса был 
в числе приглашенных на госу-
дарственный ужин по случаю 
визита в США президента Фран-
ции Эмманюэля Макрона в де-
кабре 2022 года. Fox News так-
же публикует список тех чинов-
ников Белого дома, с которыми 

встречался отпрыск финанси-
ста — все сплошь топовые совет-
ники Байдена. Соцсети Соро-
са-младшего наполнены фото-
графиями с высшими должност-
ными лицами США и других 
стран, например, экс-президен-
том Бараком Обамой, лидерами 
Демократической партии.

Мало кто может похвастать-
ся столь прямым и частым до-
ступом к власть имущим в США. 
Fox News указывает, что Алек-
сандр уже давно продолжает 
дело своего 92-летнего отца, в 
том числе занимаясь сбором де-
нег для Демократической пар-
тии. А газета New York Post на-
зывает Сороса-младшего «де-
факто послом при Белом доме».

Такой доступ Сороса-млад-
шего к команде президента 
США вызывает тревогу у поли-
тических оппонентов Байдена. 
Руководитель проекта по над-
зору в консервативной НПО 
Heritage Foundation Майк Хоу-
элл считает, что «левые силы 
впали в зависимость от денег 
Сороса и даже не пытаются это 
больше скрывать». Мэтт Палум-

бо — автор книги о финансовой 
империи Сороса — считает, что 
влияние последнего на Белый 
дом сейчас велико как никогда: 
«Ставленники Сороса кругом в 
Белом доме».

Влияние финансиста на раз-
личные сферы политики в США 
не секрет, но, как указывает 
New York Post, Сорос-старший 
все же старался вести эту дея-
тельность подковерно, без лиш-
него шума, через сеть различ-
ных организаций, в то время 
как его сын куда более откры-
то бравирует связями в поли-
тическом истеблишменте Аме-
рики, порой лично вкладывает 
большие деньги в политические 
кампании. У Сороса несколько 
детей, но Александр, как счита-
ют американские СМИ, являет-
ся наиболее вероятным канди-
датом на роль продолжателя 
дела отца по лоббированию ли-
беральных ценностей.

Содержание многочислен-
ных встреч Александра с окру-
жением Байдена не раскрыва-
ется, но тревога консерваторов, 
возможно, небезосновательна. 
Например, семья Сороса щед-
ро финансировала кампанию 
окружного прокурора Манхэт-
тена Элвина Брэгга, который на 
прошлой неделе предъявил уго-
ловные обвинения экс-прези-
денту Дональду Трампу. По дан-
ным Fox News, Соросы вложили 
до миллиона долларов в струк-
туры, продвигавшие Брэгга на 
указанную должность.

Предъявление обвинений 
экс-президенту США стало пер-
вым таким прецедентом в исто-
рии страны, но союзники Трам-
па и, как следует из соцопросов, 
большинство американцев по-
считали, что обвинения Брэгга 
сильно политизированы.

Сам Трамп, комментируя об-
винения, заявил в своей соцсети 
Truth Social, что глава «коррум-
пированной и крайне политизи-
рованной окружной прокурату-
ры» Манхэттена финансирует-
ся Соросом.  

Александр Сорос выкладывает в соцсетях снимки с ведущими политиками США. Например, с теперь уже бывшим 
спикером Палаты представителей Нэнси Пелоси.

А К Ц Е Н Т

Александр Сорос напоказ выставляет 
связи с политиками, личный доступ 
к которым ему открывают щедрые 
финансовые вливания в их карьеры

Румынские фермеры протестуют из-за падения цен на пшеницу, вызванного дешевым украинским зерном.

В МИРЕ

С ОПОРОЙ НА СВОИ МОЗГИ

Александр Ленин

Студентам Токийского университета запретили ис-
пользовать чат-бот на базе искусственного интеллек-
та ChatGPT для подготовки научных работ, докладов и 
эссе. Руководство этого заведения подчеркивает, что 
учащиеся одного из самых престижных вузов страны 
при проведении исследований должны опираться на 
собственные мозги. В противном случае пребывание в 
храме науки теряет для них всякий смысл.

Вместе с тем, по мнению специалистов, доподлинно 
установить, применялся ли искусственный интеллект 
для написания научных трудов, довольно непросто. 
Тем не менее в Японии придают большое значение раз-
витию искусственного интеллекта. Об этом свидетель-
ствует состоявшаяся вчера встреча японского пре-
мьера Фумио Кисиды с руководителем американской 
компании OpenAI Сэмом Олтменом. Именно в этой 
фирме разработали чат-бот ChatGPT. По словам гене-
рального секретаря кабинета министров Японии Хи-
рокадзу Мацуно, «японское правительство планирует 
изучить вопрос внедрения ИИ для снижения нагруз-
ки на госслужащих. Но делать это следует аккуратно, с 
учетом возможных рисков, которые связаны с исполь-
зованием таких систем».

Общение с ИИ уже приводит к трагическим послед-
ствиям. Так, в конце марта бельгиец покончил жизнь 
самоубийством после шести недель переписки с чат-
ботом по имени Элиза. С воображаемым собеседником 
он разговаривал о проблеме изменения климата и дру-
гих волновавших его вопросах. Еще больше поража-
ет случай, который произошел с 63-летним ветераном 
американских ВВС по имени Питер, который решил 
связать себя узами брака с чат-ботом Андреа после 
того, как расстался с женой. В начале апреля стало из-
вестно, что ChatGPT обвинил американского профес-
сора Джоната Терли в сексуальных домогательствах 
к учащимся. В докладной записке искусственный ин-
теллект указал, что преподаватель во время поездки 
на Аляску с группой студентов якобы отпускал сомни-
тельные шуточки и пытался прикоснуться к одному из 
своих подопечных. Беда в том, что донос был ложным — 
выдуманным от начала и до конца. Другим пострадав-
шим от действий ChatGPT стал мэр округа Хепберн из 
Австралии. Его чат-бот назвал коррупционером. В ре-
зультате адвокатам мэра пришлось писать оператору 
ChatGPT жалобу с просьбой исправить поведение чат-
бота.  

ВОЗЛЮБИТЕ КРЫС

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Под лозунгом «Крысы нам не враги!» в самый разгар 
забастовки парижских мусорщиков, когда улицы были 
завалены горами отходов, в самом центре Парижа на 
площади Сен-Сюльпис прошла манифестация столич-
ных защитников прав животных, в данном случае гры-
зунов. Казалось бы, на головы активистов ассоциации, 
что организовали эту, прямо скажем, необычную ак-
цию должны были бы обрушиться проклятья горожан, 
которым в самых разных местах французской столи-
цы, особенно в парках и скверах, приходится то и дело 
сталкиваться с хвостатыми зверьками.

Однако этого не происходило. Напротив, прохожие, 
проявляя немалый интерес, расспрашивали руководи-
тельницу ассоциации по имени Амандин Санвизен и 
ее единомышленников о причинах симпатии по отно-
шению к грызунам. Та же с энтузиазмом рассказывала, 
насколько чудесными животными они являются. По ее 
словам, крысы «обладают недюжинным интеллектом, 
дружелюбны, любят играть».

Надо сказать, что за последние годы имидж крыс 
в глазах не только парижан, но и многих французов 
изменился в положительную сторону. Особенно сре-
ди молодежи. Как полагает мадам Санвизен, в этом 
большую роль сыграл популярный мультипликацион-
ный фильм «Рататуй», где смышленая крыса по имени 
Реми подружилась с парижским поваром из престиж-
ного ресторана и сама стала отличным кулинаром.

Хвостатые нашли сторонников даже в столичной мэ-
рии в лице Душки Маркович, представительницы пар-
тии анималистов — зоозащитников. Так вот, выступая на 
заседании совета, она утверждала, что крысы жизнен-
но важны для решения проблем… с отбросами. Кстати, 
в городе на Сене число крыс зашкаливает: на одного па-
рижанина сейчас приходится две хвостатые особи, а их 
общее число приближается к пяти миллионам.  

ИТАЛИЯ ВЫМИРАЕТ

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

В 2022 году на Апеннинах родились менее 400 тысяч 
младенцев, что примерно на 1,8 процента меньше, чем 
в 2021 году. К таким печальным выводам пришел На-
циональный институт статистики (Istat), пояснив, что 
данный показатель является самым низким с 1861 
года, с момента объединения Италии в единое госу-
дарство. Согласно расчетам экспертов, рождаемость в 
стране поступательно снижалась начиная с 2008 года. 
Ситуацию усугубляет также то, что уровень смертно-
сти остается чрезмерно высоким: более 12 смертей 
на 1000 жителей. Итальянцы не решаются заводить 
детей, несмотря на финансовую поддержку государ-
ства под названием «универсальное пособие», которое 
выплачивается всем семьям с детьми и варьируется в 
среднем от 50 до 175 евро в месяц, в зависимости от до-
ходов. Демографы объясняют такую тенденцию тем, 
что женщины стали меньше рожать, а некоторые прин-
ципиально решили отказаться от этого. В качестве вто-
рой объективной причины приводится сокращение 
численности и прогрессирующее старение женского 
населения до возраста, условно считающегося репро-
дуктивным (от 15 до 49 лет).

Демографы полагают, что для стимулирования 
рождаемости необходимо развивать услуги по ухо-
ду за детьми, особенно за теми, которые слишком 
малы, чтобы ходить в школу. Ведь ясли на Апеннинах 
в большинстве своем платные и позволить их себе мо-
жет далеко не каждый. Население Италии составляет 
менее 59 миллионов человек. По прогнозу Istat, в буду-
щем оно будет уверенно идти на спад, и к 2070 году не-
минуемо сократится до 48 миллионов, при этом доля 
иностранцев ожидаемо будет возрастать.

Эта статистика настолько поразила американско-
го миллиардера и бизнесмена Илона Маска, что он не 
удержался от комментариев. «Италия исчезает с лица 
Земли», — заключил Маск в своем микроблоге.  

А К Ц Е Н Т

Проверки на границе с Польшей
касаются всех видов украинских
зерновых, а также мяса птицы и яиц

В Германии
более 1,7 млн
госслужащих
разного уровня
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Между тем

Доступ в высокие кабинеты за деньги  —  это не при-

вилегия одного лишь Сороса, а часть системы в 

США, чем пользуются крупные спонсоры политиков.

В последние дни разгорелся крупный скандал вокруг 

самого консервативного из судей Верховного суда 

США Кларенса Томаса. Как разузнал ресурс 

ProPublica, Томас более 25 лет ежегодно путеше-

ствовал за счет техасского миллиардера-застройщи-

ка Харлана Кроу, который является одним из круп-

ных спонсоров Республиканской партии. В частно-

сти, миллиардер предоставлял судье личные само-

лет и яхту для путешествий, оплачивал роскошные 

номера и обеды на принадлежащих ему закрытых 

курортах для VIP-персон. Например, в 2019 году То-

мас с супругой на частном самолете добрались до 

Индонезии, где отдыхали девять дней на большой 

яхте Кроу. Как подсчитали в ProPublica, если бы су-

дья платил из своего кошелька, такая поездка обо-

шлась бы ему примерно в полмиллиона долларов. 

При этом Томас не отчитывался о щедром гостепри-

имстве своего знакомого, хотя декларировал другие 

дорогостоящие подарки от него, включая экземпляр 

Библии за 19 тыс. долларов.

Сам Томас объяснил это тем, что они с Кроу являют-

ся «дражайшими друзьями» и много лет отдыхали 

вместе семьями. По словам судьи, на заре своей ра-

боты в Верховном суде он советовался на этот счет с 

коллегами и пришел к выводу, что сообщать о прояв-

лениях «гостеприимства» со стороны друзей, у кото-

рых нет прямой связи с судом, необязательно. Такое 

исключение для судей действительно есть, но часть 

опрошенных ProPublica юристов считают, что Томас 

уж слишком широко его трактовал и должен был со-

общать об услугах Кроу.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Взяли в клещи

Нас пугают, что зараженного клеща можно 
встретить там, где раньше было безопасно, и не 
только в нашей стране. На днях было сообщение 

о случае клещевого энцефалита в Великобритании. В 
Австрии прививку от него сделали обязательной… С 
чем это связано?

ЛЮДМИЛА КАРАНЬ: Европа тут не исключение. Австрия 
была одной из стран, где решили обеспечить высокий 
охват вакцинацией, поскольку это единственный на-
дежный способ снизить заболеваемость. Причем вы-
сокую долю иммунизированных нужно поддерживать 
постоянно за счет ревакцинаций. 

Важно понимать, что низкая заболеваемость в та-
ких странах дает ложное ощущение безопасности ту-
ристам и иммигрантам. Число случаев заболевания 
здесь незначительное, но ведь это среди привитого 
местного населения! А туристы, которые не вакцини-
рованы, могут заразиться там точно так же, как и где-
нибудь в родных краях.

Что касается России — у нас также появляются но-
вые очаги. Эндемичной же территория признается, 
когда случаи заболевания фиксируются несколько лет 
подряд и не удается остановить циркуляцию вируса в 
природных очагах. 
Например, в Моск-
ве в 2017—2018 го-
дах природный очаг 
клещевого энцефа-
лита удалось лик-
видировать благо-
даря дератизации 
и акарицидным об-
работкам. С тех пор 
циркуляция вируса 
здесь не обнаружи-
вается. 

Но так как клещи 
являются перенос-
чиками и других инфекций, то в таких парках, местах 
массового отдыха людей на природе, детских лагерях 
проводятся обработки, снижающие численность гры-
зунов и клещей. Роспотребнадзор каждый год публи-
кует перечень территорий, эндемичных по клещевому 
энцефалиту с учетом новых данных.

Если человека укусил клещ, а он без прививки, нужно на 
всякий случай ввести иммуноглобулин?

ЛЮДМИЛА КАРАНЬ: По правилам, иммуноглобулин вводят, 
если анализ клеща подтвердил наличие вируса, а вы не 
привиты. Иногда профилактику назначают, если чело-
век приехал с эндемичной территории. Но укол имму-
ноглобулина — это все же пассивная защита. Она менее 
эффективна по сравнению с вакцинацией. 

Сейчас развивается внутренний туризм. Люди едут 
на Алтай, на Байкал, на Камчатку. За сколько вре-
мени до выезда на опасные территории нужно успеть 
привиться? И прививать ли детей?

ЛЮДМИЛА КАРАНЬ: У нас применяют четыре вакцины про-
тив клещевого энцефалита, в том числе две отече-
ственные, есть и детские вакцины, которые можно 
применять с годовалого возраста и с трех лет. Полный 
курс вакцинации состоит из введения трех доз вакци-
ны, первые две дозы вводятся с интервалом 5—7 меся-
цев, третья — через год после второй инъекции. 

Но если вы не сделали прививку заранее, но знае-
те, что вам предстоит поездка в опасный район, можно 
применить короткую схему экстренной вакцинации. 
Но даже в этом случае для формирования эффектив-
ной иммунной защиты понадобится месяц. 

Какие еще инфекционные заболевания, кроме энцефа-
лита, возможны в результате укуса клеща? 

ЛЮДМИЛА КАРАНЬ: Из хорошо известных — Крымская (или 
Конго-Крымская) геморрагическая лихорадка. Встре-
чается на Юге России: это Астраханская, Ростовская, 
Волгоградская области, Ставропольский и Краснодар-
ский края, республики Калмыкия, Дагестан, Ингуше-
тия. Максимальная активность клещей-переносчиков 
отмечается с мая по июль. Взрослый клещ нападает на 
крупных животных — коров, лошадей. Поэтому риск 
заболеть выше у 
сельских жителей, 
имеющих подсоб-
ное хозяйство. 

Заболевание 
тяжелое. Назва-
ние «геморраги-
ческая» говорит 
само за себя — ви-
рус поражает эн-
дотелий сосудов, 
влияет на сверты-
ваемость крови и 
может спровоци-
ровать внутреннее 
кровотечение. Вакцины от Крымской лихорадки нет. 
Число случаев заболевания не очень велико — около 
100 в год. 

Но еще одна клещевая инфекция — боррелиоз встреча-
ется намного чаще?

ЛЮДМИЛА КАРАНЬ: Боррелиозом заболевает 7—8 тысяч че-
ловек ежегодно. Еще несколько лет назад мы говори-
ли, что самые опасные территории — это Поволжье, 
Урал и Сибирь. Но болезнь постепенно перемещается 
и концентрируется в Центральной России. В 2022 году 
более 45 процентов случаев боррелиоза было зареги-
стрировано на территории ЦФО, это больше чем в По-
волжье, на Урале и Сибири суммарно. Так, рост забо-
леваемости мы наблюдаем в Москве, Калужской, Твер-
ской, Смоленской, Ярославской, Липецкой, Воронеж-
ской областях и других регионах.

Клещи также при присасывании передают риккет-
сии — возбудителей клещевых пятнистых лихорадок. 
Ежегодно риккетсиозом заболевает в России от 2 до 3 
тысяч человек. Распространен он в Восточной Сибири, 
на Дальнем Востоке.

 Боррелиоз и риккетсиоз — это бактериальные ин-
фекции, они лечатся антибиотиками. От боррелиоза 
не умирают, но заболевание может перейти в хрони-
ческую форму — с поражением суставов, неврологиче-
скими нарушениями. По риккетсиозу также прогноз в 
большинстве случаев благоприятный, хотя у некото-
рых пациентов заболевание осложняется поражением 
сердца, почек и в очень редких случаях приводит к ле-
тальному исходу. 

От чего зависит, насколько тяжело протекает ин-
фекция?

ЛЮДМИЛАМ КАРАНЬ: Чем дольше на вас находится присо-
савшийся клещ, тем большую дозу возбудителя он 
передает. В самом клеще она может быть низкой, но 
как только он напился крови — вирус начинает размно-
жаться и со слюной поступает в организм человека. 
Поэтому если вы обнаружили клеща, снять его нужно 
как можно быстрее. Обычно самая большая нагрузка 
в лабораториях, исследующих клещей, наблюдается 
в понедельник-вторник, когда люди возвращаются с 
дач. Но лучше поспешить. Хотя профилактика клеще-
вого энцефалита проводится в течение 96 часов после 
укуса, но эффективнее, если помощь оказана в первые 
24—48 часов.  

ИСТОРИЯ 90 лет назад в Германии запустили фабрику смерти

Стажировка в Дахау
Елена Новоселова

П
ервый концлагерь в Гер-
мании появился менее 
чем через полтора ме-

сяца после назначения Гитле-
ра канцлером Германии. Через 
два года у него было несколько 
десятков филиалов по всей Гер-
мании. Заместитель директора 
Санкт-Петербургского инсти-
тута истории РАН Юлия Кан-

тор, как исследователь  рабо-
тала в музейно-мемориальных 
комплексах Дахау и Заксен-
хаузен, где хранятся докумен-
ты, рассказывающие о системе 
концлагерей.
Ю Л И Я  К А Н ТО Р : Первый концен-
трационный лагерь открыл-
ся в Германии через две с не-
большим недели после победы 
НСДАП на выборах: 22 марта 
1933 года. Нацисты не стали 

медлить с установлением «но-
вого порядка» в своей стране. 
Концлагерь открылся в город-
ке Дахау под Мюнхеном, его 
создание было поручено Ген-
риху Гиммлеру — рейхсфюре-
ру СС и главе баварской поли-
ции. Он был рассчитан на пять 
тысяч человек. А в 1937 году в 
головном лагере Дахау было 
построено 30 новых бараков, 
каждый из которых на 1600 че-

ловек. И это только начало. Да-
хау стал моделью «учрежде-
ний перевоспитания», которые 
должны были внушить ужас на-
селению и принудить его к мол-
чанию.

Кто тогда был узником 
Дахау?

ЮЛИЯ КАНТОР: Туда, как следует из 
документов, сначала отправля-
ли немецких коммунистов, со-
циал-демократов, «асоциаль-
ных элементов», а также лиц, 
«угрожающих безопасности го-
сударства». Уже 11 апреля 1933 
года лагерь был передан из ве-
дения баварской полиции под 
непосредственный контроль 
СС. Мало кто знает, что эсэсов-
цы проходили стажировку в Да-
хау. Это была человеконена-
вистническая школа в прямом и 
переносном смысле, которая до 
войны обкатывалась немцами 
на немцах. После аншлюса Ав-
стрии здесь появились заклю-
ченные австрийцы. После того, 
как рейх оккупировал Судеты, 

— чешские граждане. А в 1941 
году сюда стали попадать совет-
ские военнослужащие. Понача-
лу в основном офицеры. По дан-
ным немецких документов, хра-
нящимся в Мемориальном музее 
Дахау: осенью 1941 года (!) в ла-
гере расстреляли 4,5 тысячи со-
ветских военнопленных. Всего 
в Дахау было расстреляно свы-
ше 7 тысяч советских пленных. 
В одном только лагере! Чудо-
вищные цифры. И именно в Да-
хау впервые начали проводить 
медицинские опыты на людях. 
Потом эта практика была рас-
пространена на другие лагеря. 
Например, газ «Циклон-Б», ко-
торый использовался в газовых 
камерах лагерей уничтожения, 
впервые был опробован именно 
на советских военнопленных в 
1941 году в Освенциме.

Дахау был лагерем уничто-
жения, как Треблинка или Ос-
венцим?

ЮЛИЯ КАНТОР: Официально нет. 
Однако через него прошло око-

ло 200 тысяч человек и погибло 
43 тысячи.

Женевская конвенция об об-
ращении с военнопленными 
вступила в силу 19 июня 1931 
года. Германия была в курсе, 
что есть такой документ? 

ЮЛИЯ КАНТОР: Говорить о соблю-
дении каких-либо международ-
ных норм нацистской Германи-
ей нельзя. Но ситуация с фран-
цузскими или английскими 
военными, попавшими в плен, 
отличалась от той, в которой 
находились советские военно-
пленные в концлагерях, корен-
ным образом. Она несопостави-
ма с тем ужасом, в котором пре-
бывали наши люди. 

Когда права наших военно-
пленных были полностью 
восстановлены? 

ЮЛИЯ КАНТОР: В 1995 году был из-
дан президентский указ, кото-
рый юридически восстановил 
бывших военнопленных в пра-
вах и приравнял к ветеранам. 
Стала публично звучать инфор-
мация о количестве советских 
военнопленных: только в 1941-
м в плен попало около двух мил-
лионов... Выжившим, вернув-
шимся предстояла непростая 
процедура фильтрации. Пер-
вым озвучил эту тему знаме-
нитый фильм Григория Чухрая 
«Чистое небо» 1961 года.  И мы, 
увы, до сих пор не знаем имен 
всех, кто погиб в плену.   

Бьют по паспорту
 Выдача паспорта по 

необъяснимым причи-
нам затягивалась. За-

харова ходила на прием в крае-
вое управление ФМС, заполня-
ла анкеты. Ее успокаивали, что 
все нормально, но документ не 
выдавали. Вернули старый про-
сроченный паспорт. Сказали: 
«Ходи пока с ним». 

Так прошло шесть месяцев. 
В ноябре того же 2021 года со-
трудник отдела по вопросам  
миграции  Анастасия Пикало-
ва пригласила ее к себе, где у 
Татьяны изъяли два паспорта 
— действующий заграничный 
и просроченного гражданина. 
«При этом она предложила мне 
написать заявление, что ранее 
я не обращалась в официаль-
ные органы за получением пас-
порта гражданина РФ, — вспо-
минает Захарова. — Уверяла, 
что это  якобы «ускорит про-
цесс выдачи мне нового пас-
порта». И никто Татьяне не объ-
яснил, с чем это связано.

— Мне лишь известно, что 
причины указаны в заключе-
нии ГУ МВД России по Красно-
дарскому краю от 28.10.2021 
года № 82, — говорит Захарова, 
— именно на него ссылаются со-
трудники миграционного отде-
ла. Но с ним не ознакомили ни 
на момент изъятия, ни по сего-
дняшний день. О чем оно? За-
гадка. Чиновники миграцион-
ной службы ссылаются на то, 
что это, мол, внутренний доку-
мент. Паспорт изъяли, не выдав 
мне никакого документа, удо-
стоверяющего личность.

Лишь 10 марта 2023 года Та-
тьяне Захаровой выдали копию 
заключения от 19.11.2021 года 
за тремя подписями: той же 
Анастасии Пикаловой, специ-
алиста-эксперта отдела по во-
просам миграции УМВД России 
по городу Краснодару, замести-
теля начальника того же отдела 
Марины Острожней и их руко-
водителя, начальника Управле-
ния МВД  РФ по г. Краснодару, 
полковника полиции Дмитрия 
Остапенко (последний подпи-
сант в конце нынешнего марта 
покинул свой пост. — Т.П).

Называется документ так: 
«Заключение об установле-
нии личности иностранно-
го гражданина или лица без 
гражданства». В нем деталь-
но перечисляется, когда Та-
тьяна Захарова родилась, где 
училась, когда вышла замуж и 
за кого, кто родители и ... даже 
свидетели, подтверждающие 
это. Нет только главного: по-
чему у нее отобрали паспорт 
и началась эта волокита. Об 
этом чиновники молчат, как 
индюки…

Замечу, что к этому вре-
мени с момента сдачи пас-
порта прошло без малого два 
года. А для признания паспор-
та необоснованно выданным 
компетентные органы долж-
ны соблюдать правила. И там, в 
частности, говорится, что про-
верка должна быть проведена в 
течение двух месяцев. Да, этот 
срок может быть продлен, но 
не более чем на месяц.

Более того, вчитавшись в 
этот так называемый доку-
мент, действительно теряешь 
дар речи. В нем перепутано все, 
что можно. «Без слез читать 
его не могла: муж не муж, мать 

не мать, — признается Захаро-
ва. — Он Владислав, а назван 
Владимиром. Отец якобы уро-
женец Украины, а он уроженец 
России. Мать Тамара Алексан-
дровна, но, по мнению кого-то 
из чиновников, — Тамара Федо-
ровна...»

Кроме того, в заключении 
почему-то отсутствует инфор-
мация о трех ранее выданных 
ей паспортах гражданина РФ. 
Не указано, что ее мать, при-
бывшая из Луганска, получи-

ла вид на жительство на осно-
вании того, что ее дочь Заха-
рова Татьяна Федоровна — гра-
жданка РФ. И стоит, пожалуй, 
напомнить, что предыдущие 
российские паспорта, кроме 
первого, полученного в Ингу-
шетии, по месту службы мужа,   
выдавались сотрудниками 
УФМС России по Краснодар-
скому краю.

— Как вообще стало возмож-
ным, что постоянно прожи-
вая на территории РФ с 1998 
года, а с 2000 года — в Красно-
дарском крае, то есть спустя 25 
лет нахождения в гражданстве 
РФ, все ранее выданные мне 
официальные документы были 
признаны ничтожными, — со 
слезами на глазах задает во-
просы Татьяна Захарова. — Из-

за отсутствия паспорта не могу 
проходить обследование в по-
ликлинике даже при наличии 
СНИЛСА и полиса ОМС. По-
чти два года мне не выдают за-
казные письма. У меня дочь 
стала инвалидом, но  поехать 
с ней на лечение в Москву не 
могу .. .  За что такое глумле-
ние? Кто за это ответит?

В этой ситуации разбирал-
ся буквально на днях Совет по 
правам человека при губер-
наторе Кубани. На него были 

приглашены все три «подпи-
санта» того самого «заключе-
ния», но двое из них то ли про-
сто проигнорировали пригла-
шение, то ли нашли причины 
не явиться на встречу с   пра-
возащитниками. Присутство-
вала лишь представитель ми-
грационной службы Марина 
Острожная. 

 Со стойкостью чиновни-
чьего единодушия она дока-
зывала, что все сделано по за-
кону, и главное — правильно. 
Мол, подавая заявление на по-
лучение паспорта, гражданин 
дает разрешение на проведе-
ние в отношении него прове-
рочных  мероприятий. А при 
возникновении сомнений о 
принадлежности гражданина 
к гражданству РФ проводится 

углубленная проверка... Зато 
главный итог: «Сегодняшний 
статус Захаровой — она являет-
ся лицом без гражданства, у 
которого есть возможность 
приобрести гражданство». 
Ошибки в столь ответствен-
ном документе она назвала 
«описками» и объяснила их 
так: «Это сложная процедура, 
приходится изучать большой 
пакет документов».

А вот познакомить членов 
Совета по правам человека 
при губернаторе Кубани с до-
кументам проверок по делу За-
харовой она отказалась. Без от-
вета остался и другие   «неудоб-
ные» вопросы.

Однако одну оговорку, что 
называется по Фрейду, Мари-
на Острожная все-таки сдела-
ла: «Гражданства она (т. е. Та-
тьяна Захарова. —Т.П.) лиши-
лась не по своей вине. Полу-
чить гражданство она могла 
еще в ноябре 2021 года после 
установления ее личности. Но 
при рассмотрении этого во-
проса было установлено, что у 
нее имеется подписка о невы-
езде в связи с уголовным делом 
по статье 207.1. В гражданство 
не может быть принят человек, 
в отношении которого ведется 
уголовное преследование». Ло-
гика потрясающая!   Выходит, 
возбуждать дело в отношении 
«негражданки» можно?!  Но 
как бы там ни было, тем самым 
она вольно или невольно при-
знала прямую связь волокиты, 
допущенной чиновниками ми-
грационной службы, с уголов-
ным делом, возбужденным в 
отношении Захаровой.

И еще одна цитата Марины 
Острожной: «Ее по-человече-
ски жалко... Паспорт выдадим 
в ближайшее время». Хочется 
в это верить. Как и в то, что ви-
новники этой истории понесут 
заслуженное наказание.  

Татьяна Захарова: Четверть века я — гражданка РФ. Но в одночасье все выданные мне официальные документы были признаны ничтожными. За что мне такое наказание?

Кадр из фильма Константина Хабенского «Собибор» о героическом побеге заключенных из концлагеря. 

А К Ц Е Н Т

Из-за отсутствия паспорта не могу прохо-
дить обследование в поликлинике. 
На почте мне не выдают заказные пись-
ма. У меня дочь стала инвалидом, 
но поехать с ней на лечение в Москву, 
не могу...  За что такое глумление?   

А К Ц Е Н Т

В Дахау нацистская теория обкатыва-
лась на практике. Уже в 1935 году, 
у лагеря появилось несколько десятков 
филиалов по всей Германии

— Читайте также: Обнаружен новый вирус, передающийся 
людям от клещей 
rg.ru/art/2532693

Клеща важно 
снять как можно 
быстрее, а профи-
лактику проводят 
в течение 96 часов 
после укуса

В 2022 году почти 
половина случаев 
боррелиоза 
зарегистрирована 
в Центральной 
России

ПРАВО

Член Ассоциации юристов России Антон Бибаров-Государев напомнил, 

что в Конституции России прямо прописано: гражданин Российской Фе-

дерации не может быть лишен своего гражданства или права изменить 

его. Но тем не менее ситуации, когда человек перестает быть граждани-

ном нашей страны, возможны. К тому же, продолжает юрист, недопусти-

мость лишения гражданства не исключает возможности отмены госу-

дарством принятого решения о приеме в гражданство или о прекраще-

нии гражданства Российской Федерации. Иными словами, если человек 

не родился россиянином, а стал им, то паспорт в некоторых ситуациях 

могут отозвать. «Отмена такого решения допустима в строго ограничен-

ных Законом «О гражданстве Российской Федерации» случаях, — под-

черкивает юрист. — Так, если решение было принято на основании пред-

ставленных лицом подложных документов или заведомо ложных сведе-

ний, то такое решение о гражданстве может быть отменено. Также, если 

имел место отказ со стороны лица от принесения Присяги, решение о 

приеме в гражданство может быть отменено». Надо сказать, что в свое 

время было принято немало несправедливых решений по отзыву пас-

портов. После развала СССР миллионы соотечественников формально 

стали чужестранцами. Гражданство им выдавали с большим трудом, а за-

тем нередко забирали паспорта, ссылаясь на коррупцию в посольствах.

Подготовил Владислав Куликов
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Комментрий

Сергей Мышак, Уполномоченный по правам человека 
в Краснодарском крае:
— Ошибки государственных органов не должны отражаться на судьбе 

людей. Если государственный орган выдал человеку паспорт, нарушив 

при этом процедуру предоставления гражданства, то за ошибку должен 

отвечать тот же госорган! История с Татьяной Захаровой, к сожалению, 

далеко не единичный случай, их достаточно, в том числе на Кубани. Могу 

судить об этом по тем обращениям, которые поступают в адрес Уполно-

моченного. По сути, требуется изменить сам механизм исправления 

ошибки, допущенной госорганом или службой, чтобы обязанность по 

восстановлению справедливости лежала на них, а не на гражданине.

P.S.

На состоявшемся  5  апреля расширенном заседании Совета по правам 

человека при губернаторе Кубани было принято обращение в адрес 

прокурора края с просьбой проверить законность действий сотрудни-

ков правоохранительных органов Кубани в отношении Татьяны Захаро-

вой. Причем это касается не только ситуации с паспортом, но и с уголов-

ным делом, приговор по которому пока не вступил в силу. 18 апреля 

апелляционная коллегия Краснодарского краевого суда рассмотрит по-

данную  жалобу гражданской активистки на обвинительный приговор, 

вынесенный еще в начале прошлого ноября.

«РГ» будет следить за развитием событий и информировать читателей.
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ЭКОЛОГИЯ Известные туристические объекты Дагестана погрязли в отходах

Непроходимый каньон
Тимур Алиев, 
«Российская газета», 
Махачкала

В 
Дагестане в преддверии 
туристического сезона 
возник экологический 

коллапс. Горы мусора скопи-
лись на популярных туристиче-
ских локациях — Сулакском ка-

ньоне и Чиркейском водохрани-
лище. При этом в регионе до сих 
пор нет мусороперерабатываю-
щих предприятий. А весь мусор 
в горах выбрасывают на несанк-
ционированные свалки.

Проживающие в горных рай-
онах люди и рады бы складиро-
вать скапливающийся мусор, да 
некуда. Его просто выбрасывают 

в овраги. Затем дожди смывают 
отходы в реки. В итоге весь му-
сор, включая пластик, течение 
относит к Сулакскому каньону и 
Чиркейскому водохранилищу — 
и далее в Каспийское море. Из-за 
скопившихся отходов некоторые 
участки водоемов стали практи-
чески непроходимыми.

Местные жители давно бьют 
тревогу.  Но должной реак-
ции от властей так и нет. Чтобы 
разобраться в ситуации, Народ-

ный фронт Дагестана организо-
вал с выездом на место экологи-
ческую инспекцию. 

«На берегу нет контейнерных 
площадок для коммунальных от-
ходов. Тапочки, пластиковые бу-
тылки, лампочки, велосипедные 
шины, коряги — что только мы 
не выловили в воде. По словам 
капитанов прогулочных судов, 
они часто вылавливают мусор, 
чтобы очистить туристические 
маршруты, вывозят его на берег, 
а утилизировать некуда. Их за 
это еще и штрафуют», — расска-
зали «РГ» в Народном фронте 
региона. 

Общественники обратились 
в Минприроды Дагестана. Они 
предложили ликвидировать 
свалки в оврагах, наладить си-
стему обращения с отходами в 
горных районах, установить на 
водоемах автоматические сбор-
щики мусора и закупить суд-
но-мусоросборщик.

Чиновники пообещали ис-
править ситуацию, ответили, 
что заложили в бюджет сред-
ства на закупку техники.

Прошли месяцы. Повторная 
проверка выявила, что ничего 
не изменилось. Из минприроды 
республики прислали отписку: 
техника для очистки водоемов 
от мусора, которую они якобы 
планировали приобрести, ока-
залась иностранной и в соответ-
ствии с требованием закона не 
может быть закуплена для госу-
дарственных и муниципальных 
нужд. А российских аналогов 
нет. По-другому министерство 
никак не может решить пробле-
му с мусорным коллапсом.

Пока чиновники перебирают 
бумажки, люди сами стараются 

очистить природу от мусорных 
гор, организовывают суббот-
ники. Пример решили показать 
туркомпании. Владелец одной 
из них, Камал Салманов, разме-
стил на своей странице в соцсети 
видеоролик, где обратился к кол-
легам с просьбой вывозить с со-
бой образовавшийся мусор. «Не-
большая рекомендация и прось-
ба для посетителей горных сел, и 
особенно для организаторов ту-
ров. Все очень просто — забираем 
мусор с собой как минимум до 
районных центров, где сбор бы-
товых отходов хоть как-то орга-
низован», — сказал Салманов.

Ежегодно на территории 
республики образуется более 
миллиона тонн отходов — та-
кие данные озвучили в прави-
тельстве Дагестана. При этом в 
регионе имеется только два по-
лигона, внесенных в государ-
ственный реестр. Но они при 
существующем объеме отходов 
будут заполнены уже к следую-
щему году.

В Дагестане обсуждались де-
сятки проектов по строитель-
ству мусороперерабатываю-
щих предприятий. Но ни один 
так и не был реализован. Толь-
ко в этом году наконец начато 
строительство трех мусоросор-
тировочных комплексов. Кро-
ме них, построят 36 перегру-
зочных станций. Но решится 
ли до этого времени мусорная 
проблема в горах Дагестана, — 
большой вопрос.  

А К Ц Е Н Т

Тонны мусора течение относит 
к Чиркейскому водохранилищу — 
и далее в Каспийское море

ТЕХНОЛОГИИ 

Начался выпуск 
двигателей 
для самолетов 
МС-21

СВОЕ 
НАДЕЖНЕЕ
Александр Шестаков, 
«Российская газета», Пермь

На «Пермских моторах», вхо-
дящих в Объединенную двига-
телестроительную корпорацию 
госкорпорации «Ростех», нача-
лось серийное производство но-
вейшего перспективного двига-
теля ПД-14.

Как сообщили в пресс-служ-
бе «Роcтеха», сегодня это самая 
высокотехнологичная разра-
ботка в области машинострое-
ния в России. ПД-14 в составе 
самолета МС-21-310, выпускае-
мом корпорацией «Иркут», ста-
нет основным для гражданской 
авиации на несколько десятиле-
тий вперед.

По планам к 2030 году пред-
приятие будет выпускать по 
160 двигателей ежегодно. 

Еще одна задача, стоящая 
перед моторостроителями, — 
это подготовка широкого пула 
высококвалифицированных 
специалистов, которым как раз 
и предстоит претворять план 
выпуска новых двигателей в 
жизнь. Для этого в Перми на 
базе «ОДК-Пермские моторы» 
открывают новейший центр 
подготовки специалистов для 
авиастроения. Здесь будут го-
товить до двух тысяч квалифи-
цированных кадров ежегодно. 
Аналогичные центры уже по-
явились на уфимском предпри-
ятии «ОДК-УМПО» и на базе ПК 
«Салют» в Москве. 

Напомним, новейший авиа-
ционный двигатель ПД-14 уже 
прошел обкатку под крылом 
среднемагистрального лайнера 
МС-21, и в конце декабря 2022 
года Росавиация одобрила его 
дальнейшую установку на само-
леты. Кроме ПД-14 МС-21 по-
лучит отечественные крылья из 
композиционных материалов, 
произведенных в России. 

Первые шесть МС-21 полу-
чит авиакомпания «Россия» 
в конце 2024 года, а серийное 
производство авиалайнера с 
пермскими двигателями стар-
тует в 2025 году. 

Вот-вот пойдет в серию и 
«младший брат» ПД-14 — ПД-8. 
Этим двигателем будут осна-
щать обновленный лайнер 
Sukhoi Superjet, а также амфи-
бию Бе-200. Ранее на «Супер-
джет» ставили силовые уста-
новки SaM146 российско-фран-
цузского производства, на ам-
фибию — украинские авиадви-
гатели.  

ПУТИНА 
Цены на икру 
вырастут на 
20процентов

БЕЗ ЩУЧЬЕГО 
ВЕЛЕНИЯ
Николай Грищенко, 
«Российская газета», Астрахань

В России вырастут цены на со-
лено-мороженую щучью икру 
на 10—20 процентов. Если в 
прошлом году розничная стои-
мость деликатесного продукта 
в магазинах Астрахани коле-
балась от 2400 до 2700 рублей 
за килограмм, то в нынешнем — 
уже от 3200 до 3500 рублей.

Банка щучьей икры в 112 
граммов обойдется в 400 рублей 
и более. Об этом сообщил глава 
союза «Каспрыба» Андрей Мар-
кин. По его мнению, очередной 
рост цен на щучью икру связан 
с резким снижением промыш-
ленного вылова щуки в Астра-
ханской области. В путину ры-
баки не смогли выловить объем 
даже разрешенной к добыче кво-
ты. Браконьерство и любитель-
ский лов — одни из самых значи-
мых факторов снижения попу-
ляции щуки. «Если тенденция 
сохранится, щучья икра подоро-
жает еще на 10—20 процентов», — 
считает Андрей Маркин.

По данным ценового мо-
ниторинга, стоимость щуки в 
Астраханской области до на-
чала промысла находилась на 
уровне 150 рублей за кило-
грамм, после начала путины — 
120 рублей.  

Капитаны прогулочных судов часто вылавливают мусор, 
вывозят его на берег, а утилизовать некуда. Их за это еще и штрафуют.
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Справка «РГ»

Икра щуки — это деликатес, обла-

дающий значительной биологи-

ческой ценностью. Жиры в ее со-

ставе занимают не более 1,5 про-

цента. 

Наибольшую ценность икре при-

носит содержание витаминов А, 

В, С, Е, а также пищевых волокон, 

йода, фтора и железа.

ДОРОГИ Новая развязка МКАД с Липецкой улицей улучшит 
транспортную ситуацию на юге Москвы

У кольца нет конца

Любовь Проценко

Р
е к о н ст ру к ц и я  М о -
сковской кольцевой 
автомагистрали, по-
строенной в 60-е годы 
прошлого века, ведется 
практически безоста-
новочно. И это неуди-
вительно. Растет сам 
город, а главное — все 

время увеличивается поток ав-
тотранспорта. По данным ГИБ-
ДД столицы, в 2017 году у моск-
вичей было уже 5,5 млн машин. 
Теперь же он ежегодно прирас-
тает еще на 350—400 тыс. в год. 
И если бы не более 1,2 тыс. кило-
метров новых дорог, построен-
ных за последние 12 лет, сто-
ять бы жителям столицы в еще 
больших пробках, чем стояли 

в 2010-м. Но мы все-таки едем, 
хотя и с задержками в часы пик. 
И немалую роль в этом играет 
обновление МКАД. 

В последний раз большая мо-
дернизация кольцевой началась 
в 2012-м году. За это время за-
менено 19 транспортных развя-
зок кольцевой с вылетными ав-
томагистралями. Сейчас на оче-
реди еще три: на пересечениях с 
Алтуфьевским шоссе, улицами 
Верхние Поля и Капотня, а так-
же улицей Липецкой. На послед-
ней вчера побывал мэр Москвы 
Сергей Собянин. Осмотрев ход 
работ, глава города пришел к 

выводу, что крайне необходи-
мо ускорить реконструкцию 
этой развязки. «Один из самых 
важных объектов — пересечение 
МКАД, Липецкой улицы и феде-
ральной трассы ДОН-4, — про-
комментировал он. — От него за-
висит скорость движения и на 
Кольцевой, и на юге Москвы». 
С вводом этой развязки по мне-
нию Собянина улучшится до-
рожная ситуация в Бирюлеве 
Западном и Бирюлеве Восточ-
ном, а также населенных пунк-
тах подмосковного Ленинского 
округа, в которых живут более 
350 тыс. человек.  

Н а п о м н ю ,  п ер е с еч е н и е 
МКАД с улицей Липецкой сей-
час представляет собой клас-
сическую развязку клеверного 
типа, многократно исчерпав-

шую запас пропускной способ-
ности. Работы по ее замене на 
современное сооружение с 
направленными съездами на-
чались в 2021 году. Параллель-
но идет реконструкция и самой 
МКАД между 26-м и 31-м км, где 
будут организованы боковые 
проезды общей протяженно-
стью 3,7 км по две полосы дви-
жения в каждом направлении. 
Всего в рамках проекта будет 
построено 18,6 км дорог, вклю-
чая восемь искусственных со-
оружений общей протяженно-
стью свыше километра. 

К р о м е  т о г о,  п р о е к т о м 

предусмотрена частичная ре-
конструкция головного участка 
Липецкой улицы с организа-
цией съездов на прилегающую 
улично-дорожную сеть протя-
женностью еще почти с кило-
метр и по две-три полосы дви-
жения в каждом направлении. 
Для наземного общественно-
го транспорта обновят и сдела-
ют более комфортной отстой-
но-разворотную площадку, а 
для пешеходов возведут три 
надземных перехода — один че-
рез улицу Липецкую в райо-
не дома № 54 и еще два через 
МКАД в районе подмосков-

ных поселков Измайлово (парк 
культуры «Фруктовый парк») 
и Дубровский. Для того чтобы 
защитить от шума расположен-
ные здесь жилые дома, по основ-
ному ходу МКАД  будут установ-
лены защитные экраны. 

За счет роста пропускной 
способности новой развязки 
примерно на треть проехать по 
МКАД в районе Липецкой ули-
цы можно будет на пять минут 
быстрее, еще две минуты сэко-
номит беспрепятственный вы-
езд на М-4. Первый вице-пре-
зидент компании-подрядчика 
«МСУ-1» Алексей Козлов доло-

жил мэру, что работы ведутся 
по графику. Строительство бу-
дет завершено до конца года, 
хотя по контракту срок окон-
чания — апрель 2024 года. Пока 
же строительная готовность 
объекта составляет 48%.

Всего в этом году в столице 
планируется построить 96,6 км 
новых дорог. Ключевой проект — 
это запуск целиком Московско-
го  скоростного диаметра, 
большая часть которого была 
введена в прошлом году.  

За счет роста пропускной способности новой развязки проехать по МКАД в районе Липецкой улицы можно будет на пять минут быстрее.

А К Ц Е Н Т

С 2012 года на МКАД заменено 
19 транспортных развязок 
с вылетными автомагистралями МЕТРО Люблинско-

Дмитровская линия 
к концу года доедет 
до «Физтеха»

Северное 
слияние

Сергей Буланов

Строительство нового северного участка Лю-
блинско-Дмитровской линии московского метро будет 
завершено этой осенью. Как заявил заммэра Андрей 
Бочкарев, этот сегмент подземки «поедет» с пассажи-
рами к концу году. 

Одновременно откроются три станции: «Физтех», 
«Яхромская» и «Лианозово». «Готовность участка со-
ставляет 60%, — рассказал глава  столичного строй-
комплекса. — Тоннели пройдены, укладываем путевой 
бетон, строение путей». Активно ведется и строитель-
ство самих станций: возводятся основные конструк-
ции, постепенно бригады приступают к архитектур-
ной отделке, монти-
руют эскалаторы. 
После того как эти 
станции будут по-
строены, салатовая 
ветка пойдет дале-
ко на север и выйдет 
за пределы Москвы. 
По оценкам Андрея 
Бочкарева, появле-
ние метро на этой 
территории сдела-
ет транспорт удоб-
нее для 400 тыс. жи-
телей отдаленных 
районов столицы и подмосковного Долгопрудного.

До конца года строители рассчитывают завершить 
работы и на новой конечной Сокольнической линии в 
Новой Москве. Станция «Потапово», как уже писала 
«РГ», строится в створе магистрали Солнцево — Буто-
во — Варшавское шоссе. Это будет первая отапливае-
мая наземная станция. Сейчас там как раз монтирует-
ся инженерное оборудование, готовность, как и на но-
вом сегменте салатовой ветки, 60%. Пока что станция 
строится «в чистом поле», но в перспективе здесь по-
явится новый жилой микрорайон.

А вот строительство новой станции «Суворовская» 
на Кольцевой линии — дело будущих пяти лет. Ее 
предстоит построить на 40-метровой глубине, хотя 
большинство новых станций мелкого заложения. По 
словам Андрея Бочкарева, у московских строителей 
есть для этого необходимые технологии. Правда, это 
будет трудоемкий процесс. Надо сначала построить 
обходные тоннели, чтобы поезда пока что объезжали 
подземную стройплощадку. А для этого потребуется 
расконсервировать уже существующие выработки: 
ведь в начале 2010-х к строительству приступили, но 
вскоре его свернули. По нормативам на такую стройку 
отводится 7—8 лет, но строители рассчитывают сдать 
«Суворовскую» за пять. Станция расположится между 
«Новослободской» и «Проспектом мира» и будет пере-
садочной на станцию «Достоевская» Люблинско-Д-
митровской линии метро.   

ТРАНСПОРТ  Запуск 
Большой кольцевой линии 
разгрузил дороги

Машины 
остаются 
на парковке

Ирина Огилько

Большой кольцевой линией метро ежедневно пользу-
ются уже более миллиона пассажиров. Об итогах пер-
вого месяца работы нового кольца подземки расска-
зал на пресс-конференции заммэра Москвы и руково-
дитель столичного департамента транспорта Максим 
Ликсутов.

По его словам, эффект от запуска нового кольца 
почувствовали все москвичи и гости города. Он на-
помнил, что Большая кольцевая линия метро — самая 
длинная кольцевая в мире протяженностью 70 км. 
Ежедневно ее стан-
циями пользует-
ся более миллиона 
человек, что на 67 
процентов больше, 
чем до открытия 
всей линии. За ме-
сяц на БКЛ совер-
шены 26,5 миллио-
на поездок. Самыми 
востребованными 
станциями стали 
«Сокольники», «Ка-
ширская» и «Тек-
стильщики».

«С открытием 
БКЛ общественным 
транспортом стали 
пользоваться новых 
уникальных 80 ты-
сяч пассажиров, ко-
торые раньше пере-
мещались по городу 
на машинах каршеринга, такси или личном авто, — ска-
зал Максим Ликсутов. — На дороги с запуском БКЛ не 
выехали 15—17 тысяч легковых машин. Это больше, 
чем мы ожидали». Заметнее всего снижение числа ма-
шин на Ярославском шоссе, число личного транспор-
та здесь сократилось на 4,1 тысячи машины. На Куту-
зовском проспекте снижение составило 3,4 тысячи 
машин, на проспекте Андропова и Варшавском шоссе 
автомобилей в совокупности стало меньше на 2,7 ты-
сячи, а на шоссе Энтузиастов и Каширском шоссе — на 
4,5 тысячи автомобилей. Освободился и ряд загружен-
ных станций и пересадок метро. Например, переход 
между станциями «Проспект Мира» в часы пик раз-
грузился на 35 процентов. Загруженный переход меж-
ду станциями «Каланчевская» — на 30, переход между 
«Марксистской» и «Таганской» на 28 процентов. Ко-
личество проблемных перегонов уменьшилось с 8 до 2. 
Теперь людские заторы в вагонах наблюдаются лишь 
на перегонах между станциями «Тульская» — «Нага-
тинская» и «Пролетарская» — «Таганская». Причем 
участок серой ветки после завершения работ на закры-
том сейчас участке Замоскворецкой линии метро раз-
грузится. Эффект и дальше будет увеличиваться, уве-
рен Максим Ликсутов, поскольку впереди запланиро-
вано открытие двух диаметров D3 и D4.   

С открытием БКЛ 
общественным 
транспортом 
стали пользовать-
ся 80 тысяч новых 
уникальных пас-
сажиров, которые 
раньше перемеща-
лись по городу 
на машинах

Строительство 
новой станции 
«Суворовская» 
на Кольцевой 
линии — дело буду-
щих пяти лет
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Сергей Собянин потребовал уско-
рить реконструкцию важнейшей 
транспортной развязки. 
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СОБЫТИЕ Как в Нижнем 
Тагиле писали 
Тотальный диктант

Праздник 
грамотности 

Марина Порошина, «Российская газета», 
Свердловская область

В субботу утром Нижний Тагил проснулся именин-
ником, предвкушая всемирную славу — в этом году 
именно он был избран столицей юбилейного, 20-го То-
тального диктанта, победив множество конкурентов в 
жесткой борьбе за «столичный» статус.

— В отличие от всех предыдущих лет, когда город-по-
бедитель выбирало жюри, в этом году судьбу столицы 
определили участники и поклонники акции, — поясни-
ли в фонде «Тотальный диктант». — И к победе пришел 
город, который смог объединить грамотное сообще-
ство и собрать максимум голосов.

Представителей «грамотного сообщества» общим 
числом более 3 тысяч человек ждали 35 городских пло-
щадок, почти каждая — со своей особенной фишкой. 
Например, театр драмы взял числом, на этой самой 
большой в городе площадке собралось 300 человек, а 
в Православной гимназии на Старой Гальянке участ-
ники решили писать диктант, стоя за старинными 
конторками и пользуясь настоящими перьевыми руч-
ками. В гимназии № 18 на улице, что характерно, Га-
зетной, диктатором стала журналист «Российской га-
зеты» Елена Овчинникова. «Диктаторами» с самого 
первого диктанта, прошедшего в Новосибирском уни-
верситете, стали на-
зывать тех, кто чи-
тает текст, и шутка 
прижилась.

Надо сказать, 
что Тотальный дик-
тант-2023 органи-
заторы решили счи-
тать праздником, 
сохраняя шутливый 
настрой вкупе с са-
мым серьезным под-
ходом к проверке 
текстов. Именно 
с таким подходом 
выбирали счастливчиков, которые писали диктант на 
площадке в старинной башне на Лисьей горе, знаковом 
месте Нижнего Тагила. Полезная площадь этого само-
го маленького музея России 13 метров, поэтому на ней 
разместились один диктатор, драматург Анна Богачева, 
и всего двое участников — студенты Нижнетагильского 
государственного социально-педагогического инсти-
тута Ксения Анисимова и Влад Шитов. Они победили 
в конкурсе слоганов для Тотального диктанта. Лозун-
ги-фавориты: «Писать нельзя пропустить» и «Мальчик 
шлет тебе смайлики в личные сообщения, мужчина за-
писывается с тобой на Тотальный диктант».

Именно так, кстати сказать, и поступил Сергей Про-
шутинский — записал себя и супругу Ольгу на Тоталь-
ный диктант.

— Мы из Оренбурга, а в Екатеринбург приехали в сва-
дебное путешествие. А тут диктант. И мы решили обяза-
тельно поехать именно в Нижний Тагил, раз уж выдался 
случай посетить столицу, — улыбается Ольга. — Причем 
мы поспорили, кто меньше ошибок сделает. Сережа 
принял вызов, посмотрим…

Прошутинские, как и еще 250 человек, выбрали глав-
ную площадку — на старинном, построенном в начале 
XVIII века Демидовском железоделательном заводе, где 
текст, написанный специально для диктанта, читал сам 
автор, писатель Василий Авченко, а параллельно велась 
онлайн-трансляция на 18 регионов России и 6 стран 
мира. По словам Авченко, диктатор он ответственный, 
но не вредный:

— Я никого не хочу подловить, но и в поддавки играть 
не собираюсь. Для того чтобы хорошо написать любой 
диктант, нужно выполнить лишь одно-единственное 
условие — много читать. И не надо бояться ошибок, То-
тальный диктант — мероприятие не карательное, а про-
светительское. И одна из его граней, как мне кажется, — 
это открытие России прежде всего для самой же России. 
Он «сшивает» наши огромные пространства, усилива-
ет горизонтальные связи между ними.

А Нижний Тагил, устроив накануне праздника не-
бывалого масштаба уборку, вылизав городские улицы 
до блеска и достойно прожив день в качестве столицы, 
не намерен почивать на лаврах: в сентябре здесь прой-
дет Фестиваль грамотности, на который соберутся фи-
лологи, писатели, педагоги и журналисты из разных 
городов страны, и откроется первый на Урале Центр 
грамотности — площадка, где каждый сможет повысить 
свою грамотность, узнать новое о русском языке, его 
правилах и истории, прочитать книги по лингвистике. 
Город трудовой доблести горожане твердо намерены 
превратить в город тотальной грамотности.  

РАКУРС 
Зачем 
ученикам 
театральные 
студии

АКТЕР 
ЗА ПАРТОЙ
Инесса Суворова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург, 
Наталья Решетникова, 
«Российская газета», 
Новосибирск

Санкт-Петербургский те-
атр-студия «Мост» мог бы легко 
претендовать на строчку в об-
щероссийской книге театраль-
ных рекордов, если бы такая су-
ществовала. Театру 40 лет, акте-
ры говорят и поют на 25 языках 
мира... Но ежегодно отсюда це-
лыми группами уходят ведущие 
актеры. Как же так? 

Все просто: студия «Мост» - 
школьный театр, актеры в ко-
тором - петербургской акаде-
мической гимназии № 56. Для 
многих из них театр стал воз-
можностью прожить еще одну, 
«дополнительную» жизнь, на-
сыщенную открытиями, до-
стижениями, свершениями и 
творчеством. Наряду с юными 
актерами в театре есть свои ху-
дожники, костюмеры и гриме-
ры, сценаристы и помощники 
режиссера.

– Здесь ребята находят новых 
друзей, веру в себя, театр помо-
гает обрести собственное место 
в жизни, избавиться от страхов 
и даже стать лучше в учебе, -  го-
ворит бессменный руководи-
тель студии «Мост», заслужен-
ный учитель РФ Эмма Левина. - 
Ведь в нашем театре нельзя иг-
рать и при этом плохо учиться, 
это моветон. 

По мнению Левиной, творче-
ских коллективов в школе вооб-
ще может быть даже несколько, 
причем, самых разных: драма-
тических, вокальных, фольк-
лорных, эстрадных, кукольных. 

В самой Академической гим-
назии № 56 их три. По словам 
Левиной, любой ребенок в лю-
бом возрасте может прийти в 
театр и сказать: мне интересно 
учиться новому, хочу к вам. И 
его возьмут, без дополнительно-
го кастинга и прослушивания. 
Даже, если он ничего не умеет 

и боится сцены. Все это быстро 
«лечится», а умения и навыки 
остаются. 

– Раньше театральные сту-
дии были при каждом доме пи-
онеров или дворце культуры, – 
говорит заведующий учебным 
театром Санкт-Петербургско-
го государственного институ-
та кино и телевидения (ГИКиТ) 
Александр Ганюшин. – Ребята 
учились красиво двигаться, пра-
вильно дышать, грамотно гово-
рить. Эти знания точно были не 
лишними. 

В Новосибирске одной из 
первых школ, где начались до-
полнительные занятия по пред-
мету «Уроки театра в школе» 
стала школа №207 в микрорай-
оне Родники. Сюда тоже прихо-
дят дети без всяких кастингов 
и других форм отбора. Было бы 
желание! Занятия рассчитаны 
на четыре года. За это время им 
«поставят» голос и речь, научат 
самостоятельно создавать спек-
такли и играть в них.  В других 
школах Новосибирской области 
тоже есть «подмостки». Напри-
мер, в новосибирской гимна-
зии № 15 «Содружество» более 
30 ребят ходят в театральную 
студию «Золушка», а в школе № 
4 города Искитима действует 
программа «Театральные тро-
пинки».  

За школу в ответе 
В нашей системе об-
разования есть изуче-
ние родных националь-

ных языков, есть и учебники по 
ним. По желанию ребята могут 
дополнительно на уроках или 
внеурочной деятельности изу-
чать родной язык. 

Спрос, как известно, рождает 
предложение: педагогика — в 
тройке лидеров по числу бюд-
жетных мест в вузах. Пре-
стиж профессии растет. Но 
в разработке сегодня — закон о 
защите учителя, о его стату-
се. Почему это важно? 

СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: В педагогические 
вузы идут активно. Увеличи-
вается конкурс на педагоги-
ческие направления. У нас по 
ряду специальностей конкурс 
доходит до 18 человек на место 
и больше. Например, интерес 
сейчас вызывает востребован-
ное психолого-педагогическое 
направление, обществоведение, 
русский язык и литература.

В Год педагога и наставника 
мы вместе с коллегами из Госду-
мы обсуждаем закон о стату-
се учителя. Это действительно 
очень важно. Надеюсь, что до 
конца года он будет принят.

Но в целом сегодня каждый 
может вспомнить своих учи-
телей и сделать что-то для них. 
Ведь они играют ключевую 
роль в становлении личности. 
Я очень хорошо помню Лидию 
Ивановну, свою учительницу 
математики московской шко-
лы № 176. Она привила мне лю-
бовь к математике, мой первый 
наставник. 

Кстати, в контексте зако-
нопроекта о статусе учителя 
необходимо упомянуть и про 
ряд других инициатив — зако-
нопроект о наставничестве и 
Профстандарт наставника. Они 
станут основой для развития 
наставничества в нашей стра-
не. Что немаловажно — норма-
тивно закрепим единое пони-
мание конкретных требований, 
предъявляемых к позиции на-
ставника.

Недавно прозвучало предложе-
ние запретить видеосъемку в 
школе. Посыл: защитить учи-
телей от возможных подстав, 
что случается, к сожалению, 
не так редко. С другой сторо-
ны, мы теряем достоверную 
съемку, если учитель превы-
шает свои полномочия. Где 
здесь золотая середина?

С Е Р Г Е Й  К РА В Ц О В :  Вопрос очень 
неоднозначный. Мы с вами учи-
лись, когда никаких возможно-
стей незаметно что-то снять в 
классе не было. Но тогда, в со-
ветской системе образования, 
было и воспитание на другом 
уровне, и доверие, и должное 
уважение к учителю. Если сего-
дня возникает спорная ситуа-
ция, должны, конечно, подклю-
чаться директор школы, завуч 
по воспитательной работе. Если 
идет превышение полномочий, 
то соответствующие выводы 
должны быть сделаны. 

Но если идет намеренное 
давление на учителя, то мы обя-
заны учителя защитить и под-
держать. На мой взгляд, этот во-
прос надо серьезно обсуждать и 
с психологами, и с правоохра-
нительными структурами. 

Россия практически вошла 
в десятку стран по каче-
ству школьного образования, 
причем с опережением. В чем 
секрет успеха? 

СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: Действительно, 
мы превысили показатели вхо-
ждения РФ в число десяти веду-
щих стран мира по качеству об-
щего образования. Наш показа-
тель сегодня — 10,5-е место, фак-
тически вошли в десятку. А по 
«графику» по итогам прошло-
го года должны были занимать 
13-е место. 

В прошлом году Россия впер-
вые завоевала 43 медали на 
международных олимпиадах 
школьников, из которых 32 зо-

лотые. Об этом также упомя-
нул в своем докладе в Госдуме 
председатель правительства 
Михаил Владимирович Мишу-
стин. Золотые медали по мате-
матике, информатике, физике, 
по другим предметам. И это го-
ворит о многом, в первую оче-
редь о слаженной работе регио-
нов, школьных команд, муни-
ципальных органов управления 
образованием. Основываясь на 
данных Всероссийских прове-
рочных работ, результатах ОГЭ 
и ЕГЭ, мы можем точечно вы-
являть регионы и муниципа-
литеты, где есть определенные 
проблемы. И с 2020 года нацио-
нальный проект «Образование» 
был ориентирован прежде всего 
на поддержку тех школ, кото-
рые в этом нуждались, чтобы 
обеспечить главный принцип 
образования: равные возмож-
ности — каждому школьнику. 

Качество школьного образо-
вания зависит от того, насколь-
ко выстроено единое образова-
тельное пространство. Когда мы 
стали поддерживать не только 
лидеров рейтингов, но и те шко-
лы и регионы, которые нужда-
ются в отдельном внимании, ка-
чество стало повышаться. 

Сегодня стремительно раз-
вивается и сфера среднего про-
фессионального образова-
ния, ведь по статистике 60% 
выпускников после 9-го класса 
стали выбирать систему СПО. 
Поэтому в 2022 году был дан 
старт проекту «Профессиона-
литет». Мы сделали настоящий 
рывок и перешли от региональ-
ного управления колледжем к 
отраслевому. На федеральном 
уровне в проект «Профессио-
налитет» ежегодно вкладыва-
ется 10 миллиардов рублей, 
участвуют 400 предприятий, 
600 колледжей. И эта програм-
ма будет развиваться, об этом 
президент говорил в Послании. 
До 2028 года должны подгото-
вить миллион рабочих кадров 
под потребности экономики. В 
частности, по электронике, по 
машиностроению, по другим  
востребованным отраслям.

Минпросвещения вместе с 
минобрнауки разрабатыва-
ют программу по преподава-

нию физики, информатики в 
школах. Она поможет изме-
нить ситуацию и повысить 
интерес ребят к инженерным 
направлениям?

С Е Р Г Е Й  К РА В Ц О В :  В  целом есть 
разные тенденции. Например, 
мы фиксируем и рост уров-
ня подготовки выпускников 
классов с углубленным изуче-
нием физики. Они демонстри-
руют практически безошибоч-
ное выполнение заданий первой 
части ЕГЭ по физике и успеш-
ное решение сложных задач вто-
рой части. 

Но вопрос популяризации 
среди школьников инженерно-
го образования очень актуален. 
Он прозвучал в Госдуме в ходе 
выступления председателя пра-
вительства, и по его поручению 
мы совместно с Минобрнауки 
России готовим такую програм-
му. Действительно, ее ключе-

вая задача — повысить интерес у 
школьников к этому направле-
нию. Сделать так, чтобы ребята 
осознанно выбирали инженер-
ные направления и затем строи-
ли свою карьеру с учетом задач 
социально-экономического 
развития страны.

Для развития естествен-
н о - н ау ч н ы х  к о м п ете н ц и й 
школьников используется ин-
фраструктура, созданная в рам-
ках нацпроекта «Образование». 
За 4 года более 4,6 миллиона де-
тей из сел и малых городов по-
лучили возможность учиться с 
помощью обновленной матери-
ально-технической базы «Точек 
роста». Также созданы 97 школь-
ных технопарков «Кванториум», 
61 центр «Мини-Сириус».

Совершенствуем подход к 
обучению физики. Более ак-
тивно внедряем технологии 
компьютерного моделирова-
ния, дополненной реальности. 

Уверен, что эти меры и та 
стратегия, которую мы выра-
ботаем с коллегами, позволят 
изменить тенденции и повы-
сить интерес ребят к естествен-
но-научным предметам. 

В Уральском филиале «РГ» 
недавно проходили практи-
ку студенты. В разговоре вы-
яснилось, что ребята не зна-
ют некоторые ключевые мо-

менты нашего исторического 
прошлого. Что не так с исто-
рическим образованием?  

СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: Проблема в том, 
что до сих пор фактически каж-
дая школа могла разработать 
свою программу по предмету. 
У нас были рекомендованные 
«примерные программы». Раз 
«примерные», значит, необяза-
тельные, так зачастую воспри-
нималось. В прошлом году при-
нят закон, который мы услов-
но называем «золотой стандарт 
образования». Теперь по шести 
предметам, в том числе по исто-
рии, установлены единые про-
граммы для всех школ страны. 
Кроме истории такие програм-
мы утверждены по общество-
знанию, географии, литературе, 
русскому языку и основам без-
опасности жизнедеятельности. 

В единой федеральной про-
грамме по  истории очень 
большое внимание уделяется 
Великой Отечественной войне 
— ее основным событиям.

У нас линейный курс исто-
рии: новейшая история изуча-
ется в 10—11-х классах. В поза-
прошлом году мы приняли ре-
шение о том, что основные вехи 
новейшей истории, в том чис-
ле революцию, события ВОВ, 
воссоединение Крыма и Сева-
стополя с Россией ребята будут 
изучать уже в четвертой четвер-
ти 9-го класса. 

Подготовлена такая про-
грамма, чтобы все школьники, 
вне зависимости от того, пойдут 
они дальше в старшую школу 
или в колледж, имели эти зна-
ния по истории уже в 9-м классе. 

Готовится к выпуску новый 
единый учебник истории. В 
чем его основное отличие? 

СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: Под руководством 
наших коллег — помощника пре-
зидента России Владимира Ме-
динского, ректора МГИМО Ана-
толия Торкунова и историка, 
академика РАН Александра Чу-
барьяна — разрабатываем еди-
ный учебник истории. 

Что важно? Во-первых, в 
центре истории — Россия. Во-в-
торых, мы идем к объединению 
всеобщей истории и истории 
России в единый курс. В-тре-
тьих, история в нем не разобща-
ет, а объединяет. Этот учеб-
ник должен быть интересным, 
современным, интерактив-
ным, чтобы с его страниц мож-
но было попасть, например, в 

Музей Победы или почитать до-
ступные материалы министер-
ства обороны.

Когда уже сможем его в руках 
подержать? 

СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: Летом планируем 
выпустить учебники для 10—11-
х классов. А с 1 сентября шко-
лы уже смогут по ним работать. 
Кстати, я буквально на днях чи-
тал материал о Сталинградской 
битве, который будет в учебни-
ке. Просто до мурашек — и о пол-
ководцах, о наших военных по-
двигах. Прочитал и раздел, свя-
занный со специальной воен-
ной операцией: там раскрыты 
все причины начала СВО.

Наверняка будут изменения 
в ЕГЭ по истории в связи с 
этим. Когда? 

СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: Если будут ка-
кие-то изменения в ЕГЭ по исто-
рии на будущий год, они будут 
объявлены до 1 сентября теку-
щего года.    

На «Деловом завтраке» Сергей 
Кравцов ответил на вопросы учи-
телей — героев публикаций «РГ». 

Инна Тарасенко потеряла ногу в результате обстрела ВСУ, ей очень нужен протез, чтобы продолжать работу 
в школе. «Мы обязательно подумаем, чем можно помочь со своей стороны», — сказал Сергей Кравцов. 

А К Ц Е Н Т

Буквально на днях читал материал 
о Сталинградской битве из нового
учебника истории. Просто до мурашек — 
о полководцах, о наших подвигах

1

Для того чтобы хорошо написать любой диктант, нужно выпол-
нить лишь одно-единственное условие — много читать. 

К 2024 году у каждой российской 
школы будет свой театр.

Онлайн-
трансляция дик-
танта велась 
на 18 регионов 
России и 6 стран 
мира

— Видео и фото с «Делового 
завтрака» смотрите на сайте
rg.ru/art/2533896
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Министр обещал помочь

В Год педагога и наставника мы решили рассказать министру просвеще-

ния об учителях — героях публикаций «Российской газеты».

Сергей Кравцов узнал о мужественной Инне Тарасенко («Уроки с муже-

ством», «РГ» от 17.03.2023) — учительнице английского языка из Донец-

ка, которая в результате обстрела ВСУ потеряла ногу, но после сложной 

операции продолжила вести уроки из больничной палаты. Инне очень 

нужен современный протез, чтобы вернуться в школу на работу. «Это 

мужественный поступок. Мы обязательно подумаем, чем можно по-

мочь со своей стороны», — сказал министр.  

Видеовопрос пришел и от земского учителя из Дагестана: Надежда 

Фролова одной из первых поехала в республику по программе «Зем-

ский учитель» четыре года назад. Сейчас в школе есть небольшие 

проблемы с учебной литературой. 

Министр отметил, что по программе «Земский учитель» в сельские шко-

лы переехали более 4 тысяч учителей. В среднем по стране конкурс со-

ставил 15 человек на место. 

— Обязательно вместе с региональными властями разберемся деталь-

но, чего не хватает. В прошлом году была большая закупка. И в этом 

обязательно поможем, — заверил Сергей Кравцов. 

Учителя начальной школы села Большая Тихая Алтайского края «РГ» ис-

кала всем миром. Если бы не нашелся учитель, детям пришлось бы ез-

дить в школу за несколько десятков километров. Но, к счастью, на-

шлась Юлия Скорых, которая приехала и спасла школу («Здравствуйте, 

Юлия Васильевна!», «РГ» от 31.08.2020). Вопросы свои передала на 

словах: с сотовой связью и интернетом в Большой Тихой сложновато. 

Можно ли профинансировать строительство детской площадки в селе, 

где всего семь детей, из которых школьников всего двое? И в школе 

учатся двое. А еще Юлии приходится носить домой воду из речки. Мож-

но ли пробурить скважину? Министр пообещал обсудить проблемы с 

руководством региона, а также профильными ведомствами, которые 

занимаются развитием сельских территорий. Он также напомнил, что в 

рамках нацпроекта «Образование» в сельской местности создаются 

условия для занятий физической культурой и спортом. Уже обновлена 

материально-техническая база в 4223 общеобразовательных организа-

циях, расположенных на селе и в малых городах. В частности, в про-

шлом году оборудованы 197 открытых спортплощадок.

МЕЖДУ ТЕМ 

Минпросвещения и Рособрнад-

зор подготовили проект приказа, 

который допускает сдачу ЕГЭ для 

выпускников из новых террито-

рий в других, соседних регионах, 

например, в Республике Крым или 

в Ростовской области в целях без-

опасности. Напомним, Единый эк-

замен в этом году и далее до 2026 

года ребята из Донецкой и Лу-

ганской народных республик, Хер-

сонской и Запорожской областей 

могут сдавать по желанию. В этом 

году на ЕГЭ зарегистрировались 

школьники из ДНР, ЛНР и Запо-

рожской области. Ребята из Хер-

сонской области заявок на этот 

год не сделали. И это их право. 

Кроме того, так как сдающих ЕГЭ 

стало больше, планируется доба-

вить в расписание ЕГЭ дополни-

тельные дни для сдачи самых 

массовых экзаменов — русского 

языка и математики, результаты 

которых нужны для получения 

школьных аттестатов. Так, русский 

можно будет сдавать 29 и 30 мая 

(раньше только 29-го), а математи-

ку — 1 и 2 июня (ранее — только 

1 июня). 
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Официально

К 2024 году у каждой российской 

школы будет свой театр. Уже 

сегодня в реестр Минпросвеще-

ния включено более 30 тысяч 

школьных театров. В Минпросве-

щения уверены: школьные теат-

ры – уникальный ресурс. «Они по-

могают молодым людям изучать 

литературные произведения, по-

гружаясь в их содержание во вре-

мя постановки на сцене. Важно, 

что появление театров в школах – 

это не административное реше-

ние, а инициатива самих ребят», - 

отметили в ведомстве.

КОММЕНТАРИЙ 

Главный редактор портала «Грамота.ру» Владимир Пахомов 

подвел предварительные итоги «Тотального диктан-

та-2023».

 «Смело можно сказать, что участники «Тотального диктан-

та-2023» справились с текстом неплохо, - заявил он. - Про-

цент пятерок (предварительно, проверка работ продолжа-

ется) в разных частях текста от пяти до 10 процентов». И 

это, по мнению лингвиста, очень хорошо, потому диктант 

был нешкольный, и правила там встретились далеко не те, 

что изучают на уроках.

Из сложных по написанию Пахомов назвал слова «карди-

нально» (были попытки написать это слово «координаль-

но») и «извне» (экзотический вариант от пишущего - «из-в-

не») Впрочем, ошибки в наречиях были ожидаемыми. Там 

очень запутанные орфографические правила и множество 

исключений. Ошибались в слове «периферия», неожиданно 

много ошибок оказалось в слове «цивилизация». Встретил-

ся вариант с корнем «цель» - «целевизация». А вот неожи-

данно хорошо народ справился с такими непростыми сло-

вами, как «интеллигент» и «сызмальства». Организаторы 

ожидали, что на них «срежется» гораздо больше любителей 

проверить свою грамотность.

Подготовила Елена Новоселова
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Именем Российской Федерации

  Постановление   Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности части 8 статьи 11 и пункта 1 части 1 статьи 17 Федерального закона «О защите конкуренции» в связи с жалобой акционерных обществ 

«Специализированный Застройщик «Кошелев-проект Самара» и «Кошелев-проект»
город Санкт-Петербург  30 марта 2023 года

Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя  
B.Д.Зорькина, судей А.Ю.Бушева, Г.А.Га-
джиева, Л.М.Жарковой,  C.М.Казанцева, 
С.Д.Князева, А.Н.Кокотова, Л.О.Красав-
чиковой, С.П.Маврина, Н.В.Мельникова,

с участием представителя акцио-
нерных обществ «Специализированный 
Застройщик «Кошелев-проект Самара» 
и «Кошелев-проект» — адвоката В.Ю. 
Яковлева, полномочного представите-
ля Государственной Думы в Конститу-
ционном Суде Российской Федерации 
Ю.А.Петрова, полномочного представи-
теля Совета Федерации в Конституцион-
ном Суде Российской Федерации И.В.Ру-
кавишниковой и полномочного предста-
вителя Президента Российской Федера-
ции в Конституционном Суде Российской 
Федерации А.В.Коновалова,

руководствуясь статьей 125 (пункт 
«а» части 4) Конституции Российской 
Федерации, пунктом 3 части первой, 
частями третьей и четвертой статьи 3, 
частью первой статьи 21, статьями 36, 74, 
86, 96, 97 и 99 Федерального конституци-
онного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации»,

рассмотрел в открытом заседании 
дело о проверке конституционности 
части 8 статьи 11 и пункта 1 части 1 ста-
тьи 17 Федерального закона «О защите 
конкуренции».

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба акционерных обществ «Спе-
циализированный Застройщик «Коше-
лев-проект Самара» и «Кошелев-проект». 
Основанием к рассмотрению дела яви-
лась обнаружившаяся неопределен-
ность в вопросе о том, соответствуют 
ли Конституции Российской Федерации 
оспариваемые заявителями законополо-
жения.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика А.Ю.Бушева, объяснения представи-
телей сторон и выступления приглашен-
ных в заседание представителей: от Гене-
рального прокурора Российской Федера-
ции — В.В.Росинского, от Федеральной 
антимонопольной службы Российской 
Федерации — М.И.Матяшевскую, от Рос-
сийского союза промышленников и пред-
принимателей — Т.А.Каменскую, иссле-
довав представленные документы и иные 
материалы, Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации

установил:
1. Согласно части 8  статьи 11 Феде-

рального закона от 26 июля 2006 года 
№ 135-ФЗ «О защите конкуренции» 
под контролем в данной статье, а также 
статьях 111 и 32 названного Федераль-
ного закона понимается возможность 
физического или юридического лица 
прямо или косвенно (через юридическое 
лицо или через несколько юридических 
лиц) определять решения, принимаемые 
другим юридическим лицом, посред-
ством распоряжения более чем пятью-
десятью процентами общего количества 
голосов, приходящихся на голосующие 
акции (доли), составляющие уставный 
(складочный) капитал юридического 
лица, и (или) осуществления функций 
исполнительного органа юридического 
лица.

Пунктом 1 части 1 статьи 17 этого же 
Федерального закона предусмотрено, 
в частности, что при проведении торгов 
запрещаются действия, которые приво-
дят или могут привести к недопущению, 
ограничению или устранению конкурен-
ции, в том числе координация организа-
торами торгов или заказчиками деятель-
ности их участников, а также заключе-
ние соглашений между организаторами 
торгов и (или) заказчиками с участни-
ками этих торгов, если такие соглаше-
ния имеют своей целью либо приводят 
или могут привести к ограничению кон-
куренции и (или) созданию преимуще-
ственных условий для каких- либо участ-
ников, если иное не предусмотрено зако-
нодательством Российской Федерации.

1.1. Как следует из представлен-
ных материалов, решением антимоно-
польного органа в действиях закрытого 
акционерного общества «Проектно-про-
мышленное строительное объедине-
ние» АО «АВИАКОР», впоследствии пере-
именованного в акционерное общество 
«Кошелев-проект» (далее — АО «Коше-
лев-проект»), и акционерного обще-
ства «Специализированный Застройщик 
«Кошелев-проект Самара» (далее — АО 
«СЗ «Кошелев-проект Самара») установ-
лены нарушения пункта 2 части 1 ста-
тьи 11 и пункта 1 части 1 статьи 17 Феде-
рального закона «О защите конкурен-
ции», с чем согласилась ФАС России.

В дальнейшем на основании этого 
решения антимонопольный орган вынес 
постановления, которыми признал заяви-
телей виновными в совершении адми-
нистративного правонарушения, преду-
смотренного частью 2 статьи 14.32 
«Заключение ограничивающего кон-
куренцию соглашения, осуществление 
ограничивающих конкуренцию согласо-
ванных действий, координация экономи-
ческой деятельности» КоАП Российской 
Федерации, с назначением администра-
тивного наказания в виде администра-
тивного штрафа (АО «Кошелев-проект» 
в размере 52 241 720 руб., АО «СЗ «Коше-
лев-проект Самара» — 86 072 280 руб.).

Решением Арбитражного суда Самар-
ской области от 1 февраля 2021 года, 
оставленным без изменения арбитраж-
ными судами апелляционной и кассаци-
онной инстанций, заявителям отказано 
в признании решения и постановлений 
антимонопольных органов незаконны-
ми. Судья Верховного Суда Российской 
Федерации определением от 13 октября 
2021 года отказал заявителям в передаче 
кассационных жалоб для рассмотрения 
в судебном заседании Судебной коллегии 
по экономическим спорам Верховного 
Суда Российской Федерации, с чем согла-
сился заместитель Председателя Верхов-
ного Суда Российской Федерации (пись-
мо от 14 января 2022 года).

Оспаривая названные решения анти-
монопольных органов в части вменен-
ного им нарушения пункта 2 части 1 ста-
тьи 11 Федерального закона «О защи-
те конкуренции», заявители указывали 
судам на то, что они входят в одну груп-
пу лиц в соответствии со статьей 9 этого 
Федерального закона, фактически 
и юридически конкурентами не являют-
ся ввиду совпадения персонала в двух 
организациях, выдачи доверенностей 
от имени обществ на сотрудников обеих 
организаций, выдачи взаимных поручи-
тельств по кредитным обязательствам, 
по исполнению муниципальных контрак-
тов и при оформлении банковских гаран-
тий в обеспечение исполнения этих 
контрактов двумя обществами и лично 
гражданином В.А.Кошелевым. В силу 
функциональных обязанностей органи-
зация и осуществление процесса уча-
стия обществ в конкурентных процеду-
рах скоординированы в руках одного 
должностного лица, что свидетельству-
ет не о заключении антиконкурентного 
соглашения, а об отсутствии конкуренции 
между обществами ввиду их отношения 
к одной группе лиц. Использование еди-
ной инфраструктуры для участия в тор-
гах, подача идентичных заявок по содер-
жанию и оформлению, небольшой вре-
менной интервал в их подаче, единый 
юридический и фактический адрес 
обществ свидетельствуют о рациональ-
ном поведении участников одной груп-
пы лиц.

Заявители при этом утверждали, 
что образованная ими группа лиц под-
контрольна лицу, осуществляющему 
функции единоличного исполнитель-
ного органа обоих обществ, а потому 
они изначально не могли конкурировать 

на торгах. Суды, однако, отклонили этот 
довод, отметив, что предусмотренный 
частью 8 статьи 11 Федерального закона 
«О защите конкуренции» перечень подпа-
дающих под понятие контроля действий, 
при наличии которых хозяйствующим 
субъектам предоставляется иммунитет 
в отношении антиконкурентных соглаше-
ний, является исчерпывающим и расши-
рительному истолкованию не подлежит.

Кроме того, суды сочли установ-
ленным, что между заказчиком торгов 
и заявителями было достигнуто согла-
шение в устной форме, обеспечившее 
им преимущество при заключении муни-
ципальных контрактов, которое выра-
зилось в приоритетном доступе к аук-
ционной документации, преднамерен-
ном увеличении сроков строительства 
объекта, а также выполнении части работ 
по контракту до начала торгов, в связи 
с чем часть контрактных обязательств 
не могла бы быть исполнена в случае 
победы в аукционе иной организации.

1.2. По мнению заявителей, часть 8 
статьи 11 Федерального закона «О защи-
те конкуренции» не соответствует ста-
тьям 4 (часть 2), 8 (часть 1), 15 (части 1 
и 2), 19 (части 1 и 2), 34 (часть 2), 45 и 46 
(часть 1) Конституции Российской Феде-
рации в той мере, в какой в системе дей-
ствующего правового регулирования 
по смыслу, придаваемому ей правопри-
менительной практикой, она допускает 
определение контроля по отношению 
к хозяйствующим субъектам на основа-
нии формальных признаков без иссле-
дования и учета фактических обстоя-
тельств, свидетельствующих о наличии 
у лица возможности прямо или косвенно 
определять решения, принимаемые таки-
ми субъектами.

Кроме того, они полагают,  что 
пункт 1 части 1 статьи 17 этого Феде-
рального закона противоречит тем же 
положениям Конституции Российской 
Федерации, поскольку позволяет уста-
навливать нарушения антимонопольно-
го законодательства без исследования 
фактических обстоятельств и установле-
ния реальности угрозы ограничения кон-
куренции.

Между тем оспариваемый пункт 1 
части 1 статьи 17 Федерального закона 
«О защите конкуренции», устанавлива-
ющей запрет на совершение действий, 
которые приводят или могут привести 
к недопущению, ограничению или устра-
нению конкуренции, как сам по себе, так 
и в системной связи с другими положени-
ями этого Федерального закона, а также 
пунктами 3 и 4 статьи 1, статьей 10 
и пунктом 1 статьи 449 ГК Российской 
Федерации направлен на реализацию 
требований статей 8, 17 (часть 3), 34 и 55 
(часть 3) Конституции Российской Феде-
рации и не предполагает произвольно-
го применения. Одновременно это зако-
ноположение само по себе не исключает 
взаимодействия участников торгов с их 
организаторами (заказчиками) (напри-
мер, для уточнения условий участия 
в торгах или в связи с торгами по дру-
гим объектам, тем более что такое взаи-
модействие допускается Федеральным 
законом от 5 апреля 2013 года № 44-ФЗ 
«О контрактной системе в сфере заку-
пок товаров, работ, услуг для обеспече-
ния государственных и муниципальных 
нужд»), однако предпринимаемые ими 
действия не должны приводить к недо-
пущению, ограничению или устранению 
конкуренции.

С учетом изложенного пункт 1 части 1 
статьи 17 Федерального закона «О защи-
те конкуренции» не может рассматри-
ваться как нарушающий в обозначенном 
аспекте конституционные права заяви-
телей, чьи доводы в этой части жало-
бы относятся к обоснованности состо-
явшихся в их деле судебных актов. Их 
проверка, однако, требует установле-
ния и исследования фактических обсто-
ятельств, от чего Конституционный Суд 
Российской Федерации в силу частей тре-
тьей и четвертой статьи 3 Федерально-
го конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Федера-
ции» воздерживается во всех случаях, 
когда это входит в компетенцию других 
судов или иных органов. Поэтому в ука-
занной части жалоба заявителей не отве-
чает условиям допустимости обраще-
ний в Конституционный Суд Российской 
Федерации, а производство по настояще-
му делу в соответствующей части подле-
жит прекращению в силу пункта 2 части 
первой статьи 43 и части первой статьи 68 
названного Федерального конституци-
онного закона.

Таким образом, с учетом предпи-
саний статей 74, 96 и 97 Федерально-
го конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Федера-
ции» предметом рассмотрения Консти-
туционного Суда Российской Федерации 
по настоящему делу является часть 8 ста-
тьи 11 Федерального закона «О защи-
те конкуренции» в той мере, в какой 
на ее основании в системе действующе-
го правового регулирования устанавли-
вается подконтрольность хозяйствую-
щих субъектов, входящих в одну группу 
лиц, в целях решения вопроса о соблю-
дении связанных с проведением торгов 
запретов по согласованию (координа-
ции) поведения между их участниками, 
а также для установления предусмотрен-
ных той же статьей условий (иммуните-
тов), при которых допускается освобо-
ждение от ответственности за нарушение 
требований законодательства о защите 
конкуренции.

2. Конституция Российской Федера-
ции, гарантируя в России единство эко-
номического пространства, свободное 
перемещение товаров, услуг и финан-
совых средств, поддержку конкурен-
ции, свободу экономической деятель-
ности, а также признание и защиту рав-
ным образом частной, государствен-
ной, муниципальной и иных форм соб-
ственности (статья 8), относит к числу 
прав и свобод, признание, соблюдение 
и защита которых являются обязанно-
стью государства (статья 2), право на сво-
бодное использование своих способно-
стей и имущества для предпринима-
тельской, иной не запрещенной законом 
экономической деятельности (статья 34, 
часть 1) и право частной собственности, 
которое охраняется законом и включает 
в себя право каждого иметь имущество 
в собственности, владеть, пользоваться 
и распоряжаться им как единолично, так 
и совместно с другими лицами (статья 35, 
части 1 и 2).

В силу этих конституционных пред-
писаний граждане могут определять 
сферу своей экономической деятель-
ности и осуществлять ее как непосред-
ственно, в индивидуальном порядке, 
так и опосредованно, в том числе путем 
создания коммерческого юридическо-
го лица либо участия в нем единолично 
или совместно с другими гражданами 
и организациями, самостоятельно выби-
рать экономическую стратегию развития 
бизнеса, использовать свое имущество 
с учетом установленных Конституцией 
Российской Федерации гарантий права 
собственности (постановления Консти-
туционного Суда Российской Федерации 
от 24 февраля 2004 года № 3-П, от 25 мая 
2010 года № 11-П и др.).

Закрепляя фундаментальные осно-
вы экономической свободы человека, 
Конституция Российской Федерации 
исходит из того, что реализация этой сво-
боды сопряжена с соблюдением усло-
вий, которые устанавливаются законом 
(статья 71, пункты «в», «ж», «о»; ста-
тья 76, часть 1), не должна выходить 
за объективные пределы, определяемые 
в том числе недопустимостью наруше-

ния прав и свобод других лиц (статья 17, 
часть 3) и запретом осуществления эко-
номической деятельности, направленной 
на монополизацию и недобросовестную 
конкуренцию (статья 34, часть 2), а также 
может подвергаться определенным зако-
нодательным ограничениям, вводимым 
в соответствии с конституционно обу-
словленными критериями (статья 55, 
часть 3).

В соответствии со статьей 751 Консти-
туции Российской Федерации обязан-
ность по созданию условий для устой-
чивого экономического роста страны 
и повышения благосостояния граждан — 
как основы взаимного доверия государ-
ства и общества — возложена на орга-
ны публичной власти. Это подразумева-
ет в числе прочего наличие инструментов, 
обеспечивающих надлежащий уровень 
стабильности, предсказуемости и надеж-
ности гражданского оборота, а равно 
эффективную судебную защиту прав 
и законных интересов его участников, 
без чего невозможно поддерживать кон-
курентную экономическую среду, необ-
ходимую для функционирования сво-
бодного рынка (Постановление Консти-
туционного Суда Российской Федерации 
от 17 февраля 2022 года № 7-П).

Как ранее указывал Конституцион-
ный Суд Российской Федерации, госу-
дарство обязано осуществлять в сфере 
экономических отношений контроль-
ную функцию, которая по своей консти-
туционно-правовой природе производна 
от его организующего и регулирующе-
го воздействия на общественные отно-
шения и присуща всем органам государ-
ственной власти в пределах закреплен-
ной за ними компетенции (постановления 
от 18 июля 2008 года № 10-П, от 17 января 
2013 года № 1-П и др.).

Конституционный запрет эконо-
мической деятельности, направленной 
на монополизацию и недобросовестную 
конкуренцию, подразумевает наличие 
механизмов выявления и пресечения 
нарушений антимонопольного законо-
дательства, включая возможность при-
менения в отношении соответствующих 
лиц мер государственного принуждения, 
притом что такие механизмы должны 
быть адекватны конкретным условиям.

Создавая те или иные правовые 
механизмы в конституционно одобряе-
мых целях, федеральный законодатель 
должен учитывать состояние экономи-
ки, необходимость оказания на нее того 
или иного направляющего воздействия 
для ее нормального и продуктивного 
функционирования, а также — с учетом 
имеющейся у него дискреции — руко-
водствоваться экономической и иной 
целесообразностью и иными факторами, 
такими как, например, состояние борь-
бы с экономической преступностью, кор-
рупцией, степень развитости экономики, 
и сообразно этому выбирать различные 
модели регулирования.

При этом соответствующее регули-
рование и порождаемые им правовые 
последствия должны быть определен-
ными и предсказуемыми для участников 
экономической деятельности и не ста-
вить под сомнение соблюдение принци-
пов справедливости и равенства (преам-
була; статья 19, части 1 и 2, Конституции 
Российской Федерации), распространя-
ющихся как на реализацию конституци-
онных прав и свобод, так и на исполнение 
конституционных обязанностей и соблю-
дение конституционных запретов.

3. Федеральный закон «О защите кон-
куренции», устанавливая организацион-
ные и правовые основы защиты конку-
ренции, в том числе по предупреждению 
и пресечению монополистической дея-
тельности и недобросовестной конку-
ренции (пункт 1 части 1 статьи 1), опре-
деляет монополистическую деятель-
ность как злоупотребление хозяйству-
ющим субъектом, группой лиц своим 
доминирующим положением, соглаше-
ния или согласованные действия, запре-
щенные антимонопольным законода-
тельством, а также иные действия (без-
действие), признанные в соответствии 
с федеральными законами монопо-
листической деятельностью, понимая 
при этом под соглашением соответству-
ющую договоренность как в письменной, 
так и в устной форме (пункты 10 и 18 ста-
тьи 4).

Статья 11 данного Федерального 
закона формулирует признаки соглаше-
ний, которые запрещаются, и наряду с его 
статьями 12 и 13 устанавливает исключе-
ния из этих запретов (часть 6), признавая 
соответствующие соглашения допусти-
мыми, тем самым учитывая, что в силу 
специфики гражданско-правовых отно-
шений такие запреты не могут распро-
страняться на обычное взаимодействие 
хозяйствующих субъектов для целей 
общей выгоды, предполагающей объеди-
нение усилий, взаимное согласование 
и совместное осуществление действий 
(бездействие) на товарном рынке (заклю-
чение договоров простого товарище-
ства для ведения совместной деятельно-
сти, привлечение одним хозяйствующим 
субъектом другого в качестве соисполни-
теля (субподрядчика) по гражданско-пра-
вовому договору, взаимодействие в фор-
мате некоммерческих организаций и пр.).

Допустимость соглашений и согла-
сованных действий, в отношении кото-
рых введен запрет (части 2 — 4 ста-
тьи 11, части 1 — 3 статьи 111 и другие 
положения этого Федерального зако-
на), законодатель обусловил различ-
ными обстоятельствами, установление 
которых может привести к выводу о том, 
что с учетом особенностей развития эко-
номики поведение хозяйствующих субъ-
ектов, подпадающее под общий запрет, 
в отдельной конкретной ситуации может 
благоприятно сказаться на удовлетво-
рении публично значимых интересов. 
В частности, допустимыми могут быть 
признаны такие соглашения (согласо-
ванные действия), результатом которых 
при выполнении иных установленных 
законом условий является или может 
являться совершенствование произ-
водства, реализации товаров или сти-
мулирование технического, экономиче-
ского прогресса, либо повышение кон-
курентоспособности товаров россий-
ского производства на мировом товар-
ном рынке, либо получение покупателя-
ми преимуществ (выгод), соразмерных 
преимуществам (выгодам), полученным 
хозяйствующими субъектами в результа-
те действий (бездействия), соглаше-
ний и согласованных действий, сде-
лок (пункты 1 и 2 части 1 статьи 13 этого 
Федерального закона). Правительство 
Российской Федерации по предложению 
федерального антимонопольного органа 
вправе определять случаи допустимости 
соглашений (общие исключения), преду-
сматривающие ряд условий, и вводить их 
на конкретный срок (части 2 и 3 статьи 13 
этого Федерального закона).

Вместе с тем не могут быть призна-
ны допустимыми по основаниям, ука-
занным в статьях 12 и 13 Федерального 
закона «О защите конкуренции», согла-
шения (картели), которые приводят 
или могут привести к определенным пра-
вовым последствиям. К таким соглаше-
ниям (картелям), обладающим высо-
кой (безусловной) степенью запрета (per 
se), законодателем отнесены, в частно-
сти, соглашения, связанные с установ-
лением или поддержанием цен (тари-
фов), скидок, надбавок (доплат) и (или) 
наценок, а также повышением, сниже-
нием или поддержанием цен на тор-
гах (пункты 1 и 2 части 1 статьи 11 этого 
Федерального закона). Достижение 
и исполнение таких соглашений могут 
с высокой вероятностью исключать 

или ограничивать конкуренцию, иным 
образом негативно сказываться на обес-
печении публично значимого интере-
са по ее поддержанию и в то же время, 
с точки зрения оценки законодателем 
текущих экономических, технологиче-
ских и иных объективно сложившихся 
особенностей, не приводить к достиже-
нию эффекта, положительно влияющего 
на развитие общества.

Действие такого запрета тем более 
оправданно для соглашений относитель-
но видов деятельности, предполагающих 
в силу своей природы наличие конкурент-
ной среды, к которым очевидно относит-
ся деятельность, связанная с участием 
хозяйствующих субъектов в торгах.

 3.1. Статья 11 указанного Федераль-
ного закона признает картелем и запре-
щает соглашения между хозяйствующи-
ми субъектами-конкурентами, т.е. между 
хозяйствующими субъектами, осуще-
ствляющими продажу товаров на одном 
товарном рынке, или между хозяйству-
ющими субъектами, осуществляющими 
приобретение товаров на одном товар-
ном рынке, если такие соглашения приво-
дят или могут привести к определенным 
негативным последствиям для состоя-
ния рынка, экономического благополу-
чия граждан, публичных финансов, в том 
числе к повышению, снижению или под-
держанию цен на торгах (пункт 2 части 1).

Следовательно, специфическим 
признаком картеля признается участие 
в нем хозяйствующих субъектов — кон-
курентов, в отличие, например, от «вер-
тикальных» соглашений, также запре-
щенных антимонопольным законода-
тельством, когда на основании соглаше-
ния между хозяйствующими субъектами 
один приобретает товар, а другой предо-
ставляет (продает) его (пункт 19 статьи 4 
Федерального закона «О защите конку-
ренции»). Само по себе участие хозяй-
ствующих субъектов, пусть и занимаю-
щихся различными видами деятельно-
сти, в торгах в отношении реализуемого 
или приобретаемого в результате их про-
ведения товара позволяет рассматривать 
таких субъектов в качестве конкурентов 
на рынке соответствующего товара.

 3.2. Пленум Верховного Суда Рос-
сийской Федерации разъяснил, что с уче-
том положений пункта 18 статьи 4 Феде-
рального закона «О защите конкуренции» 
соглашением хозяйствующих субъектов 
могут быть признаны любые договорен-
ности между ними в отношении поведе-
ния на рынке, в том числе как оформ-
ленные письменно (например, дого-
воры, решения объединений хозяй-
ствующих субъектов, протоколы), так 
и не получившие письменного оформле-
ния, но нашедшие отражение в опреде-
ленном поведении. Факт наличия согла-
шения не ставится в зависимость от его 
заключения в виде договора по прави-
лам, установленным гражданским зако-
нодательством, включая требования 
к форме и содержанию сделок. Наличие 
соглашения может быть установлено 
исходя из того, что несколько хозяйству-
ющих субъектов намеренно следовали 
общему плану поведения (преследовали 
единую противоправную цель), позволя-
ющему извлечь выгоду из недопущения 
(ограничения, устранения) конкуренции 
на товарном рынке. Вместе с тем схо-
жесть поведения нескольких хозяйству-
ющих субъектов сама по себе не является 
основанием для вывода о наличии между 
ними ограничивающего конкуренцию 
соглашения. В этом случае необходимо 
учитывать, имелись ли иные причины 
для избранного хозяйствующими субъек-
тами поведения, например если оно соот-
ветствует сформировавшимся (изме-
нившимся) на рынке условиям деятель-
ности, обусловлено одинаковой оценкой 
ситуации на рынке со стороны хозяйству-
ющих субъектов. Кроме того, с учетом 
публичного характера антимонополь-
ных запретов и презумпции добросо-
вестности участников гражданского обо-
рота обязанность установить, что между 
хозяйствующими субъектами имеет-
ся соглашение, которое нарушает ста-
тью 11 Федерального закона «О защи-
те конкуренции», а также определить 
состав участников соглашения возлага-
ется на антимонопольный орган (пункт 21 
постановления от 4 марта 2021 года № 2 
«О некоторых вопросах, возникающих 
в связи с применением судами антимоно-
польного законодательства»).

 3.3. Картельное соглашение рассмат-
ривается федеральным законодателем 
как наиболее тяжкое нарушение антимо-
нопольного законодательства, посколь-
ку за него — если соответствующее дея-
ние причинило крупный ущерб гражда-
нам, организациям или государству либо 
повлекло извлечение дохода в круп-
ном размере — установлена уголовная 
ответственность (статья 178 УК Россий-
ской Федерации). Кроме того, за кар-
тельные соглашения законодательством 
об административных правонарушениях 
предусмотрены наиболее значительные 
по размеру оборотные штрафы для юри-
дических лиц по сравнению со штрафа-
ми за нарушение запретов на иные огра-
ничивающие конкуренцию соглашения, 
в частности на «вертикальные» соглаше-
ния (части 3 и 4 статьи 14.32 КоАП Рос-
сийской Федерации).

Согласно части 1 статьи 14.32 КоАП 
Российской Федерации заключение 
хозяйствующим субъектом соглашения, 
признаваемого в соответствии с анти-
монопольным законодательством кар-
телем, за исключением случаев, преду-
смотренных частью 2 той же статьи, либо 
участие в нем влечет наложение адми-
нистративного штрафа на должностных 
лиц в размере от сорока тысяч до пяти-
десяти тысяч рублей или дисквалифика-
цию на срок от одного года до трех лет; 
на юридических лиц — от трех сотых 
до пятнадцати сотых размера суммы 
выручки правонарушителя от реализации 
товара (работы, услуги), на рынке которо-
го совершено административное право-
нарушение, либо размера суммы расхо-
дов правонарушителя на приобретение 
товара (работы, услуги), на рынке которо-
го совершено административное право-
нарушение, но не менее ста тысяч рублей.

При этом в силу части 2 этой же статьи 
КоАП Российской Федерации заключение 
недопустимого в соответствии с антимо-
нопольным законодательством соглаше-
ния, если оно приводит или может при-
вести к повышению, снижению или под-
держанию цен на торгах, либо участие 
в нем влечет наложение администра-
тивного штрафа на должностных лиц 
в размере от двадцати тысяч до пятиде-
сяти тысяч рублей или дисквалифика-
цию на срок до трех лет; на юридических 
лиц — от одной десятой до одной второй 
начальной стоимости предмета торгов, 
но не более одной двадцать пятой сово-
купного размера суммы выручки право-
нарушителя от реализации всех товаров 
(работ, услуг) и не менее ста тысяч рублей.

Приведенное регулирование свиде-
тельствует о том, что нарушение запрета 
картеля на торгах устанавливается зако-
нодателем в качестве самостоятельно-
го квалифицирующего признака и такое 
нарушение рассматривается как более 
тяжкое по сравнению с иными случаями 
картеля, перечисленными в части 1 ста-
тьи 11 Федерального закона «О защите 
конкуренции» и влекущими ответствен-
ность по части 1 статьи 14.32 КоАП Рос-
сийской Федерации. При этом в целях 
стимулирования правомерного поведе-
ния хозяйствующих субъектов в случае 
их деятельного раскаяния предусмотре-
на возможность освобождения от адми-
нистративной ответственности за заклю-
чение недопустимого в соответствии 

с антимонопольным законодательством 
соглашения, а также установлены допол-
нительные основания для смягчения 
ответственности за такое администра-
тивное правонарушение (примечания 
1—3 и 5 к статье 14.32 КоАП Российской 
Федерации).

 3.4. Таким образом, федеральный 
законодатель в рамках своей дискреции 
придает особое значение торгам как спе-
цифическому способу совершения сдел-
ки посредством проведения конкурса 
или аукциона, конститутивным элемен-
том которого служит состязательность, 
конкурентная борьба, а целью торгов 
как юридической процедуры является 
выявление претендента на заключение 
договора, который способен предло-
жить наиболее приемлемую — высо-
кую или низкую — цену (при проведении 
аукциона) или лучшие условия договора 
(при проведении конкурса) и тем самым 
наиболее полно удовлетворить интересы 
как организатора и (или) заказчика тор-
гов, так и победителя, а в некоторых слу-
чаях и третьих лиц.

Конституционный Суд Российской 
Федерации ранее отмечал, что исполь-
зование в определенных случаях конку-
рентных процедур отбора контрагентов 
является общемировой практикой и обу-
словлено: необходимостью удовлетво-
рить интерес заказчика в заключении 
договора на лучших для него услови-
ях и с лучшим контрагентом; задачами 
защиты конкуренции; целью профилак-
тики коррупционных правонарушений 
(Постановление от 23 декабря 2022 года 
№ 57-П).

В связи с этим установление как 
запрета картеля на торгах, так и повышен-
ной публичной ответственности за нару-
шение этого запрета преследует консти-
туционно одобряемые цели и адекват-
но им, поскольку осуществление сделок 
именно на торгах имеет особое значе-
ние для поддержания и защиты положи-
тельного эффекта от конкуренции, кото-
рая должна быть основана на соблюде-
нии принципа добросовестной ценовой 
и неценовой состязательности между 
участниками соответствующих право-
отношений в целях выявления лучших 
условий поставок товаров, выполнения 
работ, оказания услуг. Реализация дан-
ного принципа непосредственно связа-
на с предназначением и целями торгов, 
смысл которых при отсутствии конкурен-
ции между хозяйствующими субъектами 
утрачивается.

Сказанное не означает, что зако-
нодатель, пользуясь своей дискре-
цией, не может вводить исключения 
для отдельных случаев проведения тор-
гов, устанавливая (в том числе на кон-
кретный период) специальные правила 
в отношении их участников, процедуры 
определения наилучших условий, взаи-
модействия между участниками, заказ-
чиком и организатором торгов, а также 
иные особенности, снижающие уровень 
состязательности или допускающие 
ситуацию, при которой победитель тор-
гов может быть определен вне конку-
рентной среды. Между тем такие исклю-
чения должны быть предусмотрены 
в законе или в соответствии с ним ясно 
и недвусмысленно.

4. Как неоднократно указывал 
Конституционный Суд Российской 
Федерации, законодатель, устанавли-
вая ответственность за те или иные про-
тивоправные деяния, в силу имеющей-
ся у него дискреции может по-разному, 
в зависимости от существа охраняемых 
общественных отношений, конструи-
ровать составы правонарушений и их 
отдельные элементы, а также учитывать 
и иные факторы, например степень рас-
пространенности таких правонаруше-
ний, значимость ценностей, на которые 
они посягают, и характер причиняемо-
го ими вреда — имущественного, орга-
низационного или иного — охраняемо-
му объекту (постановления от 27 июня 
2005 года № 7-П, от 10 февраля 2017 года 
№ 2-П, от 24 ноября 2022 года № 51-П 
и др.), тем самым оказывая влияние 
на выбор одного из вариантов имен-
но публично поддерживаемой модели 
поведения лиц, принимающих решения 
в соответствующих сферах деятельно-
сти.

 4.1. Часть 7 статьи 11 Федерального 
закона «О защите конкуренции» преду-
сматривает, что положения этой статьи 
о запрете картелей, в том числе на тор-
гах, не распространяются на соглаше-
ния между хозяйствующими субъек-
тами, входящими в одну группу лиц, 
если одним из них в отношении друго-
го установлен контроль либо если такие 
хозяйствующие субъекты находятся 
под контролем одного лица, за исклю-
чением соглашений между хозяйству-
ющими субъектами, осуществляющи-
ми виды деятельности, одновременное 
выполнение которых только одним из них 
не допускается в соответствии с законо-
дательством Российской Федерации.

При этом в части 8 этой статьи, а также 
в статьях 111 и 32 данного Федерального 
закона под контролем понимается воз-
можность физического или юридическо-
го лица прямо или косвенно (через юри-
дическое лицо или через несколько юри-
дических лиц) определять решения, при-
нимаемые другим юридическим лицом, 
посредством распоряжения более чем 
пятьюдесятью процентами общего коли-
чества голосов, приходящихся на голосу-
ющие акции (доли), составляющие устав-
ный (складочный) капитал юридическо-
го лица и (или) осуществления функций 
исполнительного органа юридического 
лица. Соответственно, предоставление 
иммунитета, в частности, применитель-
но к картелям законодатель связывает 
с установлением двух квалифицирующих 
признаков, таких как вхождение хозяй-
ствующих субъектов, принимающих уча-
стие в торгах, в одну группу лиц и нахо-
ждение таких субъектов под контро-
лем одного лица в силу одного из двух 
или обоих указанных в законе обстоя-
тельств.

Такое правовое регулирование 
было введено Федеральным законом 
от 6 декабря 2011 года № 401-ФЗ «О вне-
сении изменений в Федеральный закон 
«О защите конкуренции» и отдельные 
законодательные акты Российской Феде-
рации». На момент внесения в Государ-
ственную Думу Федерального Собрания 
Российской Федерации проект данного 
Федерального закона предусматривал 
также еще один — третий — критерий, 
а именно получение права определять 
условия ведения предпринимательской 
деятельности юридического лица, однако 
впоследствии он был исключен из текста 
законопроекта, не став элементом право-
вого регулирования.

Кроме того, в части установления 
двух признаков контроля предписания 
статьи 11 Федерального закона «О защи-
те конкуренции» не вступают в колли-
зию с положениями Договора о Евразий-
ском экономическом союзе и Протоко-
ла об общих принципах и правилах кон-
куренции (приложение № 19 к данному 
Договору; подпункты 11 и 16 пункта 2), 
поскольку в соответствии с подпунктом 1 
пункта 3 статьи 74 данного Договора госу-
дарства-члены вправе устанавливать 
в своем законодательстве дополнитель-
ные запреты, а также дополнительные 
требования и ограничения в отношении 
запретов, предусмотренных его статья-
ми 75 и 76, т.е. в том числе в отношении 
запретов картелей на торгах (пункт 3 ста-
тьи 76).

Таким образом, воля законодате-
ля была направлена на то, чтобы связать 
исключение из запрета на картельные 

соглашения только с двумя признаками 
контроля.

Из этого же, по сути, исходит и Пле-
нум Верховного Суда Российской Феде-
рации, разъяснивший в постановле-
нии «О некоторых вопросах, возни-
кающих в связи с применением суда-
ми антимонопольного законодатель-
ства», что в силу части 7 статьи 11 Феде-
рального закона «О защите конкурен-
ции», по общему правилу, положения 
данной статьи не применяются в отноше-
нии соглашений между хозяйствующи-
ми субъектами, входящими в одну груп-
пу лиц согласно его статье 9, при усло-
вии, что одним из них в отношении дру-
гого установлен контроль, либо если 
они находятся под контролем одного 
лица; при этом контроль должен осуще-
ствляться в одной из форм, указанных 
в части 8 статьи 11 этого Федерального 
закона (пункт 28).

В этом же постановлении отмече-
но, что при доказывании ограничиваю-
щего конкуренцию соглашения, преду-
смотренного частью 1 статьи 11 назван-
ного Федерального закона, в отноше-
нии хозяйствующих субъектов, не отве-
чающих требованиям частей 7, 8 той 
же статьи, но формирующих группу 
лиц по иным основаниям, установлен-
ным его статьей 9, тем не менее должно 
быть установлено, что указанные лица 
являются конкурентами. Это коррели-
рует с пунктом 22 того же постановле-
ния, в соответствии с которым при уста-
новлении наличия картельного соглаше-
ния подлежит доказыванию факт того, 
что участники картеля являются конку-
рентами на товарном рынке и достигну-
тые между ними договоренности имеют 
предмет, определенный в пунктах 1—5 
части 1 статьи 11 Федерального закона 
«О защите конкуренции»; наличие кон-
курентных отношений между участника-
ми картеля подтверждается результатами 
проведенного анализа состояния конку-
ренции на товарном рынке.

Приведенные заявителем по насто-
ящему делу немногочисленные при-
меры расширительного истолкования 
судами положений статьи 11 Федераль-
ного закона «О защите конкуренции» 
не относятся к разъяснениям по вопро-
сам судебной практики, которые дает 
Верховный Суд Российской Федерации, 
реализуя предусмотренное статьей 126 
Конституции Российской Федерации 
полномочие, прежде всего, с целью 
обеспечения единообразного примене-
ния судами законодательства Россий-
ской Федерации.

Позиция Верховного Суда Россий-
ской Федерации созвучна выводам 
Конституционного Суда Российской 
Федерации, который в Определении 
от 28 декабря 2021 года № 2840-О ука-
зал, что содержащиеся в части 8 статьи 11 
Федерального закона «О защите конку-
ренции» положения, устанавливающие 
понятие контроля, направлены на защиту 
конкурентной среды и гражданских прав 
хозяйствующих субъектов и, рассматри-
ваемые в системе действующего право-
вого регулирования, в том числе во вза-
имосвязи со статьей 9 «Группа лиц» дан-
ного Федерального закона, не могут рас-
цениваться как нарушающие конститу-
ционные права заявительницы, в деле 
с участием которой суды признали обос-
нованным вывод антимонопольного 
органа о том, что она не входит в группу 
лиц с обществами, а является их конку-
рентом.

Отказывая в принятии к рассмот-
рению жалобы, в которой конститу-
ционность положений части 8 ста-
тьи 11 Федерального закона «О защи-
те конкуренции» подвергалась сомне-
нию, в том числе и в той мере, в какой 
они по смыслу, придаваемому им пра-
воприменительной практикой, не допус-
кают возможности учитывать факти-
ческие обстоятельства дела, а именно 
наличие фактического контроля одно-
го физического лица (конечного бене-
фициара) за двумя хозяйствующими 
субъектами и его фактическую возмож-
ность определять их решения, а также 
учитывать фактическое отсутствие кон-
курентных отношений между организа-
циями, входящими в группу лиц и дей-
ствующими в едином экономическом 
интересе, а потому не выступающими 
сторонами антиконкурентного соглаше-
ния, Конституционный Суд Российской 
Федерации в Определении от 27 февра-
ля 2020 года № 399-О отметил, что оспа-
риваемые законоположения направле-
ны на защиту конкурентной среды и гра-
жданских прав хозяйствующих субъек-
тов, а тем самым — на реализацию пред-
писаний статей 8 (часть 1), 17 (часть 3), 
34 (часть 2) и 55 (часть 3) Конституции 
Российской Федерации и не могут расце-
ниваться как нарушающие в обозначен-
ных в жалобе аспектах конституционные 
права и свободы заявителя, в деле с уча-
стием которого арбитражный суд уста-
новил, что общества в спорный период 
не входили в одну группу лиц.

ФАС России также указывает на недо-
пустимость расширительного толкования 
признаков контроля, предусмотренных 
частью 8 статьи 11 Федерального закона 
«О защите конкуренции» (разъяснение 
№ 16 «О применении частей 7, 8 статьи 11 
Закона о защите конкуренции», утвер-
жденное протоколом Президиума ФАС 
России от 13 марта 2019 года № 2), тем 
самым дополнительно ориентируя хозяй-
ствующих субъектов, имеющих наме-
рение принять участие в торгах, на под-
держиваемую законом модель поведе-
ния, а также сообщая им о возможной 
негативной реакции органов публичной 
власти в случае, если аффилированные 
участники торгов в расчете на получение 
преимуществ перед другими участника-
ми предпочтут — вопреки приведенным 
позициям Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации и Верховного Суда 
Российской Федерации, а также специ-
ализированного федерального орга-
на исполнительной власти — исходить 
из расширительного толкования оспари-
ваемого законоположения.

 4.2. Кроме того, при возникнове-
нии сомнений в понимании предписаний 
законодательства о защите конкуренции, 
в том числе в отношении перечня усло-
вий (критериев), от соблюдения кото-
рых зависит предоставление каких-либо 
преимуществ, тем более если в соответ-
ствующем тексте закона не содержится 
признаков, указывающих на открытость 
такого списка (например, не использова-
ны такие слова, как «в частности», «иные 
случаи» и т.п.), хозяйствующий субъект, 
действующий добросовестно и разумно, 
применительно к обстоятельствам сло-
жившейся у него конкретной ситуации 
может обратиться за дополнительными 
разъяснениями в ФАС России (пункт 5 
части 2 статьи 23 Федерального закона 
«О защите конкуренции»; пункт 6.3 Поло-
жения о Федеральной антимонопольной 
службе, утвержденного Постановлением 
Правительства Российской Федерации 
от 30 июня 2004 года № 331).

Как ранее отмечал Конституционный 
Суд Российской Федерации — с учетом 
влияния предпринимательства, порой 
существенного, на интересы множества 
лиц, его особого публично-правово-
го значения — при одновременной эко-
номической и иной поддержке со сто-
роны государства и общества стандарт 
осмотрительности и заботливости, равно 
как и в целом стандарт добросовестно-
сти при уяснении правовых положений 
лицом, занимающимся предпринима-
тельской деятельностью и тем более рас-
считывающим на получение норматив-
но установленных привилегий, должен 

повышаться (Постановление от 26 января 
2023 года № 4-П).

 4.3. Действуя в пределах предостав-
ленных ему дискреционных полномо-
чий, федеральный законодатель может 
как придавать юридическим конструк-
циям и понятиям универсальное, меж-
отраслевое значение, так и наполнять 
их разным содержанием в зависимо-
сти от целей отраслевого правового воз-
действия и характера регулируемых 
общественных отношений, не допуская 
при этом не отвечающих требованиям 
статьи 55 (часть 3) Конституции Россий-
ской Федерации ограничений прав субъ-
ектов экономической деятельности.

Статья 9 Федерального закона 
«О защите конкуренции» определяет 
группу лиц как совокупность физических 
лиц и (или) юридических лиц, соответ-
ствующих одному или нескольким пере-
численным в ней признакам. При этом 
отсылки к указанному понятию содер-
жатся и в иных законодательных актах. 
Так, согласно части 6 статьи 1 Феде-
рального закона от 28 декабря 2009 года 
№ 381-ФЗ «Об основах государственно-
го регулирования торговой деятельности 
в Российской Федерации» закрепленные 
его главой 3 антимонопольные правила, 
требования и запреты на действия (без-
действие) хозяйствующих субъектов рас-
пространяются также на действия (без-
действие) лиц, входящих с ними в одну 
группу лиц в соответствии с Федераль-
ным законом «О защите конкуренции». 
При этом для торговой деятельности, 
предполагающей в силу своей природы 
конкурентную среду, в отношении лиц, 
входящих в одну группу, устанавливают-
ся более высокие требования по соблю-
дению антимонопольного законодатель-
ства.

Используется это понятие и для целей, 
не связанных непосредственно с регу-
лированием в сфере защиты конкурен-
ции. В частности, в Федеральном законе 
от 29 апреля 2008 года № 57-ФЗ «О поряд-
ке осуществления иностранных инвести-
ций в хозяйственные общества, имеющие 
стратегическое значение для обеспече-
ния обороны страны и безопасности госу-
дарства» отмечено, что понятия «группа 
лиц», «соглашение» используются в зна-
чениях, указанных в Федеральном зако-
не «О защите конкуренции» (часть 3 ста-
тьи 3).

Наряду с этим Федеральный закон 
«О порядке осуществления иностран-
ных инвестиций в хозяйственные обще-
ства, имеющие стратегическое значение 
для обеспечения обороны страны и без-
опасности государства» предусматрива-
ет собственное понятие «контроль ино-
странного инвестора или группы лиц 
над хозяйственным обществом, имею-
щим стратегическое значение» (пункт 3 
части 1 статьи 3).

Особенностью предусмотренного 
названным Федеральным законом огра-
ничительного правового режима являет-
ся введение полного контроля над ино-
странными инвестициями в хозяйствен-
ные общества, имеющие стратегическое 
значение. Это выражается в установле-
нии соответствующих изъятий для случа-
ев участия в таких хозяйственных обще-
ствах иностранных инвесторов как напря-
мую, так и опосредованно — через 
группу лиц, в которую они входят (ста-
тья 1; часть 1 статьи 2), а также в широком 
понимании контроля, который охватыва-
ет корпоративное влияние, оказываемое 
иностранными инвесторами на хозяй-
ственные общества, имеющие страте-
гическое значение, не только непосред-
ственно, но и через третьих лиц (пункт 3 
части 1 статьи 3) (определения Консти-
туционного Суда Российской Феде-
рации от 5 июля 2011 года № 924-О-О 
и от 29 сентября 2011 года № 1109-О-О).

 4.4. В соответствии с частью 2 статьи 9 
Федерального закона «О защите конку-
ренции» установленные антимонополь-
ным законодательством запреты на дей-
ствия (бездействие) на товарном рынке 
хозяйствующего субъекта распространя-
ются на действия (бездействие) группы 
лиц, если федеральным законом не уста-
новлено иное, т.е. федеральный законо-
датель в ряде случаев для целей антимо-
нопольного регулирования рассматрива-
ет группу лиц в качестве «единого хозяй-
ствующего субъекта», но вместе с тем 
не рассматривает такой подход к группе 
лиц как универсальный.

На это указывает и Пленум Верхов-
ного Суда Российской Федерации, отме-
тивший, что по смыслу данной нормы 
для целей применения антимонополь-
ных запретов группа лиц рассматрива-
ется как один участник рынка. Если иное 
не установлено специальными положе-
ниями Федерального закона «О защите 
конкуренции», не вытекает из характера 
связей участников группы и не противо-
речит существу соответствующего анти-
монопольного запрета, то при установле-
нии нарушений антимонопольного зако-
нодательства следует исходить из оценки 
допустимости поведения действующей 
в общем экономическом интересе груп-
пы лиц в отношении третьих лиц (иных 
участников рынка). При этом к лицу, фор-
мально вошедшему в группу лиц, может 
не применяться правовой режим этой 
группы, если при рассмотрении дела 
будет установлено, что в действительно-
сти данное лицо автономно в определе-
нии своего поведения на товарном рынке, 
например в связи с отсутствием у других 
участников группы достаточных право-
вых (договорных, корпоративных) и орга-
низационных (управленческих) средств 
влияния на его поведение (пункт 7 поста-
новления «О некоторых вопросах, возни-
кающих в связи с применением судами 
антимонопольного законодательства»).

Как указал Конституционный Суд 
Российской Федерации в Постановле-
нии от 27 апреля 2001 года № 7-П, прин-
цип равенства всех перед законом гаран-
тирует одинаковые права и обязанности 
для субъектов, относящихся к одной кате-
гории, и не исключает возможность уста-
новления различных условий для раз-
личных категорий субъектов права. Такие 
различия, однако, не могут носить произ-
вольный характер, они должны основы-
ваться на объективных характеристиках 
соответствующих категорий субъектов.

Установленные частью 8  статьи 11 
Федерального закона «О защите кон-
куренции» признаки контроля одного 
хозяйствующего субъекта в отношении 
другого или одного лица в отношении 
хозяйствующих субъектов сформулиро-
ваны с учетом вариативности поведения, 
когда физическое или юридическое лицо 
может как самостоятельно, так и через 
иное юридическое лицо или несколь-
ко юридических лиц определять реше-
ния, принимаемые другим юридиче-
ским лицом, посредством одного либо 
нескольких указанных в этой норме дей-
ствий. Тем самым данным регулиро-
ванием охватываются случаи, которые 
позволяют усматривать безусловный 
формально-юридически выраженный 
контроль и придавать его наличию опре-
деленное юридическое значение.

Такое определение контроля, 
как основанное на предположении 
о неспособности хозяйствующего субъ-
екта — юридического лица самостоя-
тельно управлять своей деятельностью 
при определенных обстоятельствах, тре-
бует соответствия нормативно установ-
ленным критериям и тем самым обеспе-
чивает очевидность наличия контроля, 
в частности, для заказчика и организа-
тора торгов, позволяя им сделать выво-
ды о действительном (реальном) соста-
ве и количестве участников конкурентных 
процедур, и ориентировано на недопуще-

ние произвольного и не санкционирован-
ного самим государством расширения 
пределов действия данного исключения 
из конституционно значимого запре-
та картеля. Благодаря этому и участни-
ки группы лиц могут заблаговременно 
оценить выполнение условий получения 
предусмотренного законом иммуните-
та. Это имеет особое значение в контек-
сте использования признаков контроля 
для регулирования исключения из запре-
та картельных соглашений и, прежде 
всего, запрета картеля на торгах, где сама 
процедура заведомо для их участников 
предполагает конкуренцию.

 4.5. Применительно к запрету кар-
телей на торгах дифференциация хозяй-
ствующих субъектов, произведенная 
федеральным законодателем на основе 
критерия наличия формально-юриди-
чески выраженного контроля над хозяй-
ствующим субъектом, во всяком случае 
не может рассматриваться как произ-
вольная и дискриминационная по отно-
шению к хозяйствующим субъектам, 
которые этому критерию не соответ-
ствуют, несмотря на то что образуют 
по указанным в законе признакам груп-
пу лиц, поскольку хотя нахождение 
в одной группе и предполагает возмож-
ность влияния ее участников на решения 
друг друга, однако такое влияние может 
и не достигать той степени, которая поз-
воляет определять решения одного лица 
как контроль над другим.

Расширительное толкование оспа-
риваемого законоположения — вопре-
ки прямо выраженной воле законодате-
ля — позволяло бы, в частности, имити-
ровать существование контроля созда-
нием совокупности указывающих на него 
фиктивных признаков и использовать 
в дальнейшем предполагаемый факти-
ческий контроль для преодоления запре-
та картельных соглашений на торгах, 
что в конечном счете препятствовало 
бы достижению целей антимонопольного 
регулирования.

При этом нельзя отрицать, что воз-
можны и иные обстоятельства, помимо 
формально-юридически выраженных 
предусмотренным оспариваемым поло-
жением образом, когда лицо действи-
тельно фактически имеет право опре-
делять условия ведения юридическим 
лицом экономической (в том числе пред-
принимательской) деятельности. Одна-
ко государство, устанавливая исключе-
ние из правил применительно к запре-
ту заключать картельные соглашения, 
имеет право исходить из требования 
о том, чтобы контроль был надлежащим 
образом юридически выраженным, т.е. 
связывать его с такими закрепленными 
в законе правовыми формами (конструк-
циями) в сфере корпоративных отноше-
ний, когда с учетом сложившейся в обще-
стве в определенный период практики 
существует высокая и очевидная для тре-
тьих лиц (включая лиц, заинтересован-
ных в надлежащем проведении торгов) 
вероятность того, что между участниками 
торгов при принятии ими управленческих 
решений существуют отношения факти-
ческого контроля.

Отсутствие прозрачности оснований 
контроля, когда он юридически надле-
жащим образом не выражен, приводило 
бы к тому, что позитивное для участни-
ков правоотношений значение (в смыс-
ле возможности заключения не допус-
каемых по общему правилу соглашений) 
придается такому контролю, который 
может быть обусловлен противоправны-
ми мотивами, в частности намерением 
скрыть свою активную роль в деятель-
ности формально независимого хозяй-
ствующего субъекта, например с целью 
усложнить доказывание возникновения 
у контролирующего лица в связи с дея-
тельностью контролируемого обязанно-
стей, оснований для привлечения к ответ-
ственности и т.п.

Применительно к участию в торгах 
создание, порой стремительное, призна-
ков фактического контроля и апелляция 
к ним могут осуществляться для оправда-
ния запрещенного законом соглашения 
в случае его выявления органами публич-
ной власти. При этом состав таких при-
знаков, достаточных для вывода о фак-
тическом контроле, может различаться, 
является оценочным, а, значит, допуще-
ние подобной оценки может создавать 
предпосылки и для злоупотреблений со 
стороны соответствующих представи-
телей правоприменительных органов. 
Во всяком случае из конституционных 
требований защиты свободы экономи-
ческой деятельности не вытекает обя-
занность государства легитимировать 
такие формы фактического контроля 
посредством предоставления группе лиц, 
в которой он осуществляется, иммуните-
та от ответственности за заключение кар-
тельных соглашений.

Изложенное, однако, не исключает 
дискреции федерального законодателя 
на основе экономической и иной целе-
сообразности как отменить или реду-
цировать изъятия из предусмотренного 
антимонопольным законодательством 
запрета на картельные соглашения, так 
и расширить сферу действия предусмот-
ренного им иммунитета.

Кроме того, для хозяйствующих 
субъектов, образующих группу лиц, 
но не отвечающих признакам, обозна-
ченным в части 8 статьи 11 Федерального 
закона «О защите конкуренции», их сов-
местное неконкурентное участие в торгах 
не является вынужденной и единствен-
но возможной стратегией реализации 
свободы экономической деятельности, 
и, соответственно, нераспространение 
на них исключения из запрета картеля 
на торгах, предусмотренного частью 7 
той же статьи, не может рассматривать-
ся как несоразмерное ограничение их 
конституционных прав и как их дискри-
минация.

Исходя из изложенного и руко-
водствуясь статьями 68, 71, 72, 74, 75, 78, 
79 и 100 Федерального конституционно-
го закона «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации», Конституционный 
Суд Российской Федерации

постановил:
 1. Признать часть 8 статьи 11 Феде-

рального закона «О защите конкуренции» 
соответствующей Конституции Россий-
ской Федерации, поскольку по смыслу 
данной нормы в системе действующе-
го правового регулирования условием, 
при котором запрет картеля не распро-
страняется на соглашения хозяйству-
ющих субъектов — участников торгов, 
признаются исключительно установлен-
ные ею признаки контроля одного хозяй-
ствующего субъекта в отношении другого 
или одного лица в отношении хозяйству-
ющих субъектов.

 2. Прекратить производство по насто-
ящему делу в части, касающейся про-
верки конституционности пункта 1 части 1 
статьи 17 Федерального закона «О защи-
те конкуренции».

 3. Настоящее Постановление окон-
чательно, не подлежит обжалованию, 
вступает в силу немедленно после про-
возглашения, действует непосредствен-
но и не требует подтверждения другими 
органами и должностными лицами.

 4. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликова-
нию в «Российской газете», «Собрании 
законодательства Российской Феде-
рации» и на «Официальном интер-
нет-портале правовой информации» 
(www.pravo.gov.ru).

Конституционный Суд
 Российской Федерации

№ 12-П
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ПРЕМЬЕРА В Перми 
поставили спектакль 
по опере Вагнера 
«Летучий голландец»

Дискотека 
для маньяка

Мария Бабалова

Спустя два года после представления премьеры «Кар-
мен» Константин Богомолов и его соратники — дири-
жер Филипп Чижевский, сценограф Лариса Ломакина, 
вернулись в Пермь, чтобы на сей раз «препарировать» 
оперу Рихарда Вагнера «Летучий голландец» в своем 
фирменном стиле. Титры и ремарки, написанные ре-
жиссером параллельно оперному либретто, опускают 
произведение классика до уровня новостной строки и 
попсового шоу. Публика испытывает шок без трепета и 
смеется, не веселясь.

Опера была написана 29-летним композитором за 
семь недель в 1841-м. Ее мировая премьера состоялась 
зимой 1843-го в Дрездене на сцене Semperoper под 
управлением автора. Это еще та вагнеровская парти-
тура, что не презирает романтизм и не избегает при-
вычных арий и дуэтов. 

Титульный герой оперы — проклятый бессмертием 
демон. Для исцеления и спасения своей изуродован-
ной души ему необходимо отыскать девушку-ангела, 
способную на самозабвенную любовь до гроба. Для 
этого каждые семь лет Голландец получает шанс сойти 
на берег, но всякий раз он терпит жестокое поражение 
в своих поисках. От мощного романтического посыла 
Вагнера режиссер дистанцируется и на начальных ак-
кордах увертюры титрами над сценой презентует бы-
товую «транскрипцию» сюжета. Герой Богомолова не 
фантастический моряк-скиталец, а маньяк-убийца, 
сбежавший из колонии для особо опасных преступни-
ков «Белый лебедь». 
Поэтому по всему 
залу разбросаны 
розыскные листов-
ки… В таежной глу-
ши он натыкается 
на жертв авиаката-
строфы — артистов 
оперетты, присваи-
вает себе понравив-
шийся багаж жертв 
и превращается в 
мистера Икс, каль-
кируя образ Георга 
Отса из знамени-
того фильма. В таком облике он показывается перед 
Дональдом, отцом Сенты. А дочь — это реплика образа 
Марины Ладыниной из фильма «Свинарка и пастух». 
В финале, на свидании с Голландцем в колонии, Сента 
сама перерезает себе горло: она нарушила клятву вер-
ности, за что сама себя и покарала.

Для постановки театр использует первую редакцию 
оперы, где три сцены (а не акта) идут без паузы, но дей-
ствие разворачивается не в Шотландии и не в Норве-
гии, как в поздних редакциях, а в деревне Бураново. Те-
перь вагнеровские инфернальные хоры исполняются 
веселыми поселянами, конечно, в стиле «Бурановских 
бабушек», хотя хор подружек Сенты читается по тит-
рам текстом песни «Фаина» группы «На-На». И вся 
опера смотрится как комикс про нашу советскую исто-
рию, бесконечно чуждую Вагнеру.

Оркестр под управлением Филиппа Чижевского 
проявляет верность концепции Константина Богомо-
лова, а не музыке Вагнера: партитура уже в увертюре 
теряет и звуковой объем, и мощь сакрального посла-
ния человечеству. Взамен романтизма в дьявольской 
оправе предлагается опереточная легкость. 

Театр амбициозно презентует два состава певцов, 
но, по сути, равномерно распределил тех, кому Вагнер 
покорился хоть в первом приближении, и тех, для кого 
остался далекой звездой. Но первая пара Голландец/
Сента (Энхбат Тувшинжаргал и Анжелика Минасова) 
не владеет хорошим немецким языком, не обладает и 
голосами вагнеровского типа; притом что монголь-
ский баритон, служащий в Пермской опере, был бы 
на своем месте в итальянском репертуаре. А вот тенор 
Иван Гынгазов, за плечами которого удачный дебют в 

партии Лоэнгрина на сцене Большого театра, в обра-
зе Георга (в пермском спектакле он метеоролог и бард 
с гитарой) идеален. Заслуживает комплиментов и его 
визави из второго состава Борис Рудак, с оговоркой, 
что Вагнер предполагает все же более объемные голо-
са. Трогательное впечатление оставляет и тенор Анато-
лий Шлиман с проникновенной песней Рулевого. При 
этом оба баса, исполняющие партию Дональда (Тимо-
фей Павленко и Олег Цыбулько), оказались, как гово-
рится, совсем не в голосе. Может оттого, что их образ 
решен в откровенно сатирическом ключе.

Пальма музыкантского первенства в этом спекта-
кле бесспорно принадлежит второй паре Голландец/
Сента — Игорь Подоплелов и Екатерина Морозо-
ва приглашены из Москвы. Во-первых, они порази-
ли харизмой и глубоким внутренним содержанием. 
Во-вторых, и вокально они были интереснее коллег. 
Широкая тесситура партии Голландца не стала кам-
нем преткновения для молодого певца, и даже самые 
крайние ноты, как наверху, так и внизу, были у него 
естественными и красивыми. И Сента была ему под 
стать: исступленная в одержимости, она знаменитую 
балладу о Голландце исполнила с таким трагическим 
накалом, что не оставила вопросов собственной целе-
устремленности.

Но чтоб случайно публика не сосредоточилась на 
Вагнере, на поклонах врубили фонограмму песни Ар-
кадия Укупника «Летучий Голландец» в исполнении 
Алены Апиной. Стоит, видимо, пожалеть, что поп-звез-
ду 90-х не позвали лично дебютировать на сцене опер-
ного театра. Но так или иначе, в деревне Бураново на-
чалась, наконец, дискотека. И постановщики спекта-
кля обрели свое художественное тождество.  

КИНО Узнают ли зрители, что в России бум авторской анимации?

Вышел ежик из тумана 
Максим Васюнов 

В 
московском Доме кино 
прошел вечер анимации 
«Эхо Суздальфеста». Что 

за эхо? Итоги престижного 
смотра отечественного рисо-
ванного кино, прошедшего по 
традиции еще в марте, соцсети 
и профессионалы обсуждают до 
сих пор. Главное открытие это-
го года: российская авторская 
анимация, похоже, выбирается 
из ямы, в которую угодила в 90-
х, как и все наше кино. Продю-
серы и критики говорят даже о 
новом ее буме. 

В  Д о м е  к и н о  п о к а з а л и 
несколько ярких картин по-
следнего времени. Среди них 
четырехминутный мультфильм 
«о мальчике, который ищет 
выход из больших проблем» — 
«Прощайте, люди!» — суздаль-
ского лауреата Анны Клима-
новой. На фестивале легендар-
ный Юрий Норштейн вручил 
ей приз «Прорыв» памяти Алек-
сандра Татарского. Вручил как 
символическую эстафету — хотя 
сама Анна говорит не столько о 
влиянии на ее творчество «Ежи-
ка в тумане» или «Сказки ска-
зок», сколько о силе соцсетей: 
«Благодаря соцсетям я поняла, 
что мультфильмы не существу-
ют сами по себе, как это каза-
лось в детстве, и что за каждым 
фильмом есть автор. Большую 
роль играет и доступность ани-
мационных приложений. Мой 
брат делает восхитительные ро-
лики на телефоне».

И все же — не одними при-
ложениями сегодняшние ани-
маторы едины. На суздальском 
фестивале в номинации студен-
ческого кино было подано 132 
заявки, из них 33 попали в кон-

курс. По словам директора фе-
стиваля Александра Герасимо-
ва, «специалистов по анимации 
стали готовить не только в про-
фильных вузах, таких как ВГИК 
или петербургский ГИКиТ, но и 
в непрофильных, что радует — 
растет количество школ, и, со-
ответственно, подходов».

Но у художника должно 
быть что-то за душой — не так 
ли? Есть что сказать зрителю 
молодым режиссерам? В ани-
мации ответ куда очевидней, 
чем в «художественном кино». 
То ли продюсеры здесь мень-
ше вмешиваются, то ли потому, 
что многие мультипликаторы 
ищут свой путь, язык и стиль, 
не пытаясь слепо копировать 
чужестранные образцы. Вот, 
например. «Светлые души» по 
рассказу Василия Шукшина по-
лучили в Суздале гран-при. Со-

здательница маленького ше-
девра Анастасия Жакулина на-
зывает среди своих ориентиров 
Федора Хитрука, Уолта Диснея 
и Хаяо Миядзаки. Но подчерки-
вает: «Дело не в подражании, 
а в силе любви и погружения в 
анимацию».

В фильме Жакулиной сплошь 
и рядом женские переживания 
— но это общая тенденция: сего-
дня чаще всего именно женщи-
ны и заняты созданием рисо-
ванных миров. Рисованных — не 
обязательно выдуманных. Ели-
завета Скворцова нашла герои-
ню своей короткометражки в 
заголовке из газетной крими-
нальной хроники: «Сожитель 
омички откопал в огороде сво-
его предшественника». Финалы 
в этих фильмах чаще всего хоро-

шие — но грустные. Все живы и 
более-менее благополучны — но 
душа не на месте. Чисто русский 
хэппи-энд.

Герои находятся не только в 
интернете, но и в торговом цен-
тре или на вокзале. Это называ-
ется анимадок, и по словам из-
вестного российского режис-
сера-мультипликатора Ивана 
Максимова, этот жанр сегодня 
в фаворе. «Документальное не 
надо сочинять, просто, записы-
ваешь, например, рассказ про-
давщицы на рынке и экранизи-
руешь». Можно еще покопаться 
в архивах, как это сделала Еле-
на Лапшина. Вышла история со-
здания свердловского мотоцик-
ла «Ирбит» — и образно, и дра-
матично, и познавательно. 

Другой вопрос — где это все 
может увидеть зритель? Анна 
Климанова пожимает плеча-
ми: «Создаются пространства, 
в которых могут пересекать-
ся разные круги — музыканты, 
поэты или случайно забежав-
шие на чашку кофе посетите-
ли. Есть фестивали анимации  — 
но чаще где-нибудь в лесу, по-
дальше от городов».

И все-таки: мультипликато-
ры надеются — если есть бум, 
будет и спрос, и широкий про-
кат. Зритель ведь, кажется, не 
подозревает: новые норштей-
ны тоже «протирают звезды 
каждый вечер» — чтобы смыслы 
не тускнели, а чувства не осты-
вали.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Сергей Шуб: Миссия русских театров — объединять любовью, 
а не ненавистью

Драматические витамины
Инга Бугулова 

Р
усские театры за рубе-
жом в этом году впер-
вые получат прямую 
финансовую поддерж-
ку от нашей страны — 
10 миллионов рублей 
из госбюджета, кото-
рые можно будет по-
тратить на закупку 

сценического оборудования 
или работу над премьерным 
спектаклем. Много это или не 
очень? Сейчас важнее то, что 
это — первый внятный шаг.

Об этом стало известно на 
конференции, прошедшей в 
Санкт-Петербурге в рамках 
Международного фестиваля 
русских театров «Встречи в Рос-
сии», — под крышей «Балтий-
ского дома» он открылся уже в 
25-й раз и продлится до 16 апре-
ля. Не случайно о том, как жи-
вут сегодня «посланники» рус-
ской культуры и какие витами-
ны они дарят зрителю, «Россий-
ской газете» рассказал имен-
но директор Театра-фестиваля 
«Балтийский дом» Сергей Шуб.

Сергей Григорьевич, недавно 
вы получили премию прави-
тельства РФ за работу Ассо-
циации деятелей русских те-
атров зарубежья. Она создана 
в 2017 году — и с одной сторо-
ны, кажется, что при много-
летней дружбе «Балтийско-
го дома» с театрами других 
стран могла появится гораздо 
раньше, а с другой — родилась 
как раз в то время, когда нам 
всем так нужно сближаться. 
Для чего вы ее учредили и поче-
му только теперь?

СЕРГЕЙ ШУБ: Попытки создать не-
кую общность людей, объеди-
ненных единой судьбой, свя-
занной с русским языком, с рус-
ским театром и русской культу-
рой, предпринимались, конеч-
но, и раньше, но не увенчались 
успехом. У «Балтийского дома», 
наверное, все сложилось пото-
му, что мы если что-то решили, 
то пытаемся довести до конца.

Но дело не только в этом — 
очень важно, чтобы у любого та-
кого проекта внутри была зало-
жена возможность дальнейшего 
саморазвития, потенциал. Если 
мы вспомним, то в советское вре-
мя русскоязычные театры всегда 
были на положении, так сказать, 
старшего брата, в любой респуб-
лике тех лет главный театр — все-
гда русский, хотя были и другие 
мощнейшие тоже. И вдруг так 
получилось, что эти театры ока-
зались в меньшинстве — для них 
это была неожиданность, заново 
приходилось строить свои отно-
шения с властью, с публикой. И 
конечно, когда 25 лет назад мы 
создали фестиваль «Встречи в 
России», в большей степени мы 
создавали его не для публики, а 
друг для друга. Удивительно, но 

русских театров со временем 
при этом меньше не стало — толь-
ко больше. И это как раз тот са-
мый потенциал. 

Сколько русскоязычных те-
атров сейчас за границей?

СЕРГЕЙ ШУБ: Только в Казахстане, 
например, их около 20 — и госу-
дарственных, и негосударствен-
ных. Появляются и малые рус-
ские театры, много таких, назо-
вем их самодеятельными, в Гер-
мании, Израиле, на Кипре. Это 
труппы, может быть, не первой 
линии, но тем не менее. А всего 
по миру на нами обозримом 

пространстве насчитывается 
около 80 наиболее заметных.

Но мы в Ассоциацию прини-
маем не театры как таковые, а 
представителей этих театров — 
все строится именно на общно-
сти людей. Сейчас в Ассоциации 
более 150 человек из 40 стран. 

Сегодня русским театрам за 
границей не всегда уютно — 
там давят власти, тут вы-
давливают русский язык… 
Но ведь есть театры, для ко-
торых, наоборот, открылись 
времена новых возможно-
стей? После закрытия мно-
гих гастрольных маршрутов 
вспомнили вдруг и про Арме-
нию, и про Таджикистан…

СЕРГЕЙ ШУБ: Трудно сказать — вез-
де разная ситуация. Но слухи о 
том, что русскоязычные театры 
уничтожают, все же сильно пре-
увеличены. Нам надо скорее ис-
кать точки соприкосновения, а 
не противостояния. Конечно, 
сначала из-за пандемии, потом 
из-за политической ситуации 
гастрольные маршруты сокра-
тились, и русскоязычным те-

атрам СНГ, прямо скажем, под-
фартило — в рамках «Большиех 
гастролей» они сейчас ездят с 
одного фестиваля на другой. А 
что касается Прибалтики… Рус-
ский театр Эстонии, например, 
остался русским, но занял опре-
деленную позицию — в нем ста-
вят режиссеры, которые уеха-
ли после начала СВО. Это их вы-
бор. Театр из Литвы сам убрал 
из названия слово «русский» и 
стал называться Вильнюсский 
старый театр. В Риге существует 
известный Русский театр име-
ни Михаила Чехова.Единствен-
ной, кто вышел из нашей Ассо-
циации, стала как раз его дирек-
тор Дана Бйорк. Хотя и это не 
спасло, ее все равно уволили.

Миссия и «Встреч в России», 
и Ассоциации — объединяться 
не в ненависти, а в любви. Когда-
то мне сказали умную вещь: 
«Театры не должны отражать 
жизнь, они должны давать жиз-
ни те витамины, которых ей не 
хватает». И сегодня, мне кажет-
ся, театры как раз несут эти ви-
тамины — гуманизма, терпимо-
сти, добросердечия, милосер-

дия. Нашему ожесточающемуся 
обществу они необходимы.

Часто говорят, что русские 
театры финансируют по 
остаточному принципу, они 
занимают довольно скромные 
площадки. Россия может по-
мочь в этих вопросах?

СЕРГЕЙ ШУБ: Россия не может фи-
нансировать юрлицо иностран-
ного государства по закону, но 
мы посылаем туда постановоч-
ные бригады — можем оплатить 

режиссера или художника, а это 
достаточно большая часть рас-
ходов. Сейчас идет разговор о 
том, чтобы финансировать при-
обретение аппаратуры и поста-
новку премьер — не напрямую, 
а через негосударственные фон-
ды. Это, можно сказать, прорыв-
ное решение, которое поможет 
многим театрам и выведет наши 
отношения на новый уровень.  

Один из самых любопытных спекта-
клей «Встреч в России» — «Пиковая 
дама» Белорусского ТЮЗа (Минск).

Кадр из фильма 
«Любовь и мотоциклы».

А К Ц Е Н Т

Слухи о том, что русскоязычные театры 
уничтожают, все же сильно преувеличены

МУЗЫКА Премьера концерта 
Плетнева прозвучала 
на Транссибе

Кардиограмма 
скрипки

Светлана Мелентьева, 
Новосибирск

Концерты юбилейного Х Транс-
сиба прошли с 8 марта по 6 ап-
реля в Новосибирске, Красно-
ярске, Омске, Москве, продол-
жатся в Барнауле, Петербурге, 
а осенью - в Самаре. За годы су-
ществования фестиваль пред-
ставил 16 мировых и 13 россий-
ских премьер и охватил 42 горо-
да в 12 странах. И в этот раз без 
громких премьер не обошлось.

Для юбилейного сезона худ-
рук фестиваля Вадим Репин 
приготовил премьеру Скрипич-
ного концерта Михаила Плет-
нева. Ее ждали все, и, как пока-
зало его исполнение в Концерт-
ном зале им. Арнольда Каца, не 
напрасно. 

Созданный в конце 2022 
года Скрипичный концерт Ми-
хаила Плетнева (в блестящем 
премьерном исполнении Вади-
ма Репина и Российского наци-
онального оркестра под управ-
лением Алессанро Кадарио из 
Милана) стал своеобразной му-
зыкальной исповедью, отразив-
шей события последних лет.

Тех, кто знает об интроверт-
ности маэстро в жизни и тра-
диционном стиле его предыду-
щих сочинений, откровенность 
Скрипичного концерта потря-
сет: это эмоционально насы-
щенная партитура с ощутимым 
влиянием музыки Шостакови-
ча — и в «рваном», будто зады-
хающемся тематизме, и в выбо-
ре нетривиальных тембровых 
сочетаний в оркестровке (уси-

ленная роль «несентименталь-
ных» медных духовых в сочета-
нии с группами инструментов, 
максимально приближенных 
к тембру человеческого голо-
са, — виолончелями и альтами). 
Компактное по объему (около 
20 минут звучания) симфониче-
ское полотно вместило многое: 
философское размышление 
(1-я часть), иронию и сарказм 
как способ самозащиты в Скер-
цо 2-й части (Allegretto), драму 
и беззаветное отчаяние, перехо-
дящее в мрачный катарсис и пу-
стоту (Финал). 

Это, бесспорно, незаурядное 
сочинение Репин исполнил с 
виртуозным блеском, глубоким 
чувством и впечатляющей убе-
дительностью. После заключи-
тельного тона скрипки, раство-
ряющегося в инфернальных со-
звучиях оркестра, напомина-
ющего эстетику поздних сочи-
нений Губайдулиной, скрипач 
смахнул с лица скупую слезу — 
зал взорвался аплодисмента-
ми. Это был, несомненно, один 
из самых ярких концертов фе-
стиваля. 

«Уже на репетициях, — при-
знается Вадим Репин, — я понял, 
что на сцене эта музыка доста-
вит большое удовлетворение. 
Не зря мучаешься, пережива-
ешь, не спишь ночами, когда 
музыка крутится в голове. Мне 
очень понравилось исполнять 
этот концерт — это большая 
отдушина. Помимо Москвы 
я бы хотел сыграть его еще в 
Санкт-Петербурге и других го-
родах».  

Осенью 2023 года столичная премьера «Летучего голландца» 
в постановке Богомолова состоится на сцене «Новой Оперы». 

Сергей Шуб: Сейчас в Ассоциации 
деятелей русских театров за рубе-
жом более 150 человек из 40 стран.

Герой Богомолова 
не фантастический 
моряк-скиталец, 
а маньяк-убийца, 
сбежавший 
из колонии 
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Фильм 
«Бабочки», 
режиссер 
Елизавета 
Хломова, 
школа-сту-
дия «ШАР».

ДОСЛОВНО

Сергей Ковальчик, худрук Национального драмтеатра 
им. Горького (Беларусь, Минск):
— В нашем театре квартальная заполняемость зала сегодня — 93 процен-

та, такого не было никогда. В репертуаре — «Идиот» Достоевского, «Ме-

сяц в деревне» Тургенева, осенью ждем гоголевского «Вия», летом — пре-

мьеру «Опус 40. Бесприданница» по Островскому, идет и советская дра-

матургия.Но русский театр — это не только русский язык и русская клас-

сика, это еще и то, каким духом напитан репертуар. У нас идет молье-

ровский «Одураченный муж» — и этот спектакль еще и о том, как бело-

рус чувствует себя в современном европейском обществе. Не русские 

названия, а русский дух — вот, что должно отличать нас от остальных.

Мунира Дадаева, директор Государственного русского 
драмтеатра им. Маяковского (Таджикистан, Душанбе):
— Для нас связи с Россией очень важны — и участие в программе 

«Большие гастроли», и приезд на фестивали русских театров дают неве-

роятные силы. Наш театр является очагом русской культуры и русского 

языка в стране — среди зрителей много молодежи, часто приводят де-

тей, чтобы мы учили их языку. Но владение грамотной русской речью 

важно и для актеров — в нашей труппе в основном таджики, у нас есть 

своя студия обучения, но это не всегда решает проблему. Тем не менее 

мы ставили и ставим русскую классику. Сейчас - «Вишневый сад».
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ХОККЕЙ «Кубок Черного 
моря» пройдет в Стамбуле

Лед на Босфоре

Михаил Щербань

Как сообщила пресс-служба Федерации хоккея Рос-
сии, традиционный турнир молодежных сборных, ор-
ганизуемый Федерацией хоккея России, «Кубок Чер-
ного моря» впервые в истории пройдет за границей — в 
крупнейшем городе Турции, Стамбуле.

В турнире примут участие два состава молодежной 
сборной России (игроки до 20 лет): Россия U20 (крас-
ные) и Россия U20 (белые), молодежная сборная Бела-
руси, а также сборная чемпионата Турции (игроки на-
циональной команды Турции и легионеры).

Помимо обычного формата, состоится турнир в 
формате «три на три». Во время «Кубка Черного моря» 
ФХР проведет благотворительные акции и мероприя-
тия с целью поддержки пострадавших от землетрясе-
ния 6 февраля 2023 года. Также в рамках турнира со-
стоится серия мастер-классов для юниорских сборных 
Турции U16 и U17.  «Кубок Черного моря» проводится 
с 2014 года в конце мая — начале июня.  

ДЗЮДО В Москве прошел 
крупный клубный турнир

Броски 
с захватом

Михаил Щербань

В Москве прошел первый этап Континентальной лиги 
дзюдо. Это новые международные соревнования сре-
ди мужских клубных команд. Участниками турнира с 
солидным призовым фондом, помимо россиян, стали 
представители Беларуси, Казахстана, Таджикистана, 
Ирана, Индии и Сербии.

На татами в СК «Игровой» шла борьба за место 
в тройке сильнейших команд в каждой из четырех 
групп и выход во второй этап турнира. Как заметил 
президент Федерации дзюдо России (ФДР) Сергей Со-
ловейчик, в подобном формате старты в нашей стране 
еще не проводились: «Москвичи соскучились по та-
ким соревнованиям. Нам удалось создать ажиотаж, и 
зрители остались довольны. Будем и дальше продви-
гать клубные соревнования и новую систему, которая 
позволяет нам приглашать в Россию иностранных ат-
летов. Потому что в отличие от национальных федера-
ций клубы независимы». ФДР организовала увлека-
тельное спортивное мероприятие, устроив настоящее 
шоу: световое представление, ансамбль барабанщи-
ков и профессиональный ринг-анонсер превратили 
выход команд на татами в захватывающее зрелище, 
которое заряжало энергией как дзюдоистов, так и бо-
лельщиков. «Эти соревнования — первые для меня на 
посту президента Московской федерации дзюдо, — 
сказал глава МФД 
Алексей Тулупов, 
избранный на эту 
должность в мар-
те. — Рад, что они 
вызвали такой ин-
терес у болельщи-
ков и зарубежных 
дзюдоистов. Имен-
но такие турниры — 
зрелищные, дина-
мичные — и дают 
толчок для разви-
тия спорта, привлекают в секции мальчишек и девчо-
нок. Думаю, второй этап Лиги, который состоится 6 
мая, соберет еще больше зрителей».

С руководителями дзюдо не поспоришь — на 
майские праздники в Москву приедут еще куда бо-
лее сильные коллективы: извечные фавориты клуб-
ных турниров «Явара-Нева», «Ахмат», «Локомотив» 
и «Урал-Западная Сибирь», а также команды, громко 
заявившие о своих притязаниях на титул на первом 
этапе Лиги — «Жемчужина», «Турбостроитель», дина-
мовцы из Дмитрова и Уфы. И это лишь часть команд, 
которые будут биться за выход в финал.

«Командные соревнования — совсем другие эмоции 
и амбиции,  упорная борьба за место в финале, — от-
метил бронзовый призер Игр в Токио Нияз Ильясов, 
который выйдет на татами  на втором этапе Лиги в со-
ставе «Ахмата». — Даже если мы вновь начнем высту-
пать на международной арене, Лига не затеряется в ка-
лендаре, а станет дополнительным стартом, где можно 
получить соревновательную практику». Как отмети-
ли в ФДР, именно для восполнения нехватки между-
народного спарринга и была организована Континен-
тальная лига. Судя по результатам первого этапа, идея 
себя оправдала: сильнейшие составы в Россию привез-
ли «Женыс» (Казахстан), «Ходжи Шариф» (Таджики-
стан), «Национальная академия дзюдо» (Иран), про-
бившиеся в следующую стадию. Достойную конкурен-
цию нашим клубам  составили «Стайки» (Беларусь), 
«Академия дзюдо Мумбаи» (Индия) и «Црвена Звезда» 
(Сербия), завершившие выступление на турнире.

Второй этап Лиги состоится в московском СК «Иг-
ровой» 6 мая, после чего участники отправятся в Челя-
бинск, где 24—25 июня пройдет этап Russian Judo Tour 
(RJT) — международные соревнования «На Кубок гу-
бернатора Челябинской области, на призы Федерации 
дзюдо России».

«Мы живем в ожидании этих соревнований. Для 
нас это большая честь, ответственность и радость, — 
отметил губернатор Челябинской области Алексей 
Текслер. — В нашем регионе единоборства в особом по-
чете. Для турнира RJT мы предоставили арену «Трак-
тор», которая принимала чемпионаты мира и Европы. 
Старт ожидается и насыщенным, в нем примут уча-
стие спортсмены России, Индии, Беларуси, Казахста-
на, Сербии, Таджикистана. Соревнования столь высо-
кого уровня — это напряженная борьба и острая конку-
ренция, которая помогает профессиональному росту 
наших дзюдоистов».  

ЭКСКЛЮЗИВ Азербайджанский гроссмейстер Теймур Раджабов о шансах 
Яна Непомнящего победить в матче за звание чемпиона мира

До быстрых шахмат 
не дойдут
Анна Козина

Р
о с с и й с к и й  г р о с с -
мейстер Ян Непомня-
щий выиграл вторую 
партию матча за зва-
ние чемпиона мира, 
который проходит в 
Астане. Китаец Дин 
Лижэнь сдался после 
29-го хода. Перед днем 

отдыха счет 1,5:0,5 в пользу рос-
сиянина.

Накануне о форме претен-
дентов на шахматную коро-
ну, о причине отказа от титула 
норвежца Магнуса Карлсена и 
в целом о формате чемпионских 
матчей корреспондент «РГ» по-
говорил с обладателем Кубка 
мира 2019 года Теймуром Ра-
джабовым. Азербайджанский 
гроссмейстер комментиро-
вал первую партию в студии 
фан-зоны в Центральном доме 
шахматиста и уже тогда отме-
тил, что в действиях Дин Лижэ-
ня наблюдается определенная 
неуверенность. 

Теймур, матч начался с ни-
чьей. Какого ждете продол-
жения — осторожного или 
все-таки рискованного и ре-
зультативного?

ТЕЙМУР РАДЖАБОВ: Хочется увидеть 
риск и результативность. Но 
предсказывать заранее каждый 
раз не получается. Совершен-
но непонятно, как все сложит-
ся в итоге. Но, думаю, матч все 
же закончится досрочно и тай-
брейка с быстрыми шахматами 
не будет.

Досрочно в чью пользу?
ТЕЙМУР РАДЖАБОВ: Не знаю. Пони-
маю, что ваши надежды связа-
ны с Яном, но я занимаю ней-
тральную позицию. Как у гросс-
мейстера, находящегося в де-
сятке рейтинга и конкурирую-
щего с обоими этими шахмати-
стами, никаких предпочтений 
у меня нет. Это мои соперники, 
хотя и друзья вне доски. Так что 
предпочтений высказывать не 
буду. Иначе меня не поймут. Ну 
и как азербайджанский гросс-
мейстер могу сохранять ней-
тралитет.

Как вы отреагировали на 
отказ Магнуса Карлсена за-
щищать свой титул?

Т Е Й М У Р  РА Д Ж А Б О В : Это большая 
потеря для шахмат. Наверное, 
нужно было что-то сделать, что-
бы Карлсен играл в матче. Но 
опять-таки здесь очень тонкий 

момент, ведь мы сталкиваем-
ся с тем, что один шахматист, 
пусть даже лучший шахматист 
мира, пытается менять систе-
му, менять формат розыгрыша 
первенства мира. Насколько я 
помню, были такие разговоры 
со стороны команды Карлсена. 
И Международной шахматной 
федерации (ФИДЕ), которая 
занимается организацией мат-
ча, идти на поводу у чемпиона, 
возможно, тоже неправильно. 
Вы знаете, в шахматах уже было 
много проблем из-за того, что 
гроссмейстеры создавали свои 
версии шахматных чемпиона-
тов мира. Все-таки все должны 
придерживаться правил ФИДЕ. 
И даже если обсуждать сме-
ну формата, то в принятии ре-
шения должна участвовать вся 
элита шахмат.

О каком изменении, к приме-
ру, может идти речь?

ТЕЙМУР РАДЖАБОВ: От очень многих 
коллег слышу, что пора играть в 
быстрые шахматы, убыстрять 
контроль времени, играть с 
тем контролем, который был 
в Иерусалиме на командном 
чемпионате мира. Это 45 ми-
нут плюс 10 секунд на ход, что 
зрелищнее для болельщиков. 
Можно увидеть гораздо больше 
ошибок, чем мы видим обычно 
в матчах за корону с классиче-
ским контролем. Наблюдать 
за этим гораздо интереснее. 
Но ФИДЕ приводит свой аргу-
мент: матч за шахматную коро-
ну и так хорошо продается. Все-
гда есть спонсоры на несколько 
миллионов долларов или евро. 
Так зачем же менять самый оку-
паемый формат?! В этом есть 
логика. Как и в решении чемпи-
она мира. 

Как думаете, Карлсен может 
вернуться в розыгрыш?

ТЕЙМУР РАДЖАБОВ: Мне кажется, мы 
потеряли чемпиона мира для 
матчей. И, скорее всего, он уже 
не вернется в цикл первенства 
мира, даже при условии внесе-
ния изменений в формат.  

Посмотрите, чем он сейчас 
занимается — играет в фэнте-
зи-футбол, где он на первых по-
зициях в мире, играет в турни-
рах по покеру. По-моему, он по-
пал в тройку на чемпионате Нор-
вегии и будет выступать за по-
керную команду. Магнус — чело-
век многогранный и необычный. 
Скорее всего, ему внутренне на-
доело играть матчи на первен-
ство мира, доказывать, что он 

сильнейший. При огромном ува-
жении к участникам нынешнего 
матча, но Карлсен уже выигры-
вал у Яна. Для него, наверное, не 
было мотивации снова бороть-
ся с Непомнящим. Плюс он ушел 
лучшим, непобежденным. Пси-
хологически это тоже приятно. 

Теперь он будет пробовать 
что-то новое для себя. К 32 го-
дам он выиграл столько турни-
ров, заработал много денег. Как 
профессионал состоялся полно-
стью. Непонятно, к чему стре-
миться в шахматах. 

Зато у Непомнящего и Дин 
Лижэня точно есть и моти-
вация, и цель…

ТЕЙМУР РАДЖАБОВ: Безусловно. Для 
Яна это второй матч, но титула у 
него нет. Это огромная мотива-
ция. Плюс огромное количество 
болельщиков ждут его побед. Он 
здорово играл в прошлом цик-
ле. В претендентском турнире 
показал абсолютно недосягае-
мый уровень игры. Если он бу-
дет так продолжать на матче, то 
у него все шансы победить. Но 
соперник у него все равно очень 
сильный, несмотря на то что 
это не Карлсен. Дин в своей луч-
шей форме, играет здорово. По-
смотрим, как все сложится. Мне 
самому интересно.  

ФУТБОЛ В матче 1/4 финала Лиги чемпионов «Бавария» сыграет против «Манчестер Сити», 
в составе которого блистает Эрлинг Холланд 

Как сдержать «викинга»
Артур Нанян 

С
егодня вечером состо-
ятся первые матчи чет-
вертьфинальной стадии 

Лиги чемпионов. Центральное 
событие дня — противостоя-
ние «Манчестер Сити» и «Бава-
рии». В параллельной встрече 
«Бенфика» примет «Интер». 

Некоторые эксперты назы-
вают битву «Сити» с «Бавари-
ей» досрочным финалом глав-
ного еврокубкового турнира. 
Понять их несложно: встреча-
ются одни из основных претен-
дентов на завоевание трофея. И 
выделить фаворита в этой паре 
почти невозможно.

Клуб из Манчестера набрал 
сумасшедшую форму. «Горожа-
не» выиграли восемь послед-
них матчей во всех соревнова-
ниях, забив аж 28 мячей. Бьет 
один рекорд за другим Эрлинг 
Холланд, на выходных запи-
савший в свой актив 200-й гол 
в карьере. Как защитники «Ба-
варии» собираются сдержать 
норвежского бомбардира — 
большой вопрос. 

— Эрлинг очень талантлив. 
Говоря о лучших бомбарди-
рах в истории, мы прожили 
два невероятных десятилетия 
с Криштиану Роналду и Лионе-
лем Месси, но Холланд нахо- дится на том же уровне, — уве-

рен главный тренер «Сити» Хо-
сеп Гвардиола. 

Предстоящие матчи будут 
принципиальными для Гвар-
диолы, ведь в Манчестер он 
переехал после трех лет рабо-
ты в «Баварии» (2013—2016). 
В Мюнхене Хосеп завоевал 
несколько трофеев, но добиться 
чего-то значимого в Лиге чем-
пионов так и не сумел. Тем не 
менее о времени, проведенном 
в Германии, Гвардиола вспоми-
нает с теплотой.

— Мне все нравилось в «Бава-
рии», с нетерпением жду встре-
чи со старыми знакомыми. Это 
была потрясающая часть моей 
жизни. Кстати, у меня до сих 
пор есть квартира в Мюнхене. 
Возможно, в ближайшем буду-
щем появится время, чтобы ее 
посетить, — отметил Гвардиола. 

Далеко не все так безоблач-
но в «Баварии». После громкой 
и неожиданной отставки с по-
ста главного тренера Юлиана 
Нагельсманна никаких улуч-
шений в игре команды не вид-

но. Хотя справедливости ради 
у Томаса Тухеля было мало вре-
мени на адаптацию своих идей в 
новом клубе. Тем не менее уже с 
Тухелем мюнхенцы вылетели из 
Кубка Германии, умудрившись 
уступить на своем поле «Фрай-
бургу» (1:2). 

По информации немецких 
СМИ, несколько лидеров клуба 
до сих пор не понимают, за что 
руководство уволило Нагель-

сманна. При этом в команде 
хватает и тех, кто так и не пола-
дил с молодым специалистом. 
В любом случае концовку сезо-
на «Бавария» проведет при Ту-
хеле, который прекрасно знает, 
как побеждать Гвардиолу. Напо-
мним, что в финале Лиги чемпи-
онов сезона 2020/21 «Челси» 
под руководством Тухеля одо-
лел «Манчестер Сити», не поз-
волив «горожанам» впервые в 
истории завоевать этот трофей. 

— Конечно, тот триумф в Лиге 
чемпионов с «Челси» навсегда 
в моем сердце, однако сейчас 
не время вспоминать прошлое. 
«Бавария» должна быть смелой, 
если мы хотим пройти «Манче-
стер Сити». Нужно верить в 
себя, быть умными, принимать 

верные тактические решения и 
действовать на пределе физи-
ческих возможностей. Команда 
Гвардиолы уже несколько не-
дель находится в топовой фор-
ме. Все отлично знают об их 
качествах, в «Сити» полно ис-
полнителей наивысшего уров-
ня. Нам предстоят тяжелейшие 
матчи, — считает Тухель. 

Явным фаворитом предстоя-
щей встречи букмекеры счита-
ют «Манчестер Сити»: экспер-
ты принимают ставки на побе-
ду хозяев с расчетом 1 к 1,78, на 
«Баварию» — 1 к 4,4. Специали-
сты считают, что у «горожан» 
чуть больше шансов на итого-
вый успех в противостоянии с 
немецким клубом — 1 к 1,67 про-
тив 1 к 2,1.  

Эрлинг Холланд — главная ударная 
сила «Сити». Норвежец забивает 
мячи на любой вкус.

Ян Непомнящий лучше готов к матчу — и технически, и психологически.

А К Ц Е Н Т

На выходных Холланд забил 200-й мяч 
в карьере, оформив дубль в матче 
с «Саутгемптоном». Норвежскому 
форварду всего 22 года 

На московском татами развернулась борьба мирового уровня.

Федерация дзюдо 
России устроила 
настоящее шоу, 
которое
запомнилось всем

А К Ц Е Н Т

Ян Непомнящий вынудил соперника допустить ошибку 
и черными фигурами выиграл вторую партию
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Тем временем

Накануне в российской Премьер-лиге произошла громкая отставка: 

пост главного тренера «Сочи» покинул Курбан Бердыев. Пребывание 

опытного специалиста в клубе получилось недолгим — он проработал 

в стане сочинцев чуть более трех месяцев. Под его руководством 

южане в пяти встречах чемпионата потерпели три поражения и одер-

жали две победы. На минувших выходных «Сочи» уступил дома са-

марским «Крыльям Советов» (1:2), после чего и было принято реше-

ние о расставании с Бердыевым. Исполняющим обязанности главно-

го тренера команды будет бывший полузащитник сборной России и 

«Динамо» Дмитрий Хохлов, входивший в штаб Бердыева. В следую-

щем туре 15 апреля подопечные Хохлова примут «Краснодар». В тур-

нирной таблице «Сочи» идет на девятом месте, набрав на данный мо-

мент 31 очко. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

11 апреля, вторник, 
«Матч ТВ»
22.00. «Манчестер Сити» (Англия) — 

«Бавария» (Германия). 

Прямая трансляция. 

«Матч! Футбол 1»
22.00. «Бенфика» (Португалия) — 

«Интер» (Италия). 

Прямая трансляция.
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Прямая речь

Ян Непомнящий, победитель 
турнира претендентов,
второй номер рейтинга 
ФИДЕ:
— То, что партия складывалась 

легко, лишь видимость. В дебюте 

долго не мог понять ход h3 Дин 

Лижэня. Почувствовал, что это 

влияние его секунданта Рихарда 

Раппорта (участник турнира пре-

тендентов 2022 года. — Прим. 

«РГ»), — рассказал Ян журнали-

стам после партии. — Хитрый ход 

с идеей, но я перешел к принято-

му ферзевому гамбиту и в итоге 

пришел к позиции, которая была 

мне знакома и комфортна. 

Дальше расположил фигуры в 

центре, и потом все происходило 

само собой.

Дин Лижэнь, третий номер 
рейтинга ФИДЕ:
— Не понимаю, что со мной 

произошло во второй партии. 

Ход h3 был идеей моего секун-

данта. Однако затем игра пошла 

совсем не по плану. Для меня 

партия сложилась ужасно.
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